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Первая половина лета выдалась богатой на события. Французская компания GDF 
SUEZ стала участником проекта «Северный поток», получив 9 % акций. Одновре-
менно и ее коллеги из EDF выразили желание войти в проект «Южный поток» с до-
лей не менее 10 %. Кроме того, в июне стало известно, что возглавит этот проект 
Марсел Крамер, в настоящее время руководящий голландской компанией Gasunie 
(которая участвует в создании газопровода «Северный поток»). К реализации «Юж-
ного потока» в июне окончательно присоединилась Греция. О желании принять уча-
стие в этом проекте объявило и руководство Румынии.

«Нам удалось добиться значительных результатов в ходе реализации проекта 
“Южный поток”, – заявил Председатель Правления ОАО “Газпром” Алексей Мил
лер. – Подписаны межправительственные соглашения о сотрудничестве с партнера-
ми из Болгарии, Венгрии, Греции, Сербии, Словении, Хорватии и Австрии. Созданы 
четыре совместные проектные компании. Разработано ТЭО морской части проек-
та “Южный поток”, в соответствии с графиком продолжилась подготовка технико-
экономических обоснований строительства участков газопровода на территориях 
иностранных государств. Сегодня мы с уверенностью можем сказать, что проект 
“Южный поток” состоялся. Критическая масса набрана. “Газпром” ни на шаг не отсту-
пит от своего плана – практическая реализация проекта этого транснационального 
газопровода начнется в 2013 году, а построен он будет не позднее конца 2015-го».

В июне возник конфликт с Белоруссией, власти которой пытались добиться 
от «Газпрома» ряда дополнительных льгот, однако после серии переговоров бы-
ли вынуждены признать незыблемость долгосрочного контракта, подписанного 
в 2006 году.

Продолжается диалог с руководством Украины по вопросу создания на пари-
тетных началах совместного предприятия «Газпрома» и «Нафтогаза Украины». 
«Уже в течение почти двух месяцев мы ведем переговоры с нашими украинскими 
коллегами по вопросу объединения, – отметил Алексей Миллер. – Если говорить 
о тональности этих переговоров, она становится все более и более конкретной, 
вдумчивой, и мы видим, что шаг за шагом структура и бизнес-модель этой сделки 
вырисовываются. В частности, достигнута договоренность о том, что мы могли бы 
идти к объединению через создание совместного предприятия. Совместное пред-
приятие – это первый этап, но оно может быть создано и начать работать толь-
ко в том случае, если мы окончательно договорились по объединению “Газпрома” 
и НАК “Нафтогаз Украины”. В это совместное предприятие со стороны Украины бу-
дут внесены газотранспортная система и добычные активы НАК “Нафтогаз Украи-
ны”, со стороны “Газпрома” – крупные месторождения. Понятно, что это зависит 
от оценки активов НАК “Нафтогаз Украины”. Но если с нашей стороны необходимо 
будет, исходя из этой оценки, внести месторождения с запасами 800 млрд куб. м 
газа, мы это сделаем. Если оценка активов НАК “Нафтогаз Украины” покажет 
больший результат, значит, мы внесем месторождения с запасами 1 трлн куб. м 
газа. Думаю, что объединение НАК “Нафтогаз Украины” и “Газпрома” – во благо га-
зового рынка Украины и его потребителей. Я уверен, что в условиях объединения 
газ для населения Украины будет поставляться по субсидируемым, регулируемым, 
то есть нерыночным, ценам».
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ГЛАВА «ЮЖНОГО 
ПОТОКА»
Председатель Правления, Президент компании Gasunie 
Марсел Крамер будет назначен Председателем Совета 
директоров, главным исполнительным директором проекта 
«Южный поток». Его официальное вступление в эту долж-
ность запланировано на 1 октября текущего года. Марсел 
Крамер станет отвечать за деятельность, связанную с ком-
плексной реализацией «Южного потока», включая проек-
тирование, получение разрешений, финансирование, стро-
ительство и эксплуатацию черноморской части проекта, 
а также его сухопутных участков на территориях зарубеж-
ных стран. Марсел Крамер также является членом Комите-
та акционеров Nord Stream AG.

СОГЛАШЕНИЕ 
С НОВАТЭКОМ
Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей Мил
лер и Председатель Правления ОАО «НОВАТЭК» Леонид 
Михельсон подписали Соглашение о сотрудничестве, 
определяющее основные параметры взаимодействия ком-
паний в реализации проекта создания мощностей по про-
изводству СПГ на базе Юж но-Там бей ского месторожде-
ния, а также создания и последующего использования 
в этих целях инфраструктурных объектов на территории 
Ямала. Стороны договорились о выделении Южно-Там-
бей ско го месторождения в качестве пилотного проекта 
по созданию СПГ-мощ но стей на полуострове. Документ 
также предусматривает взаимодействие компаний в деле 
минимизации техногенной нагрузки на регионы Крайнего 
Севера, сохранения их окружающей среды, а также само-
бытной культуры северных народов.

Кроме того, было подписано долгосрочное Агентское 
Соглашение между ООО «Газпром экспорт» и ОАО «Ямал 
СПГ», предусматривающее экспорт сжиженного природно-
го газа Южно-Тамбейского месторождения.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
С GDF SUEZ
Подписано Соглашение о присоединении GDF SUEZ к проек-
ту «Северный поток». Документ является Пятым дополнени-
ем к Окончательному соглашению акционеров Nord Stream 
AG и регулирует условия вхождения GDF SUEZ в компанию-
оператора «Северного потока» в качестве пятого акционера. 
В результате реализации сделки GDF SUEZ получит 9-про-
центную долю участия в капитале Nord Stream AG после про-
дажи ей двумя немецкими акционерами по 4,5 % своих акций. 
Кроме того, в развитие достигнутых ранее договоренностей 
по созданию совместного российско-французского предпри-
ятия ООО «Экосервис» «Газпром» и GDF SUEZ подписали 
Меморандум о взаимопонимании по сотрудничеству в области 
энергосбережения и энергоэффективности.

ТРЕХСТОРОННИЙ 
МЕМОРАНДУМ
В рамках Петербургского Международного экономи че ско-
го форума – 2010 в присутствии Президента России Дмит
рия Медведева и Президента Франции Николя Саркози 
подписан трехсторонний Меморандум «Газпрома», ита-
льянской ENI и EDF, который определяет конкретные шаги 
по вхождению французской компании lectricit  de France 
в состав акционеров South Stream AG. Документом преду-
смотрено, что вхождение EDF будет осуществлено до кон-
ца 2010 года за счет снижения доли ENI в совместной про-
ектной компании. Доля EDF составит не менее 10 %. Также 
Меморандум регулирует реализацию проекта строитель-
ства морского участка газопровода «Южный поток» на те-
кущем этапе.
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ДОГОВОРЕННОСТИ 
С БЕЛОРУССИЕЙ
ОАО «Газпром» и Правительство Республики Беларусь подписали Протокол 
об отчислениях совместной белорусско-российской газотранспортной органи-
зации ОАО «Белтрансгаз» в Инновационный фонд Министерства энергетики 
Республики. В соответствии с документом белорусская сторона обязуется уста-
новить на 2011– 2012 годы норматив отчислений «Белтрансгаза» в инновацион-
ные фонды Белоруссии на уровне, не превышающем минимальный размер этого 
норматива в Республике. Также она гарантирует, что не будет вводить для пред-
приятия индивидуальные налоги, сборы и отчисления. Средства, высвобождае-
мые от уменьшения отчислений в Инновационный фонд, планируется направлять 
на строительство в Белоруссии подземных хранилищ газа. Кроме того, «Газ-
пром» и «Белтрансгаз» подписали Дополнение к контракту на поставку и транзит 
газа в 2007–2011 годах. Учитывая, что белорусская сторона, как и предполага-
лось ранее, повысила на 2010 год оптовую наценку на реализуемое «Белтранс-
газом» голубое топливо до 11,09 долларов, ставка за транзит российского газа 
по сетям предприятия составит в текущем году 1,88 доллара на 100 км.

Напомним, что в мае 2007-го «Газпром» и Государственный комитет по иму-
ществу Республики Беларусь подписали договор купли-продажи 50 % акций 
ОАО «Белтрансгаз» за 2,5 млрд долларов равными долями в течение четырех 
лет. В текущем году сделка была завершена.

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С «СОВКОМФЛОТОМ»
Алексей Миллер и Генеральный директор ОАО «Совкомфлот» Сергей Франк под-
писали Соглашение о сотрудничестве по вопросам организации морской транс-
портировки сжиженного природного газа (СПГ) со Штокмановского месторожде-
ния. Оно, в частности, предусматривает взаимодействие компаний при разработке 
логистических схем транспортировки СПГ, определении оптимальных технических 
параметров судов-газовозов, а также конфигурации флота, необходимого для 
реализации Штокмановского проекта. В качестве одного из инновационных реше-
ний предлагается использовать в дизайне судового оборудования, систем, меха-
низмов и изоляционных материалов принцип Green Ship Technology, позволяющий 
значительно сократить отрицательное воздействие танкеров на окружающую сре-
ду. Предполагается также применить двухтопливные дизели, способные работать 
на жидком топливе и природном газе, что существенно сократит вредные выбро-
сы и повысит КПД двигателя. Снижению воздействия на окружающую среду будет 
способствовать и использование берегового электропитания в портах, в том числе 
при грузовых операциях.

СП С DESFA
В ходе заседания Смешанной Рос сийс-
ко-Гре чес кой комиссии по экономиче-
скому, промышленному и научно-тех ни-
чес ко му сотрудничеству ОАО «Газпром» 
и компанией DESFA S. A. (Hel le nic Gas 
Trans mis sion System Operator S. A.) под-
писан устав совместной проектной ком-
пании (СПК) South Stre am Gre e ce S. A., 
создаваемой на паритетных началах для 
реализации греческого участка проекта 
«Южный поток». В сферу деятельности 
СПК будут входить проектирование, 
финансирование, строительство и экс-
плуатация газопровода на территории 
Греции.

КОРПОРАТИВНАЯ 
ЗАЩИТА
Служба корпоративной защиты ОАО 
«Газпром» на базе ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Пе тер бург» провела со-
вещание руководителей подразделе-
ний дочерних обществ и организаций, 
осуществляющих свою деятельность в 
Се ве ро-За пад ном федеральном округе. 
Его участники обсудили особенности 
обстановки на объектах топ лив но-энер-
ге ти че ского комплекса региона, обме-
нялись опытом решения поставленных 
перед ними задач, наметили конкретные 
мероприятия по активизации взаимо-
действия и повышению эффективности 
работы подразделений корпоративной 
защиты Группы «Газпром».
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Реализация в прошлом году антикризисной стратегии позволила Группе «Газпром» 
обеспечить достаточный денежный поток, ликвидность и выполнение графика 
финансирования приоритетных проектов, сохранить высокий уровень эффективности 
и рентабельность основных направлений деятельности. Сокращение спроса 
на энергоресурсы привело к необходимости ограничить использование действующих 
мощностей и передвинуть сроки ввода в эксплуатацию ряда новых объектов. 
Однако стратегические задачи и цели корпорации не претерпели существенных изменений. 
Мало того, мировой финансово-экономический кризис создал дополнительные стимулы 
для поиска и реализации новых возможностей по повышению эффективности и развитию 
бизнеса Группы. В результате «Газпрому» удалось не только сохранить, но и укрепить свои 
позиции на глобальном энергетическом рынке. 

во время финансового кризиса

РОСТ 
ПРИБЫЛИ

6 тема номера



Выручка
Вследствие сокращения спроса и снижения цен на энерго-
носители на традиционных рынках сбыта «Газпрома» чи-
стая выручка компании от продаж (за вычетом акциза, НДС 
и таможенных пошлин) уменьшилась в минувшем году, в со-
ответствии с отчетностью по МСФО, на 9 % – с 3,285 трлн 
до 2,99 трлн рублей. От этого объема на долю чистой выруч-
ки от реализации газа пришлось порядка 64 %. Данный по-
казатель также снизился на 9 % по сравнению с 2008 годом 
и составил немногим более 1,9 трлн рублей. При этом чистая 
выручка от продажи голубого топлива в государства дальне-
го зарубежья сократилась на 13 %, до 1,1 трлн рублей, в стра-
ны бывшего Советского Союза – тоже на 13 %, до 309,9 млрд 
рублей. В первом случае падение выручки объясняется сни-
жением на 10 % средней цены на голубое топливо (в рублях, 
включая акциз и таможенные платежи), а также уменьшением 
на 9 % объема реализации. Во втором – сокращением про-
даж газа на 41 %, которое было частично компенсировано 
ростом цен на 62 %.

Интересно, что на этом фоне чистая выручка от сбы-
та голубого топлива на российском рынке увеличилась 
на 5 % и превысила 503 млрд рублей. «Это связано 
с ростом средних оптовых цен на газ, устанавли-
ваемых Федеральной службой по тарифам (ФСТ), 
на 15 %, – объясняет заместитель Председателя 
Правления, начальник Фи нан со во-эко но ми че ско-
го департамента ОАО “Газпром” Андрей Кру
глов. – Однако положительный эффект от по-
вышения цен был нивелирован шестипро-
центным падением объемов продаж». По его 
словам, Россия для «Газпрома» – крупней-
ший рынок сбыта газа, который оказывает 
определяющее влияние на выручку и рен-
табельность корпорации. Но поставки газа 
на внутренний рынок длительное время не 
приносили «Газпрому» доходов и, соот-
ветственно, не являлись источником фи-

нансовых ресурсов, необходимых для инвестиционной деятель-
ности, в том числе – для развития газоснабжения российских 
потребителей. «Действующие сегодня регулируемые оптовые 
цены по-прежнему не отражают потребительских свойств га-
за, объективного соотношения стоимости сопоставимых видов 
топлива, динамики спроса и предложения, – считает Андрей 
Круглов. – Поэтому важно сформировать экономически обо-
снованную оценку газа, стимулирующую заинтересованность 
потребителей в его рациональном использовании, во внедре-
нии энергосберегающих технологий и оборудования».

Достаточно сказать, что средние цены на газ, реализован-
ный «Газпромом» на внутреннем рынке, в прошлом году оста-
вались значительно ниже экспортных. Так, стоимость голубого 
топлива при поставках в Европу и государства бывшего СССР 
достигла – включая акциз, таможенные пошлины и за выче-
том НДС – 287,5 доллара (в 2008 году – 407,4) и 202,1 доллара 

(159,2) за 1 тыс. куб. м соответственно. В то же время в на-
шей стране средняя цена на газ – включая акциз и за вы-

четом НДС – составила всего 58 долларов за 1 тыс. 
куб. м (в 2008-м – 66 долларов). И это несмотря на то, 

что с января 2009 года регулируемые цены на голубое 
топливо в России были повышены на 5 %, с апреля – 

на 7 %, с июля – еще на 7 % и с октября – на 6,2 %.
«Цена на газ в нашей стране – единственная, 

которая сегодня жестко административно регули-
руется. Последствия этого всем хорошо извест-
ны: отсутствие энергоэффективности, моното-
пливный баланс, сдерживание развития потре-
бляющих газ отраслей и, в конечном итоге, 
отсталость промышленности и экономики 
в целом, – говорит начальник Департамента 
экономической экспертизы и ценообразова-
ния ОАО “Газпром” Елена Карпель. – Для 
решения этой проблемы еще в 2006-м бы-
ло принято постановление Правительства 
России, которое предусматривало по-
степенную либерализацию цен на газ». 

РОСТ 
ПРИБЫЛИ
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В частности, с 2011 года предполагался переход отечествен-
ной газовой отрасли к использованию рыночной формулы це-
ны, основанной на принципе равной доходности поставок газа 
на внутренний и внешний рынки. В связи с кризисом, чтобы 
не переносить сроки либерализации, «Газпром» предложил 
применять в течение переходного периода (2011–2013 годы) 
дисконтные коэффициенты, что позволит приводить «фор-
мульную цену» к уровню, предусмотренному в программе 
социально-экономического развития России. «Это даст нам 
возможность получить в 2014 году от сбыта газа на внутрен-
нем рынке – а это около 60 % всего добываемого компанией 
голубого топлива – доход, равный тому, что нам обеспечивают 
экспортные поставки, – уверена Елена Карпель. – Мы будем 
этого добиваться, тем более что в федеральных органах есть 
понимание того, что это действительно необходимо». Важно 
отметить, что данные изменения коснутся лишь промышлен-
ных потребителей, а для населения страны сохранится госу-
дарственное регулирование оптовых цен на газ. «Мы ожи-
даем, что переход к рыночным принципам ценообразования 
положительно отразится на доходной части бюджета нашей 
компании», – заявил Андрей Круглов.

Не только газ
Очевидно, что существенное влияние на финансовые по-
казатели Группы «Газпром» оказывают не только объемы 
и условия реализации газа. Все большее значение приоб-
ретают продажи сырой нефти и газового конденсата, про-
дуктов нефтегазопереработки, электрической и тепловой 
энергии, а также доход от оказания услуг по транспортиров-
ке голубого топлива. В минувшем году выручка от сбыта сы-
рой нефти и газового конденсата (за вычетом акциза, НДС 
и таможенных пошлин) уменьшилась на 18 % и составила 
176,4 млрд рублей, в том числе собственно на черное золото 
пришлось 157,9 млрд. Сокращение было обусловлено сниже-
нием неф тя ных цен. Выручка от сбыта продуктов пере-
работки (за вычетом акциза, НДС и таможенных по-
шлин) уменьшилась на 17 %, до 540,5 млрд рублей, 
по причине падения цен и изменения со второго 
полугодия 2008 года порядка отражения в отчет-
ности «Газпрома» показателей работы Группы 
«Сибур». Около 85 % выручки в этом сегменте 
было получено в прошлом году от реализа-
ции продукции «Газпром нефти». Выручка 
от услуг по транспортировке газа сокра-
тилась не так значительно – всего на 7 %, 
до 65,6 млрд рублей. Главным образом это 
объясняется прекращением обслуживания 

компании RosUkrEnergo AG, являвшейся в 2008 году опера-
тором поставок центральноазиатского и российского газа 
на Украину.

В то же время выручка Группы «Газпром» от продажи элек-
трической и тепловой энергии (за вычетом НДС), напротив, 
увеличилась на 45 %, до 195 млрд рублей, что связано с вклю-
чением в консолидированную отчетность в качестве дочерних 
обществ ОАО «ОГК-2» и ОАО «ОГК-6» со второго полугодия 
2008-го, а также с деятельностью ОАО «Мосэнерго».

Операционные расходы
«Операционная рентабельность Группы в минувшем году 
снизилась в основном за счет расходов на покупной природ-
ный газ из Центральной Азии», – заявил Андрей Круглов. 
Так, операционные расходы увеличились на 9 % и достигли 
почти 2,1 трлн рублей. Затраты на покупные нефть и газ под-
нялись на 15 % и составили свыше 606 млрд рублей, в том 
числе порядка 164 млрд пришлось на приобретение нефти 
(рост на 4 %). Между тем увеличение операционных расхо-
дов произошло не только по этой статье. Например, на 29 % 
(до 238 млрд рублей) выросли затраты на транзит энерго-
ресурсов, на 13 % (до 221 млрд) – на амортизацию, на 6 % 
(до 256 млрд) – на оплату труда, на 43 % (до 28,5 млрд) – на ис-
следования и разработки, на 10,6 % (до 20,6 млрд) – на соци-
альные проекты.

В то же время «Газпрому» удалось на 11 % (до 43,4 млрд 
рублей) снизить расходы на электро- и теплоэнергию, на 9 % 
(до 138,8 млрд) – на ремонт, эксплуатацию и техническое об-
служивание оборудования, на 8 % (до 83,6 млрд) – на закупку 
материалов. «Перед нами была поставлена задача по оптими-
зации затрат – как капитальных, так и текущих, – рассказыва-
ет Елена Карпель. – Для ее решения, в частности, мы провели 
работу с производителями, и нам удалось согласовать сниже-
ние цен на трубы примерно на 22 % против уровня 2008 года, 
а также на продукцию машиностроения – с учетом достаточно 
большого удельного веса в ней импортных комплектующих 
это сокращение составило порядка 12 %».

Капвложения
«Кризис во многом предопределил особенности бюджетного 
и инвестиционного процессов в 2009 году, но не нарушил их по-
ступательности, – заявил Председатель Правления ОАО “Газ-
пром” Алексей Миллер. – Антикризисные меры включали 

в первую очередь максимально детальное ранжирование ин-
вестиционных проектов и их составляющих по степени при-

оритетности и уточнение параметров их финансирования. 
Инвестиционная программа была сокращена “в деньгах” 
на 17 % по сравнению с первоначальным планом. Капи-
тальные вложения были снижены на 30 %. Но это не за-
тронуло основные проекты компании». В рамках инве-
стиционной программы «Газпром» освоил в минувшем 
году 803,7 млрд рублей.

Выручка Группы «Газпром» от продажи элек
трической и тепловой энергии увеличилась 
на 45 %, до 195 млрд рублей 
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Наибольший объем капвложений, около 35,1 %, или 
231,7 млрд рублей, пришелся на сегмент транспортировки га-
за. Кстати, мероприятия по повышению эффективности дан-
ного направления привели к сокращению использования голу-
бого топлива на собственные нужды «Газпрома» с 49,6 млрд 
до 36,3 млрд куб. м газа. Основные средства были направ-
лены на реализацию проектов строительства магистральных 
газопроводов Бованенково – Ухта, Грязовец – Выборг, Почин-
ки – Грязовец, Сахалин – Хабаровск– Владивосток и трассы от 
Соболевского района до Пет ро пав лов ска-Кам чатского.

Сектор добычи газа занял в этом рейтинге второе место – 
33,1 %, или 218,9 млрд рублей, а жидких углеводородов (нефти 
и газоконденсата) – третью позицию – 12,8 %, или 84,75 млрд 
рублей. Основные средства на газовом направлении были 
инвестированы на обустройство Бованенковского месторож-
дения, строительство полупогружной буровой платформы, 
обустройство газоконденсатных залежей Заполярного место-
рождения, Харвутинской площади Ямбургского месторожде-
ния, второго опытного участка ачимовских отложений, а также 
на строительство двух компрессорных станций по утилизации 
нефтяного попутного газа на Уренгойском месторождении. 

Что касается нефтяного сектора, основными объектами ка-
питальных вложений здесь стали Приразломное, Приобское, 
Вынгапуровское и Еты-Пуровское месторождения.

Следующим по значимости идет сектор переработки – 
его доля в общем объеме капвложений составила 6,3 %, или 
41,6 млрд рублей. Большая часть этих средств была направ-
лена в 2009 году на осуществление проектов создания Ново-
уренгойского газохимического комплекса, модернизацию Ом-
ского НПЗ, реконструкцию Оренбургского ГПЗ и расширение 
сети АЗС Группы «Газпром».

Доля поставок газа в общем объеме капвложений «Газ-
прома» составила 4,1 %, или около 27,2 млрд рублей. Порядка 
70 % этих средств было направлено на газификацию регионов 
России – в 2009-м на нее было затрачено 19,3 млрд рублей. 
Средства, инвестированные в электроэнергетический сек-
тор, составили 26,1 млрд рублей, или 4 % от общего объема 

капвложений «Газпрома». Основные инвестиции пошли 
на строительство второго энергоблока Калининградской 

ТЭЦ-2, модернизацию Киришской ГРЭС ОАО «ОГК-6» 
на базе парогазовой технологии, а также на реализа-
цию проекта расширения ТЭЦ-26 ОАО «Мосэнерго». 
Капвложения в подземное хранение газа превысили 
9,5 млрд рублей (1,4 %). Главным образом они были 

направлены на строительство Калининградского ПХГ, расши-
рение Невского подземного хранилища газа, а также на ре-
конструкцию Калужского и Совхозного ПХГ.

Важно отметить, что затраты на природоохранную дея-
тельность корпорации достигли в 2009 году 18,9 млрд руб лей, 
а стоимость научно-исследовательских и опытно-кон с т рук-
тор ских работ составила 7,4 млрд рублей (рост по отношению 
к 2008 году на 51 %). При этом сумма расходов на подготовку 
персонала превысила 1,6 млрд рублей.

Прибыль, долг, перспективы
«В прошедшем году “Газпром” продолжил повышать эффек-
тивность управления свободными денежными средствами 
и долговым портфелем. Мы провели работу, в результате 
которой со второй половины года общий долг начал снижать-
ся. На конец 2009-го задолженность, в сравнении с третьим 
кварталом, сократилась на 136 млрд рублей, – заявил Алек-
сей Миллер. – Устойчивая тенденция снижения долга сохраня-
ется и в текущем году. Чистая прибыль “Газпрома” по итогам 
2009 года в 3,6 раза превысила докризисный уровень 2008-го 
и составила 624,6 млрд рублей».

В свою очередь Андрей Круглов сообщил, что, несмотря 
на продолжающиеся инфляционные процессы, в расходной ча-
сти бюджета «Газпрома» на 2010 год удалось сохранить затра-
ты на добычу и транспортировку газа на уровне 2009-го. При-
нятые решения, а также усиление контроля над расходами до-
черних обществ позволили сформировать показатели удельной 
себестоимости добычи голубого топлива ниже уровня минувше-
го года, транспортировки газа – на прежнем уровне. «При фор-
мировании бюджета на 2010 год проведена работа по корректи-
ровке операционной деятельности и инвестиционной про-
граммы. В результате плановые расходы “Газпрома” были 
уменьшены на 265,5 млрд рублей», – сказал Андрей 
Круглов. В том числе операционные расходы снижены 
на 83,5 млрд, инвестиционные – на 182 млрд рублей. 
В рамках программы оптимизации и сокращения 
затрат планируется провести ряд мероприятий, 
которые позволят дополнительно сэкономить 
11,7 млрд рублей. Заимствования «Газпрома» 
предполагаются в размере 90 млрд рублей. 
При этом погашение долга составит 269 млрд, 
из которых 57 млрд – досрочно.

«В августе мы планируем представить 
скорректированный по итогам первого по-
лугодия бюджет на рассмотрение Правле-
ния, в сентябре – на утверждение Совета 
директоров ОАО “Газпром”. Также в чет-
вертом квартале мы подготовим план 
бюджета на следующую трехлетку», – 
заявил Андрей Круглов.

Денис Кириллов
Иллюстрации Полины Тепляковой

Общий долг на конец 2009 года сократился 
в сравнении с третьим кварталом на 136 млрд 
рублей. Чистая прибыль в 3,6 раза превыси
ла докризисный уровень 2008го и составила 
624,6 млрд рублей 
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Общий тренд
Объемы экспорта российского 
газа в страны дальнего зару-

бежья составили в минувшем году 140,65 
млрд куб. м, что полностью совпало с про-
гнозами, озвученными «Газпром экспор-
том» в первом квартале 2009-го на фоне 
40-про цент ного сокращения поставок го-
лубого топлива на внешние рынки. По-
рядка 75 %, или 104,11 млрд куб. м, газа 
было реализовано в Западной Европе 
и Турции, около 25 %, или 36,54 млрд, – 
в Восточной Европе. Крупнейшими по-
купателями отечественного голубого то-
плива в первом из перечисленных регио-
нов традиционно выступали Германия, 
на долю которой пришлось 31,36 млрд 
куб. м газа, Италия (19 млрд) и Франция 
(10,07 млрд). Турция по-прежнему оста-
валась вторым по объему экспортных 
поставок клиентом «Газпрома» – в этой 
стране было продано 19,98 млрд куб. м 

российского голубого топлива. Что каса-
ется Восточной Европы, то здесь основ-
ными покупателями отечественного газа 
стали Польша, где было реализовано 
9,02 млрд куб. м, Венгрия (7,6 млрд) и Че-
хия (6,44 млрд).

«Минувший год был отмечен как соб-
ственно глобальным фи нан со во-эко но ми-
че ским кризисом, так и его системными 
последствиями во всех отраслях, – сказал 
Александр Медведев. – Спрос на энерго-
но сители сократился – его общее сниже-
ние на европейском рынке достигло 5,7 %. 
При этом экспорт российского газа в ре-
гион уменьшился на 12 %, что связано 
главным образом с транзитным кризи-
сом на Украине, разгоревшимся в январе 
2009-го. Тогда из-за прекращения тран-
зитных поставок через территорию этой 
страны в период наивысшего спроса на го-
лубое топливо Европа недополучила газа 
на общую сумму свыше 2 млрд долларов».

Между тем, по его словам, средняя 
цена продажи российского голубого то-
плива в дальнее зарубежье составила 
в минувшем году около 302 долларов 
за тысячу кубометров. «Если говорить 
о валютной выручке, то в прошедшем 
году она превысила показатели успеш-
ного докризисного 2007-го – 39,5 млрд 
долларов – и составила 42,5 млрд дол-
ларов, – констатировал Александр Мед-
ведев. – Сравнение же с результатами 
2008 года некорректно потому, что цена 
на нефть тогда достигла самого высо-
кого уровня в истории – 150 долларов 
за баррель. И, соответственно, стои-
мость нефтепродуктов, входящих в на-
ши ценовые формулы, тоже превысила 
исторические максимумы. Напомню, что 
выручка “Газпрома” от экспорта газа в 
дальнее зарубежье составила по итогам 
2008-го рекордные 63,8 млрд долларов». 
В то же время Александр Медведев от-

«Газпром» сохранил лидирующие позиции на основных экспортных рынках, выдержал 
испытание на прочность в период конъюнктурного падения спроса и цен и продолжает 
успешно адаптироваться к новым реалиям. Это, пожалуй, главный итог минувшего года. 
Между тем потребность в природном газе в Европе будет поступательно расти, хотя 
и более низкими темпами, чем предполагалось ранее. Поэтому корпорация продолжает 
активно продвигать свои экспортные проекты. При этом незыблемым остается 
приверженность компании работе по долгосрочным контрактам, принципу «бери или плати», 
а также нефтепродуктовой привязке в ценообразовании. Об этом рассказал на брифинге 
заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром», Генеральный директор 
ООО «Газпром экспорт» Александр Медведев.

докризисного спроса на газ 
ожидается к 2012 году
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метил, что поставки голубого топлива 
в страны бывшего Советского Союза со-
кратились в минувшем году с 96,5 млрд 
до 67,7 млрд куб. м, что было связано 
в первую очередь с резким снижением 
потребления газа на Украине.

«В целом снижение экспорта голубого 
топлива, пусть и весьма ощутимое, впи-
сывается в общий тренд газовой отрасли 
в Европе. Панические предсказания о не-
избежности более значительного паде-
ния наших поставок не сбылись. И мы не 
видим никаких оснований для спекуля-
ций на тему подрыва позиций “Газпрома” 
и потери основных экспортных рынков. 
Однако мы не намерены обольщаться 
итогами прошедшего года и самоуспо-
каиваться. Тем более что многие про-
блемы, которые возникли в 2009-м, оста-
ются нерешенными и, видимо, сохранят 
свою актуальность в ближайшие два-три 
года», – заявил Александр Медведев.

Временные меры
«Газпрому» удается успешно 
справляться с теми сложностя-

ми, с которыми корпорация столкнулась 
на экспортных рынках. «Нам пришлось 
учесть реалии кризиса и проявить 
определенную гибкость в отношениях 
с нашими партнерами. На фоне бес-
прецедентной ситуации на европейском 
рынке мы провели определенную адап-
тацию наших экспортных контрактов к 
текущим условиям. Одновременно мы 
смогли предложить партнерам “стиму-
лирующий пакет”», – сказал Александр 
Медведев. При этом речь, по его сло-
вам, не идет об отказе от долгосроч-
ных контрактов и нефтепродуктовой 
привязки в цено об ра зо ва нии. Непри-
косновенным остается и принцип «бери 
или плати». Все эти условия полностью 
соблюдались партнерами «Газпрома» 
в 2009-м.

В 2010 – 2012 годах по ряду контрак-
тов произойдет перераспределение оп-
ределенных объемов газа на последую-
щий, посткризисный период. Что важ-
но – без каких бы то ни было потерь для 
«Газпрома». В совокупности планируется 
«отложить» таким образом на три года по-
ставку на экспорт порядка 15 млрд куб. м 
законтрактованного российского газа. 
«Стимулирующий пакет» поощряет от-
бор голубого топлива сверх минимальных 
объемов (определенных условием «бери 
или плати»), в том числе скорректирован-
ных на ближайшие три года. Кроме того, 
в ряде контрактов введен специальный 
объем, реализация которого планируется 
на спотовой основе по соответствующей 
цене, даже если она окажется выше пара-
метров, зафиксированных в долгосрочных 
контрактах. Впрочем, вне сенные коррек-
тивы не предполагают серьезного пере-
смотра экспортной политики «Газпрома». 
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«Принимаемые меры носят временный 
характер, и мы, как и наши партнеры, пла-
нируем вернуться к условиям докризисно-
го периода после полного восстановления 
спроса на газ в Европе», – подчеркнул 
глава «Газпром экспорта».

Новый фактор
Благодаря антикризисным дей-
ствиям «Газпрома» и партнеров 

корпорации за рубежом с начала текуще-
го года объемы поставок российского га-
за на основные экспортные рынки посте-
пенно восстанавливаются. В январе – мае 
2010-го они увеличились почти на 13 
млрд куб. м по отношению к аналогично-
му периоду прошлого года – с 48,6 млрд 
до 61,7 млрд куб. м, чему во многом спо-
собствовала и минувшая суровая зима. 
Между тем на отдельных рынках продол-
жают наблюдаться негативные тенденции.

«Восстановление спроса, а соответ-
ственно и наращивание наших поставок 

идет неравномерно – это новый фактор 
развития рынка газа», – считает Алек-
сандр Медведев. Например, такие важ-
ные потребители российского голубого 
топлива, как Италия и Турция, недоби-
рают газ даже в сравнении с кризисным 
2009 годом. Существенно снижаются 
объемы поставок в Грецию. В то же вре-
мя в Германии, Франции, Польше, Вен-
грии и даже в сравнительно небольших 
странах Восточной Европы и Балкан – 
от Чехии и Румынии до Сербии и Болга-
рии – реализация газа, напротив, заметно 
выросла. Впрочем, прогноз на текущий 
год, составленный «Газпромом» с уче-
том этих тенденций, в целом показыва-
ет положительную динамику. Согласно 
проведенным расчетам, объем экспорта 
российского газа в дальнее зарубежье 
увеличится по итогам 2010-го до 145 млрд 
куб. м. Средняя цена отечественного голу-
бого топлива поднимется до 308 долларов 
за тысячу кубометров. В результате ва-
лютная выручка от поставок газа в стра-
ны дальнего зарубежья превысит 45 млрд 
долларов. Полного же восстановления 
докризисного уровня спроса на основных 
рынках сбыта голубого топлива «Газ-
пром» ожидает к 2012 году.

В дальнейшей перспективе потребле-
ние природного газа, в том числе отече-
ственного, по прогнозам российской кор-
порации, продолжит расти. Причем не 
только в Европе, но и во всем мире.

Консенсуспрогноз
«На базе материалов наиболее 
авторитетных мировых ана-

литических центров наши специалисты 
подготовили консенсус-прогноз на пред-
стоящие 20 лет. Он учитывает последние 
изменения, произошедшие на газовых 
рынках», – сообщил Александр Медве-
дев. Главный вывод, который в нем сде-
лан: спрос на природный газ на основ-
ном экспортном рынке «Газпрома» – ев-
ропейском – станет расти, хотя и более 
низкими темпами, чем предполагалось 
ранее. Потребление будет увеличивать-
ся не более чем на 1 % в год. При этом 
производство голубого топлива в Европе 
неизбежно будет сокращаться. В резуль-
тате разрыв между спросом и предложе-
нием сырья к 2030 году составит здесь 
около 210 млрд куб. м ежегодно.

«Подчеркну, что это не крайние про-
гнозы – речь идет не о максимальных 
или минимальных, а о средних показате-
лях. Но очевидно, что европейцам в лю-
бом случае придется покрывать значи-
тельный дефицит газа и обеспечивать 
доставку недостающих объемов на свои 
рынки», – уверен Александр Медведев. 
По его словам, российский газ в этом 
случае – наиболее реальный, а с учетом 
системы долгосрочных контрактов – са-
мый надежный и предсказуемый выбор. 
«Отмечу, что сегодня “Газпромом” за-
контрактовано на условиях минималь-
ного уровня отбора 3,1 трлн куб. м голу-
бого топлива. Но, если это потребуется, 
мы повысим данный показатель, с уче-
том имеющейся гибкости контрактов, до 
3,5 трлн куб. м», – заявил глава «Газпром 
экспорта».

Спотовый рынок, в силу его физиче-
ской ограниченности в Европе, не будет 
иметь здесь определяющего значения.

Балансирующая роль
«Особенностью 2009 года для 
российского экспорта стало дав-

ление значительно упавших спотовых 
цен, – сообщил Александр Медведев. – 
Разрыв между стоимостью газа по долго-
срочным и спотовым контрактам иногда 
превышал 100 долларов. Падение спо-
товых цен оказало существенное влия-
ние на газовый рынок континентальной 
Европы. Однако следует учитывать, что 
спотовый рынок всегда играл балансирую-
щую, а не самостоятельную роль. Он не 
способен посылать адекватные ценовые 
сигналы».
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По его словам, это связано с двумя 
факторами. Во-первых, на европейском 
рынке слишком мало независимых про-
давцов и покупателей, что отличает 
его от спотовых рынков США и Велико-
британии. Это делает рынок «мелким» 
и недостаточно ликвидным, что не по-
зволяет ему отражать реальное соот-
ношение спроса и предложения. «Есть 
такой базовый показатель ликвидности 
спотового рынка churn ratio – отношение 
объема бумажной торговли к объему 
физических поставок, – объясняет Алек-
сандр Медведев. – На ликвидном рынке 
Великобритании этот показатель до-
стигает 15, тогда как на 1спотовых 
площадках континентальной Европы он 
в пять раз ниже». Во-вторых, на евро-
пейском спотовом рынке продается от-
носительно немного голубого топлива. 
Поэтому в постоянном режиме обеспе-
чить поставку существенных объемов 
спотового газа в Европу на сегодняш-
ний день невозможно. Соответственно, 
и говорить о переходе на спотовые це-
ны в долгосрочных контрактах не имеет 
смысла.

Напомним, что одной из главных при-
чин резкого падения спотовых цен на го-
лубое топливо стало увеличение добычи 
дешевого сланцевого газа в США, что по-
зволило этой стране удовлетворять боль-
шую часть своих потребностей в данном 
энергоносителе за счет собственных ре-
сурсов. В краткосрочном плане это соз-
дало временный избыток предложения, 
поскольку значительная часть сжиженно-
го природного газа (СПГ), предназначав-
шегося для поставок на американский 
рынок, производители направили в дру-
гие регионы. В том числе значительные 
объемы СПГ попали в Европу, что приве-
ло к дополнительному давлению на евро-
пейский спотовый рынок и падению цен 
на газ. Впрочем, в «Газпроме» ожидают, 
что цены на сланцевый газ неизбежно 
пойдут вверх, поскольку нынешний их 
уровень позволяет производителям США 
лишь покрывать операционные расходы. 
«Очевидно, что такая ситуация длиться 
долго не может», – считает Александр 
Медведев.

В текущем году разрыв между цена-
ми спотовых и долгосрочных контрак-
тов в европейском регионе сократился, 
но все-таки сохраняется значительная 
разница. «В мае, хотя уже входили в ле-
то, спотовые цены в Европе выросли 
очень существенно – на 30 – 40 долла-
ров, – говорит глава “Газпром экспор-
та”. – В результате более 1 млн т сжи-
женного природного газа было дополни-
тельно, по сравнению с прошлым годом, 
направлено в США». Сравняться уровни 
цен спотовых и долгосрочных контрак-

тов должны, по ожиданиям «Газпрома», 
к 2012 году.

Кстати, в российской корпорации 
уверены, что развитие в США добычи 
сланцевого газа в средней и долгосроч-
ной перспективе приведет к увеличению 
доли голубого топлива в американском 

энергетическом балансе. А выравни-
вание цен на природный и сланцевый 
газ будет способствовать росту спроса 
на импортные поставки в США и Евро-
пе. Поэтому, несмотря на кризис, «Газ-
пром» со своими партнерами продол-
жает активно реализовывать новые экс-
портные проекты, такие как «Северный 
поток» и «Южный поток».

Новые проекты
Строительство «Северного по-
тока», который должен напря-

мую соединить Россию с Германией по 
дну Балтийского моря, началось в апре-
ле текущего года. А 19 июня было под-
писано Соглашение о вхождении в про-
ект французской GDF SUEZ в качестве 
пятого акционера. Напомним, что, поми-
мо «Газпрома», в проекте уже участву-
ют немецкие Win ter shall («дочка» BASF) 
и E.ON Ruhrgas, а также голландская 
Gasunie. В результате реализации сдел-
ки GDF SUEZ получит 9-процентную 
долю в капитале проектной компании 
Nord Stream AG за счет сокращения па-
кетов немецких акционеров. «В течение 
прошлого года мы получили разреше-
ние на прокладку трубопровода от всех 
стран, через воды которых проходит 
маршрут “Северного потока”. Первые 
объемы газа по нему, как и запланиро-
вано, мы рассчитываем подать в чет-
вертом квартале 2011 года», – сказал 
Александр Медведев.

Проект «Южный поток» предусматри-
вает строительство газопровода через 
акваторию Черного моря и далее по тер-
ритории стран Южной и Центральной Ев-
ропы до конечных рынков сбыта. Партне-
ром «Газпрома» в реализации морской 
части проекта выступает итальянская 
ENI. А 19 июня к ним присоединилась, 
пока на основе трехстороннего меморан-

дума, lectricit  de France (EDF). «Этот 
документ определяет конкретный план 
действий по вхождению EDF в состав 
акционеров South Stream AG. Сделка 
будет завершена до конца года за счет 
снижения доли ENI в совместной проект-
ной компании, – заявил глава “Газпром 
экспорта”. – Доля EDF составит не менее 
10 % и будет уточнена по результатам 
согласования объема, который эта ком-
пания и ее дочернее предприятие Edison 
могут получить в проекте».

Базовый вариант проекта предпола-
гает строительство газопровода мощно-
стью 63 млрд куб. м в год, сооружение 
которого стартует в 2013 году, а пер-
вые поставки по нему должны начаться 
в четвертом квартале 2015-го. Для реа-
лизации его сухопутной части подписан 
ряд межправительственных соглаше-
ний со странами, по территории кото-
рых могут пройти трубы. Это Болгария, 
Сер бия, Венгрия, Греция, Словения, Ав-
стрия и Хор ва тия. В Сербии, Венгрии и 
Греции уже созданы совместные проект-
ные компании для его осуществления. 
В Авст рии этот процесс находится в за-
вершающей стадии. К 2011 году парт-
не ры предполагают подготовить общее 
комплексное ТЭО проекта. «До конца 
нынешнего года мы ожидаем получить 
разрешение от Турции на прокладку 
подводной части “Южного потока” в экс-
клюзивной экономической зоне этой 
страны в Черном море», – сказал Алек-
сандр Медведев.

Денис Кириллов
Фото Fotolia/PhotoXPress.ru,

sxc.hu, wikimedia.org
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Зима и промышленный рост
В 2009 году из ресурсов «Газпрома» по-
требителям Российской Федерации бы-
ло направлено 262,6 млрд куб. м газа. 
Выручка от реализации газа за выче-
том НДС и акциза в среднем выросла 
по сравнению с 2008 годом на 4,3 % и со-
ставила 494,9 млрд руб. Средняя цена 
газа на внутреннем рынке в прошлом 
году увеличилась на 14 % по сравнению 
с 2008 годом и достигла 1885 рублей за 
1 тыс. куб. м.

При этом прошлогодние поставки 
«Межрегионгаза» составили 287,7 млрд 

куб. м, что на 5 % ниже показателя 2008 
года. Причина этого кроется в снижении 
уровня промышленного производства и 
энергопотребления в России, вызванном 
мировым финансовым кризисом. Дан-
ные же по текущему году свидетельству-
ют о том, что эту негативную тенденцию 
удалось переломить. В первые четыре 
месяца 2010-го «Межрегионгаз» реали-
зовал 107,5 млрд куб. м газа, что на 7,5 % 
превышает показатели первого квартала 
2009 года. В том числе на условиях По-
становления Правительства Рос сий ской 
Федерации №333 было продано 8 млрд 

куб. м, что, в свою очередь, на 5,5 млрд 
куб. м больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.

Справедливости ради надо сказать, 
что газовикам «подыграла» холодная 
зима нынешнего года, поэтому основ-
ной рост потребления газа пришелся 
на организации коммунального комплек-
са, электроэнергетику и население. В то 
же время увеличение поставок газа от-
ражает положительную динамику всей 
российской экономики. По словам Кирил-
ла Селезнева, «в отношении увеличения 
объемов поставки, связанного с оживле-
нием экономики и промышленности, могу 
сказать, что, безусловно, эта тенденция 
есть, но она пока что еще выражена до-
статочно слабо. По итогам двух кварта-
лов мы ее оцениваем где-то на уровне 
1,5 %, но это именно та динамика, которая 
связана с восстановлением спроса из-за 
улучшения экономической конъюнктуры, 
а не с сезонными факторами».

Социально значимым категориям по-
требителей (население, бюджетные уч-
реждения, предприятия коммунального 
комплекса) в 2009 году было направлено 
94 млрд куб. м газа (треть от общего объ-
ема поставок), что на 1,7 млрд выше по-
казателей 2008 года. Вместе с тем имен-
но эти категории чаще всего нарушают 
дисциплину газопотребления, в связи с 
чем одной из ключевых проблем «Меж-
регионгаза» в кризисном 2009 году было 
удержание высокого уровня платежей. 
Эту задачу удалось решить (сохранился 
показатель в 92 %). Кроме того, «Газ-
пром» продолжает газификацию россий-
ских регионов. В 2009-м было закончено 
строительство 189 объектов в 45 субъек-
тах Российской Федерации. В текущем 
году планируется завершить работы по 
138 переходящим объектам газорас пре-
де ли тель ных сетей протяженностью по-
рядка 2 тыс. км и начать строительство 
178 газопроводов общей протяженно-
стью еще примерно 2 тыс. км.

Мощные инвестиции
Развивая новое профильное для себя 
направление – электроэнергетику, «Газ-
пром» продолжает совершенствовать 
систему управления генерирующими 
активами. Создана вертикально интег-
рированная компания «Газпром энер-
гохолдинг», под управлением которой 
находятся четыре генерирующие ком-
пании – «Мосэнерго», ТГК-1, ОГК-2 и 
ОГК-6. В конце 2009 года завершилась 
консолидация контрольных пакетов ак-
ций этих компаний на балансе «Газпром 
энергохолдинга». Кроме того, в группу 
«Газпром» входят «Межрегионэнерго-
сбыт» – одна из крупнейших на сегод-
няшний день энергосбытовых компаний 

НЕСМОТРЯ 
НА КРИЗИС
Спрос на внутреннем рынке газа начал восстанавливаться 
после кризиса, и «Газпром» постепенно наращивает объемы 
поставок голубого топлива отечественным потребителям. 
Успешно развивается и электроэнергетический сегмент 
компании – «Газпром» повышает эффективность управления 
генерирующими активами, продолжая реализацию 
масштабной инвестиционной программы. Эти и другие 
темы обсуждались на пресс-конференции с участием 
члена Правления ОАО «Газпром», начальника Департамента 
маркетинга, переработки газа и жидких углеводородов, 
Генерального директора ООО «Межрегионгаз» 
Кирилла Селезнева и начальника Управления 
развития электроэнергетического сектора и маркетинга 
в электроэнергетике ОАО «Газпром», Генерального директора 
ООО «Газпром энергохолдинг» Дениса Федорова. 

«Газпром» успешно строит новые 
газопроводы и энергоблоки
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в России, чей консолидированный объ-
ем по результатам 2009 года превысил 
80 млрд кВт/ч, а также «Газпром энер-
го», эксплуатирующая электросетевые 
активы низкого и среднего напряжения. 
В прошлом году газпромовская генера-
ция, несмотря на общее снижение спро-
са в стране на электрическую энергию, 
добилась впечатляющих финансовых 
результатов. Суммарная EBITDA уве-
личилась до 34 млрд рублей, а чистая 
прибыль – до 12,4 млрд рублей. Общий 
объем выработки электроэнергии соста-
вил 165 млрд кВт/ч (около 17 % от обще-
го объема производства электроэнергии 
в России).

Как отметил Денис Федоров, «статус 
крупнейшего владельца генерирующих 
активов страны налагает особую ответ-
ственность при выполнении инвестици-
онных обязательств в электроэнергети-
ческом секторе России». В 2008 – 2009 
годах «Газпром» обеспечил ввод 57 % 
новых мощностей в России, что состав-
ляет 1120 МВт. В текущем году планиру-
ется ввести в эксплуатацию еще почти 
2000 МВт новой мощности. Всего инве-
стиционная программа «Газпром энерго-
холдинга» предусматривает увеличение 
установленной мощности генерирующих 
активов с нынешних 36,8 ГВт до 44,8 ГВт 
к 2020 году. Также ведется активная ра-
бота по разработке программы ввода 

и вывода оборудования в перспективе 
до 2025 года, предусматривающая в том 
числе проекты реконструкции и модер-
низации существующих мощностей, что 
позволит повысить эффективность ра-
боты электростанций на оптовом рынке, 
а также надежность эксплуатации обо-
рудования.

В настоящее время Группа «Газ-
пром» реализует более 10 крупных ин-
вестиционных проектов в электроэнерге-
тике общей стоимостью более 200 млрд 
руб. В том числе большинство объектов 
строится в рамках договоров поставки 
мощности. По «Мосэнерго» – это 1060 
МВт новой мощности: два парогазовых 
энергоблока по 420 МВт на ТЭЦ №16 
и ТЭЦ №20 и один блок мощностью 
220 МВт для ТЭЦ №12. По ТГК-1 – око-
ло 1350 МВт новой мощности: два бло-
ка на Первомайской ТЭЦ по 180 МВт, 
энергоблок на 420 МВт для ТЭЦ №22 
и на 450 МВт для ТЭЦ №5, а также не-
большая электростанция мощностью 
примерно 100 МВт для «Охта центра». 
По ОГК-2 – это 1500 МВт новой мощ-
ности: один пылеугольный блок на Тро-
ицкой ГРЭС на 660 МВт, один парогазо-
вый мощностью 420 МВт на Серовской 
ГРЭС и один парогазовый аналогичной 
мощности – на Ставропольской ГРЭС. 
По ОГК-6 – примерно 1550 МВТ новой 
мощности: это парогазовый энергоблок 

на 800 МВт для Киришской ГРЭС, паро-
газовый на 420 МВТ для Череповецкой 
ГРЭС и угольный блок на 330 МВт, ис-
пользующий котел с циркулирующим 
кипящим слоем, для Новочеркасской 
ГРЭС. Также в этом году завершает-
ся строительство второго энергоблока 
на Калининградской ТЭЦ-2 (450 МВт), 
а в 2012-м будет введена в эксплуатацию 
Адлерская ТЭС (360 МВт).

Повышение эффективности
Второе направление дальнейшего раз-
вития газпромовской генерации связано 
с совершенствованием системы управле-
ния активами и повышением их операци-
онной эффективности. В нынешнем году 
должна завершиться разработка страте-
гии развития энергоактивов Группы «Газ-
пром» на период до 2020 года, а также 
будет сформирована биз нес-ар хи тек ту ра 
системы управления электроэнергетиче-
скими активами, входящими в «Газпром 
энергохолдинг». В настоящее время про-
изводится диагностика всей системы уп-
равления электроэнергетическими акти-
вами Группы «Газпром» для выработки 
подходов по ее оптимизации с учетом луч-
ших практик управления международными 
электроэнергетическими предприятиями.

Одним из знаковых мероприятий в кон-
тексте данного направления может стать 
консолидация ОГК-2 и ОГК-6. Основные 
плюсы этой интеграции заключаются в 
создании в России крупнейшей тепло-
генерирующей компании установленной 
мощностью 17 МВт, а также в синергети-
ческом эффекте, обеспечивающем сни-
жение операционных затрат на управлен-
ческий персонал и оптимизацию загрузки 
производственных мощностей. Кроме 
то го, повысится ликвидность акций и об-
легчится доступ к рынкам капитала. Сей-
час рассматриваются различные вари-
анты объединения, и если будет принято 
положительное решение, то, возможно, 
это произойдет на следующем годовом 
общем собрании акционеров обеих этих 
генерирующих компаний.

Николай Хренков
Фото ООО «Газпром экспо»

Доля Группы «Газпром» в России 
по вводу мощностей, 2008–2009 гг.

Доля выработки Группы «Газпром» 
в России

Доля установленной мощности 
Группы «Газпром» в России

Структура продаж газа 
«Газпрома» по группам 
потребителей 
в 2009 г.
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Запасы
Пятый год подряд «Газпром» обеспе-
чивает опережение прироста запасов 
природного газа по отношению к объ-
емам его добычи. В 2009 году за счет 
ГРР «Газпром» прирастил 468,8 млрд 
куб. м газа. В итоге запасы категорий 
А+В+С1 составили 33,6 трлн куб. м, 
а жидких углеводородов – 3,1 млрд 
т, в том числе 1,8 млрд т нефти. Все-
го в прошлом году было открыто семь 
месторождений углеводородов, а так-
же 14 новых залежей на ранее откры-
тых месторождениях. Как отметил на 
прошедшем в начале июня брифинге 
на тему «Развитие ми  не раль но-сырье-
вой базы. Добыча газа. Развитие ГТС» 
член Правления ОАО «Газпром», на-

чальник Департамента по добыче газа, 
газового конденсата, нефти Всеволод 
Черепанов, «последние годы сырьевая 
база меняется: растет доля запасов, 
расположенных на больших глубинах, 
на шельфе, требующих дополнитель-
ных финансовых и технических вложе-
ний для освоения».

Проводя ГРР, «Газпром» ставит пе-
ред собой стратегическую цель – создать 
задел для газодобычи после 2030 года. 
К примеру, для этого подготавлива-
ются запасы газа в Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке. Корпорация так-
же продолжила поисково-разведочные 
работы на шельфе Вьетнама, Индии, 
Венесуэлы, на шельфе Средиземного 
моря и на суше Ливии, а также в Алжи-

ре, Узбекистане, Киргизии и Таджики-
стане. Ведется дальнейшая совместная 
работа с Казахстаном на шельфе Ка-
спийского моря.

Восстановление спроса
Объем добычи в 2009 году составил 
461,5 млрд куб. м газа. В связи с паде-
нием спроса на внешнем и внутреннем 
рынках, вызванным мировым экономи-
ческим кризисом, этот показатель ока-
зался на 16 % меньше, чем в 2008 году 
(549,7 млрд куб. м). За тот же период 
было извлечено 10,1 млн т газового кон-
денсата и 31,6 млн т нефти. Это, соот-
ветственно, на 0,8 млн и 0,4 млн т ниже 
уровня добычи жидких углеводородов 
в 2008 году.

ПОСТЕПЕННЫЙ РОСТ
В 2009 году за счет геологразведочных работ (ГРР) «Газпром» прирастил 468,8 млрд 
куб. м газа. В то же время финансовый кризис вызвал падение спроса на голубое топливо, 
поэтому уровень добычи оказался на 16 % ниже, чем в 2008 году, составив 461,5 млрд куб. м. 
В настоящий момент спрос на газ восстанавливается. 

производственных показателей ожидается в ближайшие годы
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Падение спроса привело к необ-
ходимости пересмотреть сроки ввода 
в эксплуатацию новых месторождений. 
В первую очередь это коснулось мега-
проекта «Ямал», сравнимого по масшта-
бу и значению с освоением месторож-
дений Западной Сибири в 1970-х годах. 
Как известно, первым шагом в освоении 
углеводородных богатств полуострова 
является начало добычи газа на круп-
нейшем месторождении – Бованенков-
ском, разведанные и предварительно 
оцененные запасы которого составляют 
4,9 трлн куб. м. Проектный объем добы-
чи определен в 115 млрд куб. м в год, 
а в долгосрочной перспективе он должен 
увеличиться до 140 млрд куб. м.

Ранее предполагалось, что ввод в 
эксплуатацию первых пусковых комп-
лексов месторождения и системы ма-
гистральных газопроводов Бованенко-
во –Ухта состоится в 2011 году, но из-за 
снижения спроса было решено сдвинуть 
сроки на третий квартал 2012 года. «Сро-
ки ввода изменяться больше не будут», – 
подчеркнул Всеволод Черепанов. Кстати, 
в январе 2010 года было открыто рабочее 
движение на участке железной дороги 
Обская – Бованенково, которая позволит 
обеспечить доставку грузов и персонала 
на месторождения Ямала в условиях су-
рового полярного климата.

В прошлом году «Газпром» впервые 
приступил к самостоятельной добыче га-
за из ачимовских залежей. Была введена 
в опыт но-про мыш лен ную эксплуатацию 
установка комплексной подготовки газа 
для освоения второго опытного участка 
на Уренгойском нефтегазоконденсатном 
месторождении. Это важный шаг на пути 
поддержания падающей добычи на ряде 
месторождений корпорации. Ачимовские 
залежи располагаются на глубине более 
3,5 км – здесь аномально высокие пласто-
вое давление и температура, а также бо-
лее сложное геологическое строение, чем 
у традиционных сеномана и ва ланжина.

Важным направлением деятельности 
«Газпрома» является развитие перера-
ботки газа. «Переработка и газохимия 

на период до 2020 года потребуют инве-
стиций в размере более триллиона руб-
лей», – отметил заместитель начальника 
Департамента стратегического развития 
Сергей Панкратов.

С середины 2009 года спрос, а вмес-
те с ним и добыча начали восстанавли-
ваться. В ноябре среднесуточное извле-
чение превысило показатели за анало-
гичный период 2008-го. Всего в прошлом 
году были введены в эксплуатацию 64 
новые газовые эксплуатационные сква-
жины. В начале 2010 года положительная 
тенденция роста спроса сохранилась.

На 2010 год запланирована добыча 
в объеме 519,3 млрд куб. м. За первые 
четыре месяца план перевыполнен на 4,6 
млрд куб. м. Также планируется, что в по-
следующие годы уровень добычи будет 
нарастать: 2011 год – 528,6 млрд куб. м, 
2012-й – 542,4 млрд, 2013-й – 565,5 млрд. 
Для выполнения намеченной динамики 
корпорации необходимо вывести на про-
ектную производительность Харвутин-
скую площадь Ямбургского и сеноман-
скую залежь Заполярного месторожде-
ний. Кроме того, в 2010 году начнется 
разработка валанжинской залежи Запо-
лярного НГКМ, За пад но-Песцовой пло-
щади Уренгойского и Ярейской площади 
Ямсовейского месторождений, в 2011 
году – Ныдинской площади Медвежье-
го и в 2012-м – Бованенковского место-
рождений.

ГТС
Общая протяженность газотранспортной 
сети «Газпрома» составляет 160,4 тыс. 
км. В течение прошлого года было про-
ведено диагностическое обследование 
около 35 тыс. км газопроводов. Произ-
веден капитальный ремонт 2,4 тыс. км. 
Выполнен ремонт 282 газораспредели-
тельных станций (ГРС). Реконструирова-
но более 550 км газопроводов и 6 ГРС. 
В рамках реализации газотранспортных 
проектов в 2009 году введено в эксплуа-
тацию 865 км магистральных газопро-
водов и две линейные компрессорные 
станции.

Продолжались работы по строитель-
ству газопровода Грязовец – Выборг. Этот 
объект предназначен для обеспечения 
поставок голубого топлива в «Северный 
поток» и газоснабжения потребителей 
Се ве ро-За пад но го региона России. В на-
стоящее время построено более 600 км 
из 900 км трассы. В апреле 2010 года на-
чалось строительство морского участка 
«Северного потока». Кроме того, в целях 
развития новых направлений экспортных 
поставок газа разрабатывается техни ко-
эко но ми че ское обоснование строитель-
ства газопровода «Южный поток».

До 2030 года в рамках реализации 
мегапроекта «Ямал» планируется соз-
дать уникальную ГТС нового поколения. 
Газ с полуострова будет транспортиро-
ваться по направлению Ямал – Ухта и да-
лее Ухта –Торжок. Общая протяженность 
транспортировки ямальского газа по но-
вым газопроводам превысит 2,5 тыс. км. 
Проектная производительность объекта 
составляет 140 млрд куб. м газа в год. 
Новая газотранспортная система в буду-
щем станет ключевым звеном ЕСГ Рос-
сии. В настоящее время ведется строи-
тельство первого элемента новой ГТС по 
маршруту Бованенково –Ухта, включая 
наиболее сложный участок – подводный 
переход через Байдарацкую губу. Уже 
построено более 450 км линейной части. 
Используются высокопрочные трубы ди-
аметром 1420 мм с внутренним гладкост-
ным покрытием, рассчитанные на рабо-
чее давление 11,8 МПа.

В ноябре 2009 года «Газпром» ввел 
в эксплуатацию газопровод Касимов-
ское ПХГ – КС Воскресенск, по которому 
потребители Москвы и Московской об-
ласти могут получать до 130 млн куб. м 
газа в сутки. Также планируется строи-
тельство газопровода Мур манск – Вол-
хов, газо проводов подключений место-
рождений Об ско-Та зов ской губы и др.

На сегодняшний день в собственности 
«Газпрома» находятся 25 подземных хра-
нилищ газа. Их суммарная активная ем-
кость – 65,2 млрд куб. м, а максимальная 
суточная производительность – 620 млн 
куб. м. В связи с экономическим кризисом 
в 2009 году корпорация была вынуждена 
временно приостановить наращивание 
объема товарного газа и суточной произ-
водительности на действующих хранили-
щах. Поэтому основной задачей в этой 
области в 2009 году стала реконструкция 
и техническое перевооружение хранилищ. 
Но долгосрочная стратегия развития ПХГ 
не претерпела изменений – к 2020 году 
«Газпром» прогнозирует увеличение мак-
симальной суточной производительности 
российских хранилищ до 1 млрд куб. м.

Александр Фролов
Фото Андрея Помяна
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– Олег Петрович, расскажите о том, 
как ваше предприятие пережило кри
зисный 2009 год.

– Минувший год был действительно 
очень тяжелым. «Газпром» выпустил ряд 
организационно-распорядительных доку-
ментов, включивших режим жесткой эко-
номии финансовых ресурсов. Во испол-
нение этих решений в нашем дочернем 
обществе была разработана собствен-
ная детальная программа мероприятий 
по снижению затрат.

Сокращение затрат
– Сокращение коснулось и инвести-

ций, и текущей деятельности. В результате 
нашему предприятию удалось сэкономить 
в 2009 году 5,8 млрд рублей. Половина 
из этой суммы пришлась на основную дея-
тельность. Мы активно использовали кон-
курсные процедуры при закупках товаров 
и услуг, занимались энергосбережением, 
внедряли самые передовые инновацион-
ные разработки, оптимизировали логи-
стические схемы, в том числе вахтовые 
перевозки.

– Насколько вам пришлось снизить 
добычу?

– Из-за уменьшения спроса в резуль-
тате мирового экономического кризиса 
«Газпрому» действительно пришлось су-

щественно сократить добычу. Естествен-
но, этот процесс затронул и ООО «Газ-
пром добыча Ямбург». Мы снизили до-
бычу более чем на 20 %.

– То есть даже больше, чем в сред
нем по «Газпрому»?

– Да. Не секрет, что наши место-
рождения одни из самых молодых в 
«Газпроме». Поэтому было принято 
решение о том, что Заполярка станет 
как бы мес то рож де ни ем-ре гу ля то ром, 
за счет которого будет сокращаться до-

быча газа. Ведь если остановить сква-
жины на месторождениях с падающей 
добычей, то потом их можно и не за-
пустить. А «Газпром добыча Ямбург» 
в минувшем году временно остановило 
почти 400 скважин.

– Но в конце про
шлого года ситуация 
изме нилась. Зима 
была очень холод
ной, поэтому потре
бление газа резко 

возросло. Вам удалось вновь запустить 
все скважины?

– Удалось. Мы не потеряли ни одной 
скважины. Я хотел бы сказать спасибо 
всем сотрудникам предприятия, благо-
даря труду которых нам удалось преодо-
леть этот непростой период. В конце 
декабря минувшего года ООО «Газпром 
добыча Ямбург» добывало 680 млн 
куб. м газа в сутки. Это максималь-
ный показатель отбора, на который мы 
способны.

Валанжин
– В июне 2010 года из-за сокраще-

ния спроса мы снизили суточную добы-
чу до 470 млн куб. м. Неравномерность 
производственных показателей зимой 
и летом – одна из основных трудностей 
в работе любой газодобывающей компа-
нии. Если следующая зима будет снова 
холодной, то без ввода новых объектов 
мы не сможем давать 680 млн куб. м га-
за в сутки. Ведь добыча на Ямбургском 
месторождении неуклонно сокращается.

Нашему предприятию удалось сэкономить 
в 2009 году 5,8 млрд рублей. Половина из этой 
суммы пришлась на основную деятельность 

На вопросы журнала отвечает Генеральный директор 
ООО «Газпром добыча Ямбург» Олег Андреев

ОТ ЯМБУРГА
ДО ГЫДЫ

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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– Но в этом году вы должны начать 
добычу из валанжинских залежей За
полярного месторождения.

– Изначально планировалось, что мы 
запустим валанжин в 2009 году. Во вто-
ром квартале прошлого года должна бы-
ла начать работу установка комплексной 
подготовки газа (УКПГ-2В), а в четвертом 
квартале – УКПГ-1В. Однако резкое сни-
жение объемов потребления газа скор-
ректировало наши планы. Теперь УКПГ-
2В, способная давать 6 млрд куб. м газа 

ежегодно, должна заработать в третьем 
квартале текущего года. А в третьем 
квартале 2011 года мы введем в эксплуа-
тацию УКПГ-1В мощностью 9 млрд куб. м. 
В результате с 2013 года мы сможем из-
влекать из валанжинских, или, как их 
еще называют, неокомских залежей За-
полярного месторождения около 15 млрд 
куб. м газа и 3 млн т газового конденсата 
ежегодно. В целом наше предприятие 
способно будет удерживать уровень до-
бычи на отметке 220 млрд куб. м газа 

в год. Совместно с отраслевым институ-
том «ТюменьНИИ-Гипрогаз» мы разрабо-
тали стратегию развития ООО «Газпром 
добыча Ямбург» до 2030 года, которая 
предполагает, что за счет ввода в экс-
плуатацию новых участков ежегодный 
уровень добычи нашего предприятия бу-
дет составлять 220–240 млрд куб. м газа 
и около 5 млн т конденсата.

– Когда планируете начать добычу 
из ачимовских залежей Ямбургского 
и Заполярного месторождений?
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– Пока мы занимаемся геологораз-
ведкой ачимовских пластов. На Ямбург-
ском месторождении обнаружены газо-
конденсатные и нефтяные залежи. Пла-
сты хорошие, перспективные, но имеют 
сложное геологическое строение. При 
этом стратегия, о которой я упоминал, не 
предусматривает начала разработки ачи-
мовки в ближайшие 20 лет.

– А благодаря каким участкам бу
дет развиваться ваше предприятие?

– В первую очередь это месторожде-
ния, расположенные в акватории Обско-
Тазовской губы.

Освоение шельфа
– В настоящее время мы начали 

предварительные работы по подготовке 
к освоению Северо-Каменномысского 
месторождения, которое планируем вве-
сти в эксплуатацию в 2018 году. Добы-
ча здесь предполагается на уровне 15,3 
млрд куб. м газа ежегодно. В трех райо-
нах ЯНАО уже состоялись общественные 
слушания, на которых специалисты объ-
ясняли местным жителям, что начало 
разработки газоносных участков Обско-
Тазовской губы не нанесет ущерба при-
роде. Затем будет введено в разработку 
месторождение Каменномысское-море, 
которое должно давать 15,1 млрд куб. м 
газа ежегодно.

Кроме того, планируется освоение 
Парусовой группы месторождений, рас-
положенных на севере Тазовского по-
луострова. Парусовая группа находится 
на берегу, примерно в 100 км к северу 
от ямбургских производственных мощно-
стей. Это Парусовое, Северо-Парусовое 
и Южно-Парусовое месторождения. За-
пасы там существенно ниже, но их ком-
плексная разработка вместе с Каменно-
мысской группой становится рентабель-
ной. Поэтому наша задача – подготовить 

комплексную программу обустройства 
этой группы месторождений.

Впоследствии главным направле-
нием геологоразведочных работ станут 
лицензионные участки Гыданского полу-
острова. Здесь пока нет подтвержденных 
запасов, но предположительно находятся 
значительные ресурсы нефти и газа.

– Какой эффект дало выделение 
из состава вашего предприятия непро
фильных активов?

– Положительный. 
Сегодня наши быв-
шие сотрудники, ко-
торые занимаются 
сервисными работа-
ми, борются за зака-
зы на открытых кон-
курсах. Это привело 
к снижению затрат 

ООО «Газпром добыча Ямбург». Правда, 
стоит отметить, что в ходе реформы воз-
никали серьезные проблемы. Уходя из си-
стемы «Газпрома», люди теряли и в за-
работной плате, и в социальных льготах. 
Нам пришлось столкнуться с протеста-
ми, забастовками, голодовками и т. д. Но 
постепенно ситуация нормализовалась. 
Вновь созданные компании приспособи-
лись к рыночным условиям, и мы актив-
но с ними сотрудничаем.

– ООО «Газпром добыча Ямбург» 
избавилось от всех функций, не свой
ственных газодобывающему пред
приятию?

– Почти. За нами остались функции 
заказчика-застройщика по обустройству 
месторождений. Но я считаю, что в усло-
виях Крайнего Севера это оправданно, 
так как потом именно нашим специали-
стам приходится эксплуатировать новые 
объекты. Когда мы контролируем строи-
тельство на всех этапах, это положитель-
но сказывается на показателях надежно-
сти и безопасности добычи.

– Расскажите о социальных проек
тах вашей компании.

– Все предприятия «Газпрома», рабо-
тающие на Крайнем Севере, активно по-
могают местному населению, и «Газпром 
добыча Ямбург» в этом плане не исклю-
чение. Мы регулярно встречаемся с пред-
ставителями коренных народов и стараем-
ся помогать им в решении всевозможных 
проблем. Стало уже доброй традицией, что 
на Новый год мы вручаем детям подарки. 
Маленькие жители привыкли, что каждую 
зиму к ним на вертолете прилетают Дед 
Мороз и Снегурочка с мешками подарков.

Социальные проекты
– Могу сказать, что за последние 10  

лет мы направили на помощь местному 
населению более 8 млрд рублей. В частно-
сти, эти деньги пошли на поддержку дет-
ских домов, больниц, школ. Кроме того, 
мы занимались строительством жилых до-
мов, больницы, а также автомобильной до-
роги до поселка Тазовский, которая стала 
для его жителей «дорогой жизни». Теперь 
у них есть нормальная связь с внешним 
миром. Правда, содержать автомобиль-
ную магистраль, построенную на вечной 
мерзлоте, очень накладно. В кризисный 
год финансирование пришлось урезать, 
что не лучшим образом сказалось на со-
стоянии трассы. Дорога разрушается, а 
передать ее на баланс муниципалитета 
не представляется возможным, так как 
в местном бюджете просто нет средств 
на содержание. Поэтому мы ведем пере-
говоры с другими недропользователями, 
работающими в этом регионе, чтобы они 
также подключились к финансированию 
необходимых ремонтных работ.

В целом, несмотря на то что компа-
нии пришлось перейти на жесткий режим 
экономии, мы не свернули социальные 
и благотворительные программы в регио-
не. Поддержка коренного населения и му-
ниципальных образований в зоне хозяй-
ственной деятельности «Газпром добыча 
Ямбург» остается нашим приоритетом 
наряду с выполнением производственных 
заданий.

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото ООО «Газпром добыча Ямбург»

Мы начали предварительные работы по под
готовке к освоению СевероКаменномысского 
месторождения, которое планируем ввести 
в эксплуатацию в 2018 году. Добыча здесь 
предполагается на уровне 15,3 млрд куб. м 
газа ежегодно 
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Социально-экономическое развитие Вос-
точной Сибири и Дальнего Востока на-
прямую зависит от нефтегазовой отрас-
ли. В сентябре 2007 года была принята 
государственная Программа создания в 
Восточной Сибири и на Дальнем Востоке 
единой системы добычи, транспортиров-
ки газа и газоснабжения с учетом воз-
можного экспорта газа на рынки Китая 
и других стран Ази ат ско-Ти хо оке ан ского 
региона (Восточная программа). Реше-
нием Правительства РФ на «Газпром» 
возложены функции ее координатора по 
формированию и укреплению ресурсной 
базы, созданию газотранспортных мощ-

ностей, а также мощностей по перера-
ботке голубого топлива, газохимических 
производств, развитию рынка и реализа-
ции природного газа.

Прирост запасов
В июне 2009 года корпорация получила 
право пользования недрами на Киринском, 
Восточно-Одоптинском и Аяшском блоках 
на шельфе острова Сахалин, ресурсы ко-
торых оцениваются в 1,4 трлн куб. м газа, 
а также на Западно-Камчатском участ-
ке на шельфе Охотского моря (1,6 трлн 
куб. м газа и более 50 млн т нефти). На се-
годняшний день разработан и утвержден 
график освоения Киринского месторожде-
ния. По состоянию на 1 апреля 2010 года 
выполнено 150 кв. км сейсморазведочных 
работ 3D, закончена строительством раз-
ведочная скважина глубиной 3,1 тыс. м, 
подтвердившая промышленную газонос-
ность трех пластов – приток углеводоро-
дов составил 580 тыс. куб. м в сутки.

«Газпром» продолжает ГРР в Красно-
ярском крае, Иркутской области, на по-
луострове Камчатка, в пределах Чаяндин-
ского лицензионного участка в Республи-
ке Саха (Якутия). «В настоящий момент 
наибольший ресурс “Газпрома” – это Ча-

НОВЫЕ 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ
В головном офисе ОАО «Газпром» состоялась пресс-
конференция на тему «“Газпром” на востоке России, 
выход на рынки стран АТР». В ней приняли участие член 
Правления ОАО «Газпром», начальник Департамента 
по добыче газа, газового конденсата, нефти Всеволод 
Черепанов, начальник Департамента внешнеэкономической 
деятельности Станислав Цыганков, а также представители 
других департаментов и управлений корпорации.

открывает
«Газпром»
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яндинское месторождение. Его запасы 
составляют порядка 1,2 трлн куб. м газа 
и свыше 50 млн т извлекаемой нефти. 
Мы проводим геологоразведку в Красно-
ярском крае и Иркутской области, но ре-
сурсов еще недостаточно. В Иркутской 
области все запасы газа сосредоточены 
и нацелены на газификацию Иркутска. 
В Красноярском крае работа еще только 
начинается – здесь ресурсов много, за-
пасов мало», – отметил Всеволод Чере-
панов. «На данный момент утверждена 
только технологическая схема разработки 
нефтяной оторочки Чаяндинского место-
рождения. Полную схему – с газом и неф-
тью – планируется завершить в конце 
июня, и проект этот пойдет на эксперти-
зу. В 2014 году мы должны подать нефть, 
а в 2016 – газ», – подчеркнул Всеволод 
Черепанов.

В феврале 2010 года в Красноярском 
крае «Газпром» открыл новое газовое 
месторождение в пределах Абаканского 
участка. При испытании перспективных 
объектов поисковой скважины №1 Аба-
канская получен промышленный при-
ток газа дебитом 600 тыс. куб. м в сутки. 
В 2010 – 2011 годах планируется осуще-
ствить доразведку и провести оценку за-
пасов открытого месторождения.

За прошедший год на востоке России 
прирост запасов составил 77 млн т услов-
ного топлива (у. т.), в том числе 69,3 млрд 
куб. м газа. В 2010 –2012 годах на терри-
тории участков в Красноярском крае, Ир-
кутской области, Якутии, на Камчатке и 
шельфе Охотского моря «Газпром» и его 
дочерние общества планируют пробурить 
порядка 248 тыс. м горных пород, выпол-
нить 20,3 тыс. погонных км сейсморазве-
дочных работ 2D и 5,5 тыс. кв. км сейсмо-
разведочных работ 3D. Расходы на ГРР 
составят 114 млрд рублей, при этом пла-
нируется прирастить 670 млн т у. т.

Газотранспортные мощности
На сегодняшний день газотранспорт-
ная система (ГТС) в Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке развита слабо. 

«Газпром» реализует проект создания 
ГТС Сахалин –Хабаровск– Владивосток. 
Планом на 2010 год предусмотрено стро-
ительство линейной части газопровода – 
976 км. Правительством установлен срок 
ввода в эксплуатацию первого пускового 
комплекса в третьем квартале 2011-го. 
Работы ведутся по графику.

В Иркутской области по первой оче-
реди газопровода Братское ГКМ – Братск 
осуществлена подача голубого топлива 
дополнительным потребителям Братско-
го промышленного узла. «Газпром» так-
же реализует проект газоснабжения 
Камчатского края. Магистральный газо-
провод (МГ) до Пет ро пав лов ска-Кам чат-
ско го и первоочередные объекты Кшук-
ского и Ниж не-Квак чик ского месторож-
дений планируются к вводу в сентябре 
2010 года.

Перспективным объектом является 
также газопровод Якутия–Хабаровск–
Вла дивосток. Реализация этого проекта 
осуществляется с учетом комплексной 
переработки сложносоставного газа Ча-
яндинского месторождения, в который, 
в частности, входит гелий. Требуется соз-
дание соответствующих газоперерабаты-
вающих и газохимических мощностей.

Рынки
Приоритетной задачей «Газпрома» при 
реализации Восточной программы явля-
ется газоснабжение и газификация ре-
гионов востока России. На сегодняшний 
день подготовлены генеральные схемы 
и подписаны договоры о газификации 
с руководством большинства субъектов 
Сибирского федерального округа, в том 
числе Забайкальского, Красноярского 
краев, Иркутской области, Республики 
Бурятия и других.

Газификация восточных регионов Рос-
сии скоординирована с работой, которую 
«Газпром» проводит в рамках проектов 
добычи и развития магистрального транс-
порта газа. В частности, в 2010 году, одно-
временно с вводом МГ на Камчатке, будет 
завершено строительство межпоселково-

го газопровода до ТЭЦ-2 Пет ро пав лов-
ска-Кам чат ского. Во Владивостоке про-
должится строительство межпоселкового 
газопровода до потребителей на острове 
Русский с отводом на ТЭЦ-2 Владивосто-
ка. На Сахалине в 2010 году будет постро-
ен межпоселковый газопровод к Юж но-
Са ха лин ской ТЭЦ-1, а также начато стро-
ительство межпоселкового газопровода 
с отводами в районе Юж но-Са ха лин ска. 
В Хабаровском крае начнется строитель-
ство трех межпоселковых газопроводов 
в районе города Ни ко ла евск-на-Аму ре 
и поселка Солнечный. В Иркутской об-
ласти продолжится газификация Братска 
и Братского района.

Продолжается работа с потенциаль-
ными покупателями природного газа 
в странах АТР, в том числе в Японии, 
Республике Корея, КНР. «Выход на ко-
нечных потребителей в КНР – это один 
из элементов оптимизации условий по-
ставок и оптимизации возможностей 
“Газпрома” в ценовом предложении для 
китайских потребителей», – подчеркнул 
Станислав Цыганков.

Прорабатывается вопрос о строитель-
стве во Владивостоке завода по сжиже-
нию (или компримированию) газа. «Это 
интересный потенциальный проект. Сей-
час он находится на предынвестиционной 
стадии», – заметил начальник Управления 
координации восточных проектов Виктор 
Тимошилов. Кроме того, заказы «Газпро-
ма» создают условия для технологическо-
го перевооружения судостроения, произ-
водства фонтанной и запорной арматуры 
и другой продукции машиностроения.

Александр Фролов
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– Алексей Васильевич, известно, 
что «Газпром трансгаз Ставрополь» – 
одно из старейших предприятий в га
зовой промышленности. Как оно соз
да валось?

– Да, в следующем году нашему 
предприятию исполняется 55 лет. Что 
касается истории газового дела на Се-
верном Кавказе, то геологоразведочные 
работы здесь велись задолго до войны. 
В конце 1940-х в Ставропольском крае 
было разведано Се ве ро-Став ро польское 
месторождение природного газа с вну-
шительными по тем временам запаса-
ми – 220 млрд куб. м.

Развитие
– В 1954-м началось строительство 

крупнейшего в Европе многониточного 
магистрального газопровода Став ро-
поль – Моск ва. С запуска этого газопро-
вода в 1956 году ведет свой отсчет исто-
рия нынешнего ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь». В 1959 году ставрополь-
ский газ поступил в газотранспортную 
систему (ГТС) Ленинграда. Закавказ-
ская система газопроводов 25 лет пи-
талась в основном топливом, поступаю-
щим через Главный Кавказский хребет. 
С 1960-х годов газифицировались горо-
да и села на юге России. Это было вре-

мя бурного развития газотранспортной 
системы страны.

В 1980-е годы Северо-Ставро поль-
ское месторождение было выработано, 
и на его основе создали подземное хра-
нилище газа (ПХГ), которое до сих пор 
по объемам активного газа претендует 
на звание крупнейшего в мире. В настоя-
щее время хранилище перешло в веде-
ние «Газпром ПХГ».

Сегодня мы отвечаем за газотранс-
портные мощности на территории Се ве-
ро-Кав каз ского и Южного Федерального 
округов (линейная часть магистральных 
газопроводов расположена на территории 
10 субъектов РФ). Сотни производствен-
ных объектов находятся на площади, за-
нимающей около 280 тыс.  кв.  км. Газовые 
трассы пролегают от Волги до Кубани, от 
Главного Кавказского хребта до Саль-
ских степей. Протяженность газопрово-
дов превышает 7,9 тыс. км. Ежегодно мы 
транспортируем около 70 млрд куб. м. 
Местным потребителям поставляется 
примерно 17 млрд. Мы подаем газ в со-
предельные страны Закавказья и обслу-
живаем начальный участок знаменитой 
международной трассы Россия –Турция 
«Голубой поток». Кроме того, сегодня 
Ставрополье – один из самых газифици-
рованных регионов в стране (уровень до-
стигает 97 %).

– Какие наиболее значимые проек
ты реализованы за последние годы?

– Заметную роль в развитии пред-
приятия сыграл «Голубой поток». Была 
построена современная компрессорная 
станция (КС) «Ставропольская», на кото-
рой в том числе осуществляется подго-
товка идущего в Турцию голубого топли-
ва. Таким образом, предприятие вышло 
на уровень экспортных поставок в стра-
ны дальнего зарубежья. Требуемый объ-
ем обеспечил построенный нами участок 
газопровода Починки – Изобильный – 
Се ве ро-Став ро польское ПХГ с компрес-
сорной станцией в городе Сальске.

В 2005 году мы завершили рекон-
струкцию КС «Замьяны» – ее расширили 
и установили два дополнительных газо-
перекачивающих агрегата (ГПА). Это по-
зволило существенно повысить объемы 
поступления газа в газотранспортную 
систему с Астраханского газоперераба-
тывающего завода.

Из относительно недавних событий, 
конечно, нужно назвать строительство 
и ввод в эксплуатацию самого высоко-
горного в мире газопровода Дзуарикау–
Цхинвал. Максимальная отметка трассы 
находится на высоте более 3 км над уров-
нем моря! Разумеется, этот газопровод 
имеет не только экономическое, но и по-
литическое значение. Он предназначен 
для обеспечения газом районов Север-
ной Осетии-Алании и Южной Осетии. 
Трасса газопровода пересекает Большой 
Кавказский хребет. Кстати, наше пред-
приятие наряду с «Межрегионгазом» и 
«Газпром трансгаз Махачкала» было од-
ним из наиболее активных участников 
восстановления газового хозяйства Юж-
ной Осетии после известных событий.

Ремонт и модернизация
– Восстановили внутригородскую га-

зовую сеть. По сути, заново построили 
газораспределительную станцию (ГРС) 
в Цхинвале – прежняя не столько постра-
дала, сколько устарела морально и фи-
зически.

– Учитывая географию и сложную 
ситуацию в регионе, вы, наверное, вы
нуждены соблюдать повышенные ме
ры безопасности.

– Конечно. Горные условия – это осо-
бые требования к обеспечению надеж-
ности. Кавказские горы отличаются вы-
сокой сейсмичностью и тектоничностью, 
отсюда – осыпи, обвалы, сели и лави-
ны. Дополнительные трудности связаны 
с тем, что трассы проложены в ущельях, 
которые непроходимы зимой. Поэтому 
газовые объекты здесь взяты под особый 

На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» 
Алексей Завгороднев

ДО КУБАНИ
ОТ ВОЛГИ 
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контроль. Под постоянным наблюдением 
находятся и природные процессы, кото-
рые могут негативно влиять на работу 
газопровода. Для мониторинга линейной 
части используются вертолеты, а также 
интеллектуальные поршни – устройства, 
позволяющие проводить дефектоскопию 
газопроводов на всей их протяженности. 
В настоящий момент ведется активная 
работа по созданию системы монито-
ринга геологических процессов, которая 
позволит заранее предупреждать воз-
никновение опасных ситуаций и сво-
евременно принимать меры по защите 
газопроводов.

Кроме того, из-за специфики региона 
существует реальная угроза террористи-
ческих актов на объектах ГТС. Только 
за последние три года совершено шесть 
подрывов на магистральной части газо-
проводов, вооруженный захват обслужи-
вающего персонала, ряд других опасных 
действий.

В этих обстоятельствах первостепен-
ное внимание мы уделяем обеспечению 
защиты газотранспортной системы, ра-
ботаем в тесном взаимодействии с ор-
ганами федеральной службы безопасно-

сти, милицией и охранными структурами. 
Осуществляем комплекс ин же нер но-тех-
ни че ских мер, задействуем средства ан-
титеррористической защиты.

Одним из мест диверсий на наших 
газопроводах стали воздушные перехо-
ды через различные преграды. Конечно, 
в одночасье 400 эксплуатируемых нами 
переходов не спрячешь, но там, где это 
необходимо, мы реализуем программу их 
переустройства в подземные. Используя 
методику наклонно-направленного буре-
ния, за последнее время мы переобору-
довали 12 переходов.

– Какие еще мероприятия по ре
монту и модернизации вы проводите?

– В первую очередь это модерниза-
ция оборудования компрессорных стан-
ций и ремонт магистральных газопро-
водов (с частичной или полной заменой 
труб). Абсолютное большинство обслу-
живаемых нами газопроводов проложено 
в 1960–1970-е годы. Применявшиеся тог-
да битумные материалы со временем по-
теряли эластичность, теперь разрушают-
ся и требуют замены. Соответствующие 
мероприятия уже осуществлены на ком-
прессорных станциях «Зензели», «Арте-

зиан» и «Замьяны», а в следующем году 
будут проведены на КС «Невинномысск». 
Эта работа сопоставима со строитель-
ством нового объекта. Но в данном слу-
чае модернизация с экономической точ-
ки зрения выгоднее, чем строительство. 
В ее рамках проводим замену основного 
технологического оборудования, а также 
агрегатной автоматики, модернизируем 
системы диагностики, загазованности, 
пожаротушения и так далее.

На нашем предприятии успешно ап-
робируются современные технологии, 
внедряются свежие разработки. К при-
меру, впервые в «Газпроме» на газопро-
воде Изо биль ный – Невинномысск ди-
а мет ром 1 тыс. мм с крутоизогнутыми 
отводами 1,5D проведены работы по 
внутритрубной дефектоскопии по тех-
нологии голландской фирмы Ro zen. Об-
следовано 98,2 км.

Ведем оснащение ГРС новыми сред-
ствами телемеханики, контроля и управ-
ления производственными процессами, 
способными передавать данные в дис-
петчерские службы филиалов и да-
лее в про из вод ствен  но-дис пет чер скую 
службу.
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Усиление требований природоохран-
ного законодательства заставило нас 
провести модернизацию на дожимных 
КС подземного хранилища газа. Были 
построены очистные сооружения про-
мышленных сточных вод с последующей 
закачкой очищенных стоков в пласт – та-
ким образом минимизируется воздей-
ствие на окружающую среду. Кстати, 
у нас внедрена и эффективно функцио-
нирует система экологического менед-
жмента, принята новая редакция экологи-
ческой политики. В итоге в прошлом году 
отмечено снижение объема образования 
отходов на 27 % и уменьшение валового 
выброса загрязняющих веществ на 14 %.

Должен заметить, что, обеспечивая 
реализацию наших производственных 
программ, мы активно сотрудничаем 
с местными производителями – наши 
заказы на приобретение необходимого 
оборудования размещены более чем на 
10 заводах региона.

Развивается и собственное производ-
ство. Цех металлопластовых изделий вы-
пускает армированные полиэтиленовые 
трубы и шланги, которые мы применяем 
при строительстве магистральных газо-
проводов второго класса. Сегодня эта 
продукция в России является, пожалуй, 
единственной, получившей разрешение 
Федерального органа Ростехнадзора для 
применения их в качестве газопроводов 
при рабочем давлении до 2,5 МПа.

– А какие у предприятия планы 
на будущее?

– В ближайшее время перед нами 
встанет ответственная задача по эксплу-
атации 200-километрового участка стро-
ящейся трассы, по которой газ пойдет 
в подводный газопровод «Южный поток». 
В настоящее время завершена разработ-
ка проектной документации «Реконструк-
ция компрессорных станций системы га-
зопроводов Северный Кавказ – Центр 
на участке Привольное – Моздок». В соот-
ветствии с ней планируется начать рабо-
ты на пяти КС. В результате пропускная 
способность основного коридора в север-
ном и южном направлениях повысится 
до 90 млн куб. м/сут.

В следующем году начнется строи-
тельство важного для нас газопровода КС 
Изобильный – Невинномысск. Он необхо-
дим для обеспечения надежной транспор-
тировки газа в южном направлении и обе-
спечения стабильных поставок в северо-
кавказские республики.

Постоянно растущие потребности в 
природном газе требуют от нас увели-
чивать производственные мощности га-
зораспределительных станций. Поэтому 
в 2009 году совместно со специалистами 
ОАО «Газпром промгаз» была разработа-
на программа реконструкции региональ-
ных газопроводов, газопроводов-отводов 
и ГРС нашего предприятия на период 
до 2020 года. В соответствии с ней в те-
чение следующих 10 лет нам необхо-
димо выполнить реконструкцию более 
100 станций.

В Южной Осетии предстоит постро-
ить еще три ГРС, кроме той, что уже 
введена в строй в Цхинвале, – в посел-
ках Эрцо, Джава и Квайса и сдать в экс-

плуатацию южную часть газопровода 
Дзуарикау – Цхинвал.

Газомоторное топливо
– Также необходимо отметить, что раз-

витие газотранспортной системы на юге 
России связано с необходимостью прие-
ма товарного газа из разрабатываемых 
ЛУКОЙЛом месторождений Северного 
Каспия. В 2013 году планируется начало 
поставок голубого топлива в газотранс-
портную систему ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» в районе КС «Георгиевск».

– Насколько я знаю, ваше пред
приятие оказалось в числе немногих, 
кто продолжил развивать сеть АГНКС 
в период кризиса.

– Исторически сложилось так, что 
мы занимает одну из ведущих позиций 
в России по развитию сети автомобиль-
ных газонаполнительных компрессорных 
станций (АГНКС). В целом по России дей-
ствуют 226 АГНКС, при этом их загрузка, 
как правило, менее 20 %. Для сравне-
ния: у нас эксплуатируется 13 станций, 
из них шесть загружены на все 100 %. 
Как правило, у колонки стоят в очереди 
три-четыре автомобиля! Кроме того, ис-
пользуются шесть передвижных га зо зап-
равщиков.

Газомоторное направление на пред-
приятии развивается с 1985 года. Мы 
начали с того, что перевели часть соб-
ственного транспорта на компримиро-
ванный природный газ (КПГ) – сегодня 
газобаллонным оборудованием (ГБО) 
оснащено более 200 единиц. Экономия 
бензина и дизтоплива только в 2009 го-
ду составила около 700 тыс. л. Это очень 
выгодно. Особенно в условиях экономи-
ческого кризиса, когда каждая копейка 
на счету.

Многие предприятия уже поняли, что 
газ – это и дешево, и экологично, а кро-
ме того, КПГ положительно влияет на 
моторесурс. Особенно широко компри-
мированный газ оказался востребован 
общественным транспортом (в частно-
сти, междугородними маршрутками). 
Показателен, я считаю, пример кол хо за-
плем за во да «Казьминский». У них бо-
лее 200 единиц грузовой и специальной 
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техники, половина которой переведена 
на КПГ, а кроме того, пять автобусов 
работают на метане. Ежегодно колхоз 
только на топливе экономит около 8 млн 
рублей.

Региональные администрации также 
выдвигают инициативы в области альтер-
нативных топлив. В среднем за год через 
систему АГНКС нашего предприятия 
реализуется более 50 млн куб. м природ-
ного газа. Это почти шестая часть обще-
российской реализации КПГ. Совместно 
с правительством Ставропольского края 
ведется активная работа по созданию 
условий для расширения парка автомо-
билей, работающих на природном газе.

– В чем вы видите причину того, 
что в целом по России направление 
КПГ как моторного топлива развито 
слабо?

– Причин несколько. И, пожалуй, са-
мая главная – сеть заправок. Что такое 
226 АГНКС для России? Капля в море. 
Существуют так называемые голубые 
коридоры – маршруты, на всей протя-
женности которых автомобилист может 
заправить свою машину компримирован-
ным газом. Но в целом газовые заправки 
встречаются исключительно редко. При-
том из-за действующих норм техническо-
го регламента АГКНС запрещено разме-
щать в городах, строятся они в основном 
в пригородах. И чтобы заправиться, нуж-
но каждый раз ехать через весь город.

Существующие нормы допускают стро-
ительство многотопливных за пра вок, на 
которых продаются бензины, дизтопливо 
и СУГ, но только не КПГ. Эти нормы тре-
буют пересмотра. Также нужна политиче-
ская воля – понимание, что России нужны 
АГНКС, план развития сети. И, разумеет-
ся, требуются деньги.

– Каковы ваши планы в регионе 
присутствия?

– До 2015 года планируем строитель-
ство новых АГНКС. Кроме того, у нас 
действуют четыре пункта по переводу 
транспорта на ГБО. Ежегодно на них мо-
жет переоборудоваться до 500 единиц 
автотранспорта. Этот вид деятельно-
сти, кстати, является очень важным для 
развития газомоторного направления, 
в том числе и как самостоятельный вид 
бизнеса.

Вы решаете переоборудовать маши-
ну под компримированный газ. К вашим 
услугам любая из наших станций. При-
том мы предлагаем свое ГБО, но также 
готовы установить оборудование клиен-
та. Если возникло желание перенастро-
ить ГБО или отремонтировать его – наши 
специалисты помогут и тут. Любое тех-
ническое обследование – опять же в на-
ших сервисных центрах. Сопровожде-
ние, настройка, ремонт – это необходи-

мые элементы развития газомоторного 
направления.

Социальная политика
– Уже сейчас на Северном Кавказе 

в этом секторе есть конкуренция – от-
крыты частные пункты переоборудова-
ния. Это хороший знак.

– Как ваше предприятие участвует 
в благотворительных проектах, про
грамме «Газпром – детям»?

– Мы оказываем помощь 11 детским 
домам и интернатам. Организуем для 
детей праздники, устраиваем поездки, 
кроме того, помогаем в ремонте. Знаете, 
зачастую ребятам не хватает самого не-
обходимого. Бывает, что гораздо прак-
тичнее не перечислять деньги, а при-
везти продукты, что мы и делаем. Или, 
к примеру, скоро начинаются занятия – 
детям необходимы канцтовары, их то-
же не хватает. Предприятие решает эту 
проблему.

Оказана помощь в реконструкции 
плавательного бассейна краевой детской 
спортивной школы Олимпийского резер-
ва в Ставрополе, после реконструкции 
практически новое здание получила дет-
ская музыкальная школа в поселке газо-
виков Рыздвяный. Кстати, в Рыздвяном 
есть и Дворец культуры и спорта. С гор-
достью замечу, что наши творческие кол-
лективы часто занимают призовые места 
на различных конкурсах. А спортивные 
команды – к примеру, сборная предпри-
ятия по карате сетокан – многократные 
призеры российских и международных 
соревнований.

В рамках программы «Газпром – де-
тям» построено и реконструировано 37 
спортивных и комбинированных детских 
площадок. Радует, что они востребованы, 
не простаивают, создают условия для за-
нятий спортом 14 тыс. детей и подростков. 
В 2010 году планируется построить еще 
20 площадок на территории Ингушетии.

– Какие еще проекты реализуются 
в области социальной политики?

– Мы строим учебно-курсовой комби-
нат в Рыздвяном. В аналогичном учеб-
ном заведении, расположенном в Невин-
номысске, работает кафедра РГУ нефти 
и газа им. И. М. Губкина. Надо заметить, 

что мы активно сотрудничаем с профиль-
ными вузами нашего региона. В том чис-
ле обеспечиваем тематические выезды 
и практику студентов.

В годы Великой Отечественной вой-
ны Северный Кавказ был местом ожесто-
ченных боев. Каждый год к 9 Мая силами 
филиалов выполняется ремонт 134 па-
мятников войны. Среди них и большие 
монументы, и могилы солдат, оставших-
ся неизвестными. А в канун 65-й годов-
щины новый памятник Победы был по-
строен в Астраханском ЛПУМГ. В ДК по-
селка Рыздвяный работает музей боевой 
славы. Сейчас там можно увидеть много-
численные награды, фотографии воинов, 
оружие, газеты времен войны, плакаты. 
Экспозиция будет расширяться – с нами 
охотно сотрудничают поисковики и ве-
тераны, местные музеи, пополняя фонд 
бесценными экспонатами. Мы создали 
и расширяем комплекс музеев трудовой 
славы, в экспозициях которых запечат-
лены история предприятия и труд наших 
работников.

Беседу вел Александр Фролов
Фото автора,

ООО «Газпром трансгаз Ставрополь»
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– Олег Николаевич, каковы основ
ные направления деятельности вашей 
компании и ее специфика?

– «Питер Газ» является инжиниринго-
вой компанией, выполняющей работы по 
двум основным направлениям: комплекс-
ному проектированию объектов нефтега-
зового комплекса на всех стадиях, вклю-
чая выполнение инженерных и экологи-
ческих изысканий, а также подготовку 
экологической документации.

Проекты и заказы
– Вторым направлением деятельно-

сти является строительный инжиниринг, 
в том числе согласование проекта в госу-
дарственных органах, оформление зем-

леотвода и полу-
чение разрешений 
на строительство, 
управление строи-
тельством в каче-
стве заказчика или 
генподрядчика.

Касательно специфики можно ска-
зать, что ООО «Питер Газ» – одна из не-
многих компаний в структуре «Газпро-
ма», специализирующаяся на разработке 
и реализации морских проектов добычи 
и транспортировки углеводородов, вклю-
чая подводные добычные комплексы.

– В каких проектах участвует ваша 
ком пания?

– В силу нашей специфики это прак-
тически все проекты «Газпрома», свя-
занные с морским транспортом газа. 
«Питер Газ» был проектировщиком при 
строительстве подводного перехода ма-
гистрального газопровода (МГ) Бова-
ненково –Ухта через Байдарацкую гу-
бу, морского газопровода Nord Stre am 
(российский сектор), МГ Сахалин – Ха-
баровск – Владивосток (подводные пере-
ходы через пролив Невельского и Амур-
ский залив). Кроме того, мы участвовали 
в подготовке проектов освоения Штокма-
новского (Баренцево море) и Киринского 
(шельф Сахалина) газоконденсатных ме-
сторождений (ГКМ).

Также мы выполняем функции за-
казчика по строительству газопровода 
Джубга – Лазаревское – Сочи. Есть у нас 
и небольшое количество сухопутных про-
ектов. Это участие в реконструкции ком-
прессорных станций системы газопрово-
дов Северный Кавказ – Центр на участ-
ке Привольное – Моздок, газопровода КС 
Изобильный – Невинномысск в качестве 
проектировщика, а также выполнение 
функций заказчика по строительству 
автоматической газораспределительной 
станции города Адлера.

– Давайте остановимся подробней 
на вашем участии в некоторых про
ектах. Какая работа велась «Питер Га
зом» в рамках проекта Nord Stream?

– Мы участвовали в работе над про-
ектом Северо-Европейского газопровода 
с 2003 года на всех стадиях: инженер-
ных и экологических изысканий, технико-
экономического обоснования инвестиций, 
концептуального проекта в части выпол-
нения работ на морском участке газопро-
вода, проходящего по дну Балтийского 
моря.

В марте 2007 года между швейцар-
ской компанией Nord Stream AG и нашей 
организацией был заключен договор 
на разработку тех ни ко-эко но ми че ского 
обоснования (ТЭО) создания российского 
сектора этого газопровода и последую-

КОМПАНИЯ ГЛУБОКОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ
На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ООО «Питер Газ» 
Олег Сергеев
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щего получения разрешений на его стро-
ительство.

Одной из особенностей проектно-изы-
ска тельских работ, связанных с проклад-
кой морских трубопроводов, является не-
достаток или полное отсутствие в России 
нормативной документации в данной об-
ласти.

Работа в трех океанах
– В результате на первом этапе реа-

лизации этого уникального проекта по-
требовалась разработка и согласование 
нормативных документов – специальных 
технических условий (СТУ) на проведение 
комплексных инженерных изысканий, про-
ектирование и строительство российского 
сектора газопровода Nord Stream.

Одним из важнейших аспектов реали-
зации проекта является оценка и анализ 
воздействия газопровода на окружающую 
среду, которые позволяют принять опти-
мальные с точки зрения экологической 
безопасности проектные решения.

Выработанные нашей компанией 
проектные решения дали возможность 
представить зарубежным партнерам убе-
дительные аргументы о соответствии 
объекта самым жестким требованиям 
экологической безопасности. В итоге раз-
работанный «Питер Газ» проект строи-
тельства российского сектора морского 

газопровода Nord Stre am стал основой 
для создания рабочей документации со-
вместно с Nord Stre am AG и Snam pro-
getti S. p. A. – а это 122 км по дну Финского 
залива, наиболее сложного участка трас-
сы с точки зрения геологических особен-
ностей и рельефа дна.

– Переход через Байдарацкую гу
бу – это уже проект иного типа. Какие 
здесь были сложности и как их уда
лось решить?

– Этот морской газопровод уникален. 
Вы знаете, что он не является самостоя-
тельным объектом, а представляет собой 
участок МГ Бованенково –Ухта, заказчи-
ком которого является ЗАО «Ямалгазин-
вест». Генеральный проектировщик – 
ОАО «ВНИПИГаздобыча» – выполняет 
проектирование сухопутных объектов, а 
мы занимаемся непосредственно проек-
тированием его перехода через Байда-
рацкую губу Карского моря.

Сложностей здесь имелась масса, по-
скольку этот участок на сегодняшний день 
является самым северным морским газо-
проводом в мире с наружным диаметром 
1220 мм и рабочим давлением 9,8 МПа. 
И здесь также отсутствовала норматив-
ная база, то есть опять возникла необхо-
димость разрабатывать СТУ.

В весенний период в морской аква-
тории происходит движение ледовых 

образований, которые могут повредить 
газопровод. На основании проведенных 
морских изысканий потребовалось за-
глубить газопровод до 2,5 м над верх-
ней образующей трубы. Кроме того, там 
очень неудобный берег, подверженный 
эрозии, поэтому было принято решение 
о строительстве коффердама (специаль-
ное устройство типа причальной стен-
ки из шпунтовых свай), защищающего 
от внешнего воздействия траншею, в ко-
торую укладывается труба.

– Расскажите о вашей работе на 
Сахалине.

– Мы ведем работу по переходам МГ 
Сахалин – Хабаровск – Владивосток через 
пролив Невельского, соединяющий остров 
с материком, – это две нитки диаметром 
1000 мм, протяженностью 21 км, а также 
через Амурский залив, на восточном бе-
регу которого расположен Владивосток, 
две нитки диаметром 200 мм, протяжен-
ностью 15,5 км. В отличие от Байдарацкой 
губы, там специфика другого типа – ма-
лые глубины и высокая скорость течений, 
поэтому применяются несколько иные ме-
тоды строительства. В частности, зимняя 
укладка трубопровода, со льда.

Другой наш сахалинский проект, ко-
торый мы начинаем в этом году, – проек-
тирование под вод но-до быч ного комплек-
са Киринского ГКМ. Это месторождение 

КОМПАНИЯ ГЛУБОКОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ
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планируется ввести в эксплуатацию уже 
в следующем году, поэтому наша зада-
ча – в сжатые сроки провести изыскания, 
камеральную обработку данных, разрабо-
тать проект и передать его заказчику.

– Каково ваше участие в Штокма
новском проекте?

– На Штокмановском ГКМ наша ком-
пания работает уже порядка пяти лет. 
В 2005 –2007 годах были выполнены мор-
ские инженерные изыскания на площа-
ди месторождения и по трассе будущего 
трубопровода от Штокмана до Видяево. 
С 2008 года «Питер Газ» является основным 
подрядчиком по инженерным изысканиям 
для разработки проекта освоения ШГКМ 
на первой фазе. Заказчиком выступает 
компания Shtok man De ve lop ment AG. Мы 
провели в прошлом и позапрошлом году 
комплекс инженерных изысканий по транс-
порту газа ШГКМ – губа Опасова и в при-
брежных водах Кольского полуострова.

Особенности национальной 
трубоукладки

– В текущем же году приступили 
к разработке проектной документации 
и СТУ для подводного участка морского 
магистрального трубопровода в рамках 
2-й и 3-й фаз освоения Штокмановского 
ГКМ. Заказчиком там выступают «Газ-
пром добыча шельф», а ген про ек ти ров-
щи ком – «Гипроспецгаз».

– Если на Ямале и Сахалине вы 
работаете по проектам, связанным 
с укладкой морского газопровода на 
малых глубинах, то на Штокмане, нао
борот, газопровод будет укладывать
ся на глубине до 350 м. В связи с этим 

вопрос – в каких случаях работа явля
ется более сложной?

– Сразу обращу ваше внимание, что 
трубоукладочные работы на больших и 
малых глубинах имеют принципиальные 
отличия с точки зрения используемых тех-
нологий, поэтому в данном случае гово-
рить о большей или меньшей сложности 
не совсем корректно. В каждом случае 
есть своя специфика. Работы на мелково-
дье значительно менее затратны, имеется 
большой выбор компаний, которые специ-
ализируются на этом виде деятельности, 
но там возникает много проблем, связан-
ных с обеспечением безопасности газопро-
вода. Необходимо учитывать возможность 
негативного воздействия на трубу со сто-
роны рыбацких тралов, якорей, подводных 
течений, а иногда и мин, которые остались 
со времен Второй мировой войны.

Укладка труб на глубине – гораздо бо-
лее дорогостоящее предприятие. В мире 
существует буквально несколько компа-
ний, которые могут осуществлять такого 
рода работы. В то же время в плане без-
опасности газопроводов нет таких проб-
лем, как на мелководье.

– Вы неоднократно упоминали об 
отсутствии у нас на государствен
ном уровне нормативных документов 
по изысканиям для проектирования 
морских газопроводов. На каждый 
проект вам приходится разрабатывать 
и согласовывать свои СТУ в феде
ральных органах власти. Есть ли пути 
решения этой проблемы?

– Да, «Газпром» сейчас проводит ра-
боту по формированию блока норматив-
ных документов, которые должны быть 
приняты в качестве стандартов и обеспе-
чить реализацию шельфовых проектов. 
По поручению «Газпрома» «Питер Газ» 
разрабатывает сметные нормативы для 
строительства морских газопроводов и 
объектов обустройства.

– Как идет работа по завершению 
строительства газопровода Джуб га – 
Лазаревское – Сочи?

– В настоящее время завершается 
строительство морского и сухопутного 
участков газопровода.

Черноморские проекты
– Большая часть переходов береговой 

линии, выполняемых методом наклонно-
направленного бурения (ННБ), заверше-
на. Начинаются работы последнего и, на-
верное, самого сложного этапа – стыков-
ка морского и сухопутного участков газо-
провода. Для этого будет осуществлено 
протаскивание трубопровода в скважины 
ННБ и выполнение подводного захле-
ста (технологическая операция смыкания 
двух участков газопровода, сваренных 
в разное время). После чего можно при-
ступать к испытаниям, осушке и пускона-
ладочным работам. Сдача объекта будет 
осуществлена в сроки, согласованные 
«Газпромом» с «Олимпстроем».

– Какую вы ведете работу по «Юж
ному потоку»?

– В первые месяцы текущего года 
«Питер Газ» завершил начатый в 2009 го-
ду комплекс морских инженерных и ин-
женерно-экологических изысканий в ту-
рецком, болгарском и российском секто-
рах Черного моря. Сейчас специалисты 
нашей компании, действующие в составе 
совместной рабочей группы ОАО «Газ-
пром» и Eni S. p.A., участвуют в согласо-
вании материалов ТЭО, необходимых для 
принятия партнерами окончательного ин-
вестиционного решения по проекту.

– Насколько известно, там сейчас 
решается вопрос о выборе между 
турецким и украинским секторами. 
С технической стороны проекта это 
будет иметь какоето значение?

– Это вопрос политический, и решает-
ся он руководством страны с точки зрения 
национальных интересов России. Если 
говорить о технической стороне вопро-
са, то разница в протяженности трасс со-
ставляет несколько десятков километров, 
что, как вы понимаете, в плане инвести-
ционных затрат для такого масштабно-
го проекта не является определяющим 
фактором.

– С какими показателями вы за
кончили прошлый год и каковы планы 
на этот?

– В 2009 году мы освоили порядка 
3,3 млрд рублей, 84 % из которых при-
шлось на проектно-изыскательские рабо-
ты. В нынешнем году планируем выйти 
на показатели прошлого года, но ставим 
своей целью увеличить объем выполне-
ния работ собственными силами. Если 
в прошлом году их доля составляла 66 % 
от общей суммы доходов, то надеемся, 
что в 2010-м этот показатель будет выше.

Беседу вел Николай Хренков
Фото ООО «Питер Газ»
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В рамках заключенного с индийской 
стороной Соглашения о разделе продук-
ции ЗАО «Газпром зарубежнефтегаз» 
по поручению материнской компании – 
ОАО «Газпром» в 2006 году производи-
ло работы по бурению первой поисковой 
скважины на блоке 26 Бенгальского за-
лива в Индии. Подрядчиком по буровому 
контракту являлась крупная норвежская 
компания Seadrill. В процессе постановки 
самоподъемной буровой установки Ekha 
на точку заложения скважины крен уста-
новки превысил расчетные показатели, 
в результате чего произошла авария и 
Ekha была снята подрядчиком с места 
работы для длительного ремонта. В свя-
зи с необоснованными требованиями 
подрядчика о выплатах суточных ставок, 
в том числе и после прекращения работ, 
буровой контракт заказчиком был рас-
торгнут в одностороннем порядке.

В августе 2007 года компания Sea-
drill предъявила в Высокий Королевский 
суд Лондона иск к ОАО «Газпром» о пол-
ной оплате выполненных работ и воз-
мещении понесенных в связи с аварией 
убытков на общую сумму около 40 млн 
долларов. По утверждению истца, заказ-
чик предоставил буровому подрядчику 
неверные данные о состоянии грунта, что 
и послужило причиной аварии. В свою 
очередь «Газпром» подал встречные иски 
по факту неисполнения контрактных обя-
зательств со стороны Seadrill.

В июле прошлого года судья Высоко-
го Королевского суда Лондона Джулиан 
Фло разрешил дело в пользу «Газпрома», 
признав единственной причиной аварии 
небрежную работу команды буровой уста-
новки. Данное решение подрядчик в кон-
це 2009 года обжаловал в апелляционную 
инстанцию.

17 июня 2010 года Апелляционный 
суд Лондона при рассмотрении апелляции 

полностью подтвердил вердикт суда пер-
вой инстанции, освободивший российскую 
компанию от выплат подрядчику заявлен-
ных в иске денежных средств за аренду 
буровой установки в период после аварии. 
Дело рассматривалось составом из трех 
апелляционных судей: лорд-судья Мор
Бик, лорд-судья Уорд и лорд-судья Ллойд, 
решение которых было единогласным.

«Это был для нас нелегкий процесс, 
но нам удалось доказать, что мы не 
должны нести ответственность за оплату 
суточных ставок после аварии. Теперь в 
отдельном судопроизводстве первой ин-
станции Высокого суда Лондона будет 
определена стоимость нашего встреч-
ного иска по возмещению убытков, по-
несенных в результате аварии буровой 
установки», – сказал руководитель Про-
ектного офиса оператора ОАО «Газпром» 
в Нью-Дели Александр Никифоров.

«Данный случай уникален, и я ду-
маю, что он войдет в историю и послужит 
важным инструментом в международ-
ной юриспруденции при рассмотрении 
подобных споров, – говорит начальник 
юридического управления ЗАО “Газпром 
зарубежнефтегаз” Елена Литвинова. – 
Известны случаи, когда при всей оче-
видной правоте заказчика работ вердикт 
был в пользу недобросовестного подряд-
чика. Решения, вынесенные Высоким 
судом Лондона и Апелляционным судом 
Лондона в пользу ОАО “Газпром”, явля-
ются прецедентом в английском праве 
и будут применяться при разрешении по-
следующих споров в странах анг ло-сак-
сон ской правовой системы».

«В этом деле проявилась высокая 
профессиональная квалификация юри-
стов “Газпром зарубежнефтегаза”, ко-
торые совместно с юридической служ-
бой ОАО “Газпром” смогли обеспечить 
доказательства своей правоты приме-

нительно к данному случаю и приня-
ли участие в проведении юридических 
и технических экспертиз. Это реальный 
и имеющий большое практическое зна-
чение опыт решения сложных юридиче-
ских споров на международном уров-
не», – полагает заместитель начальника 
Управления техники и технологии раз-
работки морских месторождений – на-
чальник отдела совместных проектов 
Департамента по добыче газа, газово-
го конденсата, нефти ОАО «Газпром» 
Александр Мухин.

Иван Николаев
Рисунок Елизаветы Махлиной

ПРЕЦЕДЕНТ

Две стороны, участвующие в суде, – истец 
и ответчик. Каждый имеет свое мнение и отстаивает свою 
правоту. Судья взвешивает аргументы на весах Фемиды 
и выносит вердикт. Это и называется правосудием, которого, 
в частности, удалось добиться, когда Высокий Королевский 
суд Лондона в июне текущего года отклонил апелляцию 
бурового подрядчика против «Газпрома».

«Газпром» добился 
справедливости 
в лондонском суде

глобальная компания
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«ДО НАС НИКТО
ТАКОГО НЕ ДЕЛАЛ»
На вопросы журнала отвечает Генеральный директор 
ООО «Газпром инвест Запад» Михаил Левченков

– Михаил Иванович, расскажите, 
как была создана ваша компания.

– ООО «Газпром инвест Запад» 
появилось в июле 2007 года в резуль-
тате второго этапа реформы «Газпро-
ма», когда произошло разделение 
деятельности предприятий по добыче 
и транспортировке и отделение от них 
непрофильных видов бизнеса. Сейчас 
наша компания отвечает за реали-
зацию стратегических проектов ОАО 
«Газпром» на российском се ве ро-за-
па де. Мы обеспечиваем весь комп-
лекс работ по строительству объектов 
газовой отрасли – от проектирования 
до сдачи в эксплуатацию. Эта задача 
в нашем регионе приобретает перво-
степенное значение еще и потому, 
что здесь проходит граница с Евро-
пой. Старый свет внимательно следит 

за тем, что происходит у западных ру-
бежей России.

– Какие проекты вызывают повы
шенное внимание европейцев?

– В первую очередь это газопровод 
Грязовец – Выборг. Магистраль протя-
женностью более 900 км строится для 
того, чтобы подавать газ в «Северный 
поток», а также потребителям в Ленин-
градской и Вологодской областях. В ны-
нешнем году мы закончим первую нит-
ку линейной части и подадим техниче-
ский газ для «Северного потока». Семь 
компрессорных станций будем вводить 
в эксплуатацию поэтапно в 2011 – 2012 
годах. На проектную мощность – 55 
млрд куб. м газа – выйдем в 2012 году. 
Как и у «Северного потока», у газопро-
вода Грязовец – Выборг две нитки мощ-
ностью по 27,5 млрд куб. м каждая.

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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Грязовец – Выборг
– Грязовец – Выборг позволит соеди-

нить газовые месторождения российского 
севера с потребителями в Европе. Маги-
страль будет обеспечивать газом «Север-
ный поток», который напрямую транспор-
тирует его в Германию. Это будет первый 
бестранзитный газовый маршрут между 
Россией и Западной Европой. Он созда-
ется для обеспечения энергетической без-
опасности Европы, повышения надеж-
ности российских поставок и удовлетво-
рения растущих запросов европейцев в 
голубом топливе. Особенность нашего 
проекта состоит в том, что мы должны бу-
дем обеспечить прохождение газа по всей 
протяженности «Северного потока», а это 
1200 км, без дополнительных компрессор-
ных станций (КС).

– Как вы достигнете этого? Обыч
но КС сооружаются через каждые 
100 –150 км.

– Для решения этой непростой зада-
чи проектировщикам пришлось изрядно 
потрудиться. Вариант был только один: 
разработать в точке соединения газо-
вых систем России и Европы такую КС, 
которая в одиночку сможет транспорти-
ровать голубое топливо на 1,2 тыс. км 
по подводному трубопроводу. Как вы 
понимаете, нашим инженерам и уче-
ным нужно было в буквальном смысле 
изобрести такую станцию, ведь в ми-
ре никто до нас ничего подобного не 
делал.

КС «Портовая»
– В результате на свет появился про-

ект КС «Портовая». Это уникальный 
объект. На данный момент наша КС не 
имеет аналогов в мире ни по суммарной 
мощности (366 МВт), ни по рабочему 
давлению (22 МПа) и суточному объему 
осушки газа (170 млн куб. м). При ее 
создании используется новейшее обору-
дование и самые передовые инноваци-
онные технологии, которые еще не при-
менялись в нашей стране. На КС «Пор-
товая» впервые в истории эксплуатации 
Единой системы газоснабжения России 
ООО «Газпром инвест Запад» устано-
вит шесть газоперекачивающих агрега-
тов (ГПА) мощностью 52 МВт и два ГПА 
мощностью 27 МВт. Контракт на произ-
водство этих агрегатов подписан с ком-
панией Rolls-Royce. Такое оборудова-
ние позволит КС «Портовая» не просто 
обеспечить транспорт газа в Германию, 
но и задать необходимые параметры для 
российского топлива в точке приема его 
в Европе (давление и степень осушки). 
Кроме того, технологии, применяемые 
на «Портовой», помогут избежать обра-
зования конденсата и газовых гидратов 
в морском газопроводе. Похожие гидра-
ты появились на стенках железобетон-
ного купола, с помощью которого в США 
пытались предотвратить утечку нефти 
в Мексиканском заливе в мае этого года.

Официальный старт строительству КС 
«Портовая» был дан в январе 2010 года, 
когда в присутствии Председателя Прав-
ления ОАО «Газпром» Алексея Миллера 
мы забетонировали первую сваю в осно-
вание фундамента станции. Но широкая 
мировая общественность узнала о «Пор-
товой» в апреле нынешнего года. Под 
Выборгом на нашей строительной пло-
щадке состоялась торжественная цере-
мония начала сооружения газопровода 
«Северный поток». Был сварен первый 
стык морской магистрали.

– Где еще работает ваша ком
пания?

– Территория ответственности «Газ-
пром инвест Запад» – Тверская, Мур-
манская, Вологодская, Калининградская 
области, Республика Карелия и Респу-
блика Коми. В этих регионах мы создали 
управления по строительству объектов. 
Кроме того, наши специалисты занима-
ются строительством и ремонтом в Смо-
ленской, Псковской и Новгородской об-
ластях.

Конечно, не все наши стройки нахо-
дятся в авангарде развития науки и тех-
ники. Такое, наверное, невозможно, тем 
более что работает наша компания всего 
три года. Но у нас есть некоторые до-
стижения. Так, к примеру, на линейной 
части Грязовец – Выборг летом 2009 года 

под Невой мы построили первый в Рос-
сии микротоннель на магистральном га-
зопроводе при переходе через водную 
преграду. До этого микротоннелирова-
ние применялось только в нефтяной про-
мышленности или при проходе горных 
участков.

Эта технология используется при 
строительстве метро. Мы пробурили 
750-мет ро вый тоннель на глубине 25 м 
под дном реки. Туда поместили бетонные 
кольца диаметром более 2 м и на специ-
альных роллерах закатили внутрь трубу. 
Использование микротоннеля позволит 
в дальнейшем проводить диагностику 
и сервисное обслуживание газопровода 
на этом участке. Это настоящая находка 
и с точки зрения экологии. При соору-
жении микротоннеля мы не затрагиваем 
экосистему реки, не мешаем судоход-
ству, не размываем дно. Еще один такой 
микротоннель мы строим под Саймен-
ским каналом, что на границе с Финлян-
дией. Для Саймы нашим подрядчикам 
пришлось модернизировать проходче-
ский щит и установить на него новый ре-
жущий инструмент. На доработку ушел 
не один месяц – в этом районе твердая 
скальная порода, и стандартным обору-
дованием ее не пройти.

Подземное хранение
– Другой наш крупный проект – это 

строительство подземного хранилища га-
за (ПХГ) в Калининградской области и 
расширение линейной части газопровода 
Минск– Вильнюс – Каунас –Калининград. 
Уровень газификации области пока со-
ставляет лишь 50 %. В 2001 году Прави-
тельство РФ утвердило Федеральную це-
левую программу развития Калининград-
ской области до 2014 года. В рамках этой 
программы в «Газпроме» был разрабо-
тан план мероприятий по обеспечению 
подачи газа в регион в объеме 2,5 млрд 
куб. м в 2010 году. Это почти двукрат-
ное увеличение поставок газа. «Газпром 
инвест Запад» отвечает за реализацию 
этого плана.

Укладка второй нитки Минск– Виль-
нюс – Каунас – Калининград уже завер-
шена, работы на ПХГ продолжаются. 
Первый пусковой комплекс мы ввели 
в 2009 году, в текущем году сдадим вто-
рой. С вводом третьего пускового ком-
плекса в 2015 году будет сдана первая 
очередь ПХГ с активным объемом газа 
800 млн куб. м. Хранилище газа позволит 
области покрыть суточную и сезонную 
неравномерность потребления, станет 
резервом топлива в случае аномаль-
но холодной зимы или чрезвычайной 
ситуации.

Беседу вел Сергей Семенов
Фото ООО «Газпром инвест Запад»
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– Сергей Михайлович, минувший 
год выдался сложным для газовой 
отрасли. С какими показателями его 
завершила ваша компания?

– Безусловно, 2009 год для нас тоже 
оказался непростым, поскольку общеэко-
номические трудности наложились на на-
ши собственные проблемы. Так, в четырех 
из пяти северокавказских республик, в ко-
торых мы осуществляем свою деятель-
ность (Дагестан, Ингушетия, Ка бар ди но-
Бал ка рия, Ка ра ча е во-Чер ке сия, Северная 
Осе тия-Ала ния), уровень оплаты потреби-
телями за природный газ в прошлом году 
снизился с 65 до 60 %. Приятное исключе-
ние составила только Ка ра ча е во-Чер ке сия.

Новые подходы
– В то же время снижения объема по-

ставок газа в прошлом году фактически 
не произошло – 7,31 млрд куб. м против 
7,35 млрд в 2008-м.

– Низкая платежная дисциплина – 
это одна из главных проблем, с которой 
сталкивается «Газпром» на Кавказе. 
Каков сейчас уровень задолженности 
потребителей перед «Кав каз ре ги он
газом»?

– На 1 января этого года общая сумма 
задолженности составляла свыше 18 млрд 

рублей, из которых 15 млрд – долги насе-
ления. Напомню, что именно население яв-
ляется на Северном Кавказе основным по-
требителем природного газа. На его долю 
приходится порядка 70 % от всего объема 
реализуемого нами топлива.

– Пока все попытки изменить ситу
ацию с собираемостью платежей с на
селения на Кавказе, надо признать, 
не приводят к заметным результатам. 
Какие принципиально новые подходы 
для решения этой задачи использует 
ваша команда?

– Начну с того, что, по моему мнению, 
в короткие сроки добиться радикальных 
подвижек в решении проблемы собирае-
мости платежей сложно. Это обусловле-
но целым комплексом причин, вызван-
ных в том числе и местной спецификой. 
Нужна долгая и кропотливая работа, ко-
торая позволит создать стимулы, застав-
ляющие потребителей платить за газ.

Чтобы добиться этого, мы совер-
шенствуем техническую базу и систему 
управления. Что касается технической 
базы, то в этом году нами был осущест-
влен перевод существующих баз данных 
абонентского учета на новый программ-
ный комплекс «Русский Биллинг». Это 
позволило во всех республиках привести 

СОЗДАТЬ СТИМУЛЫ 
ПОТРЕБИТЕЛЯМ

На вопросы журнала отвечает Генеральный директор 
ООО «Кавказрегионгаз» Сергей Лисовский
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программное обеспечение по расчетам 
с населением за потребленный газ к еди-
ному стандарту. Также мы стали внедрять 
систему сбора денежных средств за газ 
через платежные терминалы. Компания 
сейчас планирует разместить 32 термина-
ла на территории Кабардино-Балкарской 
Республики (КБР), 30 терминалов в Се-
верной Осетии и 35 – в Дагестане. Еще 
одно новшество для удобства абонентов – 
мобильные пункты оплаты. Автомашины 
оборудованы кассовыми аппаратами и бу-
дут использоваться не только для приема 
платежей за газ, но также для оказания 
услуг по обслуживанию газового оборудо-
вания в отдаленных населенных пунктах.

Что касается управленческих меро-
приятий, то мы решили принципиально 

отказаться от услуг контролеров по сбо-
ру денежных средств. В первую очередь 
была внедрена обязательная распечатка 
квитанций и доставка их потребителям 
через филиалы ФГУП «Почта России». 
А сбор платежей максимально доверили 
отделениям «Почты» и банков.

Совесть – лучший контролер
– В результате сбор денежных средств 

через этих агентов по сравнению с 2009 
годом в текущем году вырос с 17 до 36 %. 

Особенно показательны цифры в Респуб-
лике Дагестан – с 1,5 до 40 %. Но и деньги, 
которые теперь поступают в кассы або-
нентских служб, сдаются не контролера-
ми, а абонентами.

– Отказ от услуг контролеров мо
жет и усложнить сбор платежей с тех, 
кто не хочет или не может дойти 
до почты или банка.

– С одной стороны так, но, с другой 
стороны, устраняя из системы сбора 
средств человеческий фактор, мы тем са-
мым делаем ее более прозрачной, резко 
снижая возможность злоупотреблений. 
Когда наша команда начинала работать, 
мы столкнулись с тем, что работа контро-
леров была поставлена из рук вон плохо. 
Если взять Дагестан, то там квитанции 

об оплате потребителям вообще не рас-
печатывались, а поскольку и абонентские 
книжки сейчас отменены, то в результате 
основой всех основ были некие записи 
в блокнотиках у контролеров, многие 
из которых не стеснялись полученные 
с абонентов деньги класть себе в кар-
ман. По нашим оценкам, собираемость 
платежей с населения по республике 
составляла от 60 до 70 %, а в компанию 
перечислялось не более 30 %. Когда мы 
ввели квитанции, то по всему Дагеста-

ну разразился скандал, поскольку никто 
ведь раньше толком не знал, сколько он 
действительно должен за газ. Человек 
исправно платил какому-то конкретному 
контролеру, и вдруг выясняется, что он 
неплательщик.

Зачастую данные искажались. Напри-
мер, в том же Дагестане компетентные 
органы с нашей помощью задержали двух 
теперь уже бывших работников местного 
филиала, один из которых дал другому 
взятку, чтобы проникнуть в базы данных 
и внести туда корректировки. В результа-
те у одних абонентов появилась несуще-
ствующая задолженность, а у других она, 
наоборот, была списана. Так что реше-
ние отказаться от услуг контролеров мы 
считаем правильным. Кроме того, это не 

означает, что мы их всех поголовно уво-
лили. Да, произошло определенное со-
кращение, но большая часть контролеров 
сохранили свои рабочие места. Просто 
они сейчас не собирают средства с на-
селения, а занимаются инвентаризацией 
объектов потребления газа.

Еще одним важным организацион-
ным мероприятием, которое мы провели, 
стал перевод абонентских служб из газо-
распределительных организаций (ГРО) 
в состав «Кавказрегионгаза».
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– Чем была вызвана эта мера?
– Начну с того, что в настоящее время 

очень редко, где сбором платежей за по-
ставленный газ занимаются ГРО – это 
вопрос именно региональных компаний 
по реализации газа. И это правильно, по-
скольку главная задача ГРО – это эксплу-
атация газопроводов. А так получалось, 
что ГРО сосредоточили в себе все функ-
ции – эксплуатацию сетей, учет и плате-
жи. Приоритет в такой ситуации, есте-
ственно, отдавался работе с деньгами, 
а эксплуатация сетей отходила на второй 
план. Причем работа с деньгами далеко 
не всегда велась добросовестно – мы 
выявили ряд случаев, когда руководите-
ли абонентских служб сами оказывались 
злостными неплательщиками за газ.

Платить по счетам
– В общем, мы перешли к более ра-

циональной схеме, а также изменили 
штатную структуру абонентских служб 
в целях упрощения принятия и контроля 
исполнения управленческих решений.

– А как насчет персональной ра
боты с абонентами – наказания долж
ников и поощрения добросовестных 
плательщиков?

– Конечно, такая работа тоже ведет-
ся. Как и все наши коллеги из других ре-
гиональных газовых компаний, мы пода-
ем исковые заявления в суд на злостных 
неплательщиков, чтобы взыскать с них 
задолженность. Эта мера достаточно 
эффективная, но опять-таки на Кавказе 
она реализуется со скрипом. Достаточно 
сказать, что на сегодняшний день реше-
ний судов состоялось в три раза меньше, 
чем было подано исковых заявлений. Да 
и некоторые решения этих судов бывают 
весьма оригинальные. Один такой при-
мер – положительное судебное решение, 
касающееся пенсионера из Дагестана, 
который умудрился накопить задолжен-
ность аж под миллион рублей. Но при 
этом судебные приставы нам говорят, 
что, поскольку этот человек, задолжав-
ший за газ такую сумму, странным об-
разом не имеет никакого имущества, 
то погашаться долг будет из его пенсии, 
которая официально составляет 2–3 тыс. 
рублей. Так что задолженность он нам 
в лучшем случае вернет лет через сто.

В крайних случаях нам приходится ид-
ти и на отключение абонентов, упорно не 
желающих платить за газ. К настояще-
му времени мы отключили уже порядка 
40 тыс. должников. Цифра немалая – это 
4 % от общего числа наших абонентов.

С другой стороны, мы стараемся 
всячески поощрять добросовестных пла-
тельщиков. Например, в КБР совместно 
с «Почтой России» в марте этого го-
да мы провели конкурс среди населе-
ния «Оплати за газ на почте и выиграй 
приз». Принять участие в розыгрыше 
смог каждый абонент, не имеющий дол-
гов за газ и вовремя заплативший за не-
го через почтовые отделения по рас-
четной квитанции в феврале 2010 года. 
Всего к участию в конкурсе было допу-
щено 8323 анкеты. Каждый абонент, чья 
анкета была признана выигрышной, по-
лучил в подарок ценный приз из быто-
вой техники – пылесос либо стиральную 
машину. Такую практику мы намерены 
продолжать и дальше.

– Как обстоят дела с задолженно
стью промышленных потребителей? 
Какие меры вы используете здесь?

– На 1 января этого года задолжен-
ность предприятий составляла 2,2 млрд 
рублей. В первую очередь речь идет об 
организациях коммунального комплекса 
(ОКК). Естественно, что мы ведем пере-
говорный процесс, стараясь избегать 
крайних мер, и это тоже дает свои плоды. 
Например, с одним из должников – Чер-
кесским заводом резиновых технических 
изделий – нам удалось договориться сле-
дующим образом: половину задолжен-
ности они платят сразу, а половину воз-
вращают в рассрочку. Поставки газа мы 
не прекращали. Тем же пред при яти ям-
не пла тель щикам, на которых предупре-
ждения не действуют, ограничиваем или 
прекращаем подачу газа. Мера эта, как 
и везде, достаточно действенная. Один 
такой пример – предприятие «Салют» из 
Беслана, производитель спирта, долг ко-
торого за газ достиг 17 млн рублей.

Надежные и ненадежные 
партнеры

Наша компания долго вела с ними 
разбирательство – что они только не при-
думывали: и жаловались на нас, и связи 

московские подключали, но в итоге мы 
их отключили, причем с газораспреде-
лительной станции. Случай вообще уни-
кальный, когда отключают с ГРС, но мы 
вынуждены были пойти на эту меру. 
В итоге задолженность была погаше-
на, и сейчас оплата идет в нормальном 
режиме.

Впрочем, есть и другие примеры. Так, 
задолженность организаций коммуналь-
ного комплекса Кабардино-Балкарской 
Республики на сегодняшний день состав-
ляет 327,9 млн руб. Основным должни-
ком в республике является ОАО «Тепло-
энергетическая компания» (г. Нальчик), 
которое задолжало 184,03 млн рублей, 
или 56 % в общем объеме задолженно-
сти тепловырабатывающих предприятий 
КБР. И пока все предпринятые меры 
результатов не принесли. Кроме того, 
на сегодняшний день мы имеем при-
мерно полсотни предприятий-банкротов, 
которые являются нашими должниками 
за поставленное топливо. Мы их отклю-
чили, но получить задолженность с них 
весьма проблематично.

В то же время мы стараемся поощ-
рять наших добросовестных клиентов. 
Так, 21 апреля 2010 года на заседании 
правительства Республики Дагестан 
состоялась торжественная церемония 
награждения победителя конкурса «На-
дежный партнер» среди предприятий – 
потребителей природного газа по итогам 
2009 года. В рамках конкурса анализу 
и оценке подлежала деятельность по-
требителей сетевого газа на протяжении 
осен не-зим не го периода, в том числе 
учитывались отсутствие задолженности, 
равномерность и регулярность оплаты, 
внедрение энергосберегающих техно-
логий, применение современных систем 
учета и контроля газопотребления. Ди-
пломом «Самый надежный партнер» на-
граждено Дагестанское производствен-
ное подразделение ООО «ЛУКОЙЛ-Рос-
тов энерго».

– Насколько региональные органы 
власти помогают вам в решении проб
лем с предприятиямидолжниками?

– Чаще всего мы находим понимание 
и поддержку республиканских властей, 
но, к сожалению, не всегда эта поддерж-
ка оказывается эффективной. У нас есть 
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пример с поселком Дубки в Дагестане, 
где местное теплоснабжающее пред-
приятие задолжало за газ 13 млн рублей. 
Правительство республики взяло на себя 
обязательство по погашению задолжен-
ности, и, насколько нам известно, оно 
уже перечислило средства администра-
ции этого населенного пункта, только 
деньги до нас так и не дошли. Мы очень 
рассчитываем, что правительство дове-
дет это дело до конца.

Также не исполняется должным об-
разом заключенное в декабре 2009 года 
между ООО «Кавказрегионгаз» и прави-
тельством Республики Северная Осетия-
Алания соглашение, согласно которому 
правительство республики взяло на се-
бя обязательство погашения задолжен-
ности в размере 313 млн рублей за газ, 
потребленный Владикавказским муни-
ципальным унитарным предприятием те-
пловых сетей. При этом ООО «Кавказре-
гионгаз», со своей стороны, выполняет 
обязательства по поставкам газа потре-
бителям республики.

– Другой ключевой проблемой га
зовой отрасли на Северном Кавказе 
является высокий разбаланс газа. 
Вы уже имели положительный опыт 
борьбы с разбалансом, когда возглав
ляли Саратовскую газовую компанию. 
Какие меры планируете применять 
здесь?

– Основная задача в решении этого 
вопроса – это увязать работу ГРО с по-
терями газа.

Борьба с разбалансом
– Дело в том, что и в Саратовской 

области, и на Кавказе я обнаружил одну 
интересную тенденцию: утечки и врезки 
газа в сетях чаще обнаруживали работ-
ники абонентских служб, чем сотрудники 
ГРО, которые эти сети эксплуатируют. 
Поэтому мы ввели принцип оплаты ГРО 
исходя из объемов газа, доставленных 
потребителю, а не поступивших в трубу. 
То есть чем больше потери, тем меньше 
денег получит газораспределительная 
организация за свои услуги по транспор-
тировке. Не скрою, на сегодняшнем эта-
пе это привело к снижению доходов ГРО, 
но зато у них появился стимул начать 
серь езную работу по снижению потерь.

Другой момент. Сейчас мы проводим 
во всех пяти республиках масштабную 
инвентаризацию объектов газоснабже-
ния населения (в домах, где отсутствуют 
приборы учета газа, живет почти 60 % 
наших абонентов) в целях наиболее 
полного обеспечения потребности насе-
ления в газе и правильного начисления 
оплаты за газ. Она предусматривает 
проверку соответствия фактических 
данных об абоненте (количество про-
живающих с ним лиц, размеры отапли-
ваемой площади, наличие и состояние 
используемого газового оборудования) 
информации, отраженной в лицевом 
счете базы данных. За первые четыре 
месяца этого года нам удалось выявить 
более 800 тыс. кв. м неучтенной жилой 
площади, 37 270 единиц неучтенного га-
зоиспользующего оборудования и 2679 
единиц несертифицированного газо-
использующего оборудования. Провер-
ка дает тем самым возможность соот-
нести между собой объемы поставки 
и по требления.

Третий момент – это работа по вне-
дрению автоматизированной системы 
коммерческого учета газа. Здесь, прав-
да, имеются проблемы, связанные с тем, 
что в газовом хозяйстве северокавказ-
ских республик разные технические ре-
шения и системы, стыковать которые 
крайне сложно. Кроме того, установка 
узлов учета рентабельна лишь при опре-
деленном объеме потребления – от 300 
тыс. куб. м в год и выше, а на Кавказе 
основной объем газа используется насе-
лением, то есть в данном случае внедре-
ние традиционных узлов учета становит-
ся невыгодным. Но сейчас нам удалось 
найти компании, которые выпускают от-
носительно недорогие и качественные 
узлы учета с телеметрией, мы ведем 
с ними переговоры и, возможно, будем 
использовать их оборудование.

– Расскажите о ходе реализации 
«Газпромом» Программы газифика
ции на территории республик, кото
рые входят в зону ответственности 
«Кавказрегионгаза».

– В текущем году на газификацию 
пяти северокавказских республик «Газ-
пром» выделил значительные инвести-
ции – 1,58 млрд рублей.

Изгибы газовых путей
– В эту сумму входит 1 млрд для 

Дагестана, 300 млн – для Ингушетии, 
150 млн – для Карачаево-Черкесии и 
126 млн – для Северной Осетии. Все-
го в Программу газификации регионов 
РФ в республиках Северного Кавказа 
включено 136 объектов, в том числе 
в Республике Дагестан – 124 объекта, 
в Республике Северная Осетия-Алания – 
3 объекта, в Ингушетии – 6 объектов 
и 3 объекта – в Карачаево-Черкесии.

Если говорить о настоящем моменте, 
то ведутся строительно-монтажные рабо-
ты на 21 объекте в Республике Дагестан. 
Проектно-изыскательские работы идут 
в Ингушетии и КЧР, в том числе и по та-
кому важному объекту, как поселок Дом-
бай, где концепцией развития СКФО 
предусматривается создание горнолыж-
ного курорта.

В то же время при строительстве 
и проектировании объектов газифи-
кации возникает целый ряд проблем. 
В частности, имеются вопросы по двум 
газопроводам в Дагестане: сроки их 
ввода в эксплуатацию срываются, по-
скольку затянулось строительство объ-
ектов, находящихся в зоне ответствен-
ности правительства Дагестана. Еще 
более серьезные проблемы возникли 
в Северной Осетии. К сожалению, мы 
не сможем подать газ по практически 
построенному газопроводу и вынуж-
дены приостановить про ект но-изыска-
тель ские работы по двум другим газо-
проводам. Это связано с тем, что пра-
вительство республики не выполняет 
подписанного с «Газпромом» согла-
шения, которое касается обязательств 
по оплате за газ предприятий ЖКХ. На-
помню, что одним из главных условий 
выделения средств на газификацию 
того или иного региона является со-
блюдение платежной дисциплины. Мы 
надеемся, что правительство Северной 
Осетии начнет выполнять свои обяза-
тельства, и тогда мы готовы будем воз-
обновить работы по газификации этой 
рес публики.

Беседу вел Николай Хренков
Фото Ильи Идрисова, ИТАР-ТАСС, 

ООО «Кавказрегионгаз»,
panoramio.com



Казанка
В прошлом году «Востокгазпром» ввел 
в эксплуатацию Казанское месторожде-
ние. Крупнейшая газодобывающая ком-
пания Томской области стала неф те га-
зо до бы ва ю щей. К Мыльджинскому и Се-
ве ро-Ва сю ган скому газоконденсатным 
месторождениям, отмеченным сложным 
геологическим строением, добавилось 
Казанское нефтегазоконденсатное, ко-
торое геологи назвали эталоном слож-
ности. В ближайших планах – освоение 
месторождений Южной группы, геологи-
ческое строение которых отличают низ-
кие фильт ра ци он но-ем кост ные свойства 
пластов, высокий газовый фактор, раз-
личные условия осадконакопления, на-
личие тектонических нарушений.

Доразведка Казанского и разработка 
других лицензионных участков Южной 
группы позволяют говорить о реальных 
перспективах некогда сугубо газодобыва-
ющей компании в сегменте нефтедобычи. 
Интенсивное бурение разведочных сква-
жин (вместе с продолжающимся эксплуа-
тационным бурением), большой объем их 
гидродинамических исследований, изуче-
ние кернового материала и пластовых 
флюидов – всё это позволило компании 
прирастить запасы Казанского месторож-
дения в 2009 году на 10 млн т условного 
топлива (у. т.) по категории С1. В целом 
по всем лицензионным участкам «Восток-
газпром» в 2009 году получил прирост за-
пасов в 17 млн т у. т. по категории С1.

Более того, как отмечает президент 
ОАО «Востокгазпром» Виталий Куте

пов, Казанка станет опорным объектом 
при разработке Южной группы месторож-
дений. «Мы намерены к 2013 году ввести 
пять новых месторождений, – заявил Ви-
талий Кутепов. – В 2010-м начнется проб-
ная эксплуатация Се ве ро-Ос та нин ского 
нефтяного месторождения, в 2011-м при-
ступим к разработке Болтного нефтяного 
месторождения Сомовского лицензион-
ного участка, в 2012-м планируем начать 
пробную эксплуатацию еще трех место-
рождений Останинского лицензионного 
участка: Останинского, Пинджинского, 
Мирного».

Сложная геология
«Востокгазпром» специализируется на 
разработке объектов недр со сложной 

геологической структурой. Геология ме-
сторождений Останинского лицензион-
ного участка еще на порядок сложнее, 
чем, например, Казанского. Во-первых, 
на Се ве ро-Ос та нин ском и Останинском 
месторождениях залежи расположены 
как в верхней юре, так и в залегающих 
глубже палеозойских трещиноватых кол-
лекторах. Во-вторых, на участке имеется 
большое количество тектонических раз-
ломов, которые еще предстоит изучать.

«На этапе пробной эксплуатации мы 
должны определить продуктивность сква-
жин и оценить, насколько эффективно 
будут работать система трещин и ма-
трица породы, а также наметить спосо-
бы повышения эффективности эксплуа-
тации скважин и разработки объекта, – 
отметил Виталий Кутепов. – В числе этих 
способов можно рассматривать бурение 
горизонтальных скважин, проведение ги-
дроразрывов пласта, кислотные обработ-
ки, формирование системы поддержания 
пластового давления. Нам принципиаль-
но важно будет определить систему раз-
вития трещин, для того чтобы в будущем 
избежать бурения “сухих” скважин. Пер-
вую эксплуатационную скважину на пале-
озойские отложения мы бурим на Северо-

«Востокгазпром» интенсивно наращивает объем добычи 
углеводородов как за счет разработки действующих 
месторождений, так и благодаря вводу в эксплуатацию 
новых объектов. Эти участки отличает сложная 
геологическая структура, что требует особого подхода 
к проведению геологоразведочных работ, выбору 
оптимальных режимов эксплуатации, а также экономических 
расчетов, подтверждающих рентабельность освоения. 
«Востокгазпром» запланировал до 2013 года приступить 
к разработке пяти новых месторождений, увеличив таким 
образом годовой объем добычи газа с 2,85 млрд куб. м 
в 2009 году до 3,5 млрд куб. м, а жидких углеводородов – 
с 516 тыс. т до 1,6 млн т.

решают специалисты 
ОАО «Востокгазпром»

ТРУДНЫЕ ЗАДАЧИ
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Останинском месторождении. Пробная 
эксплуатация должна выявить направле-
ние рентабельной разработки объектов».

На Останинском лицензионном уча-
стке имеется более 15 объектов разра-
ботки с разным характером насыщения, 
разбросанных по площади и разрезу. 
Освоение таких участков – действитель-
но очень сложная работа. «Поэтому мы 
планируем сначала реализовать пробную 
эксплуатацию месторождений Останин-
ского лицензионного участка, по итогам 
которой будут подсчитаны запасы, а за-
тем вводить их в промышленную разра-
ботку», – отметил вице-президент по не-
дропользованию ОАО «Востокгазпром» 
Павел Мангазеев.

Право пользования недрами Сомов-
ского лицензионного участка, на терри-
тории которого находится Болтное место-
рождение, «Востокгазпром» получил в 
конце 2009 года. А уже в третьем кварта-
ле 2011 года месторождение будет давать 
чистую прибыль. Болтное месторождение 
находится в непосредственной близости 
от действующего Казанского. Поэтому 
эффективность капитальных вложений 
в освоение нового участка удастся по-
высить за счет единой схемы сбора, под-

готовки и транспорта углеводородов. 
По словам Виталия Кутепова, технико-
экономические расчеты с учетом исполь-
зования действующей производственной 
структуры Казанского месторождения по-
казывают высокую рентабельность раз-
работки Сомовского участка.

Факелы уйдут в историю
«Востокгазпром» первым в нефтегазо-
вом комплексе Томской области не про-
сто представил проект эффективного 
использования попутного газа, но и при-
ступил к его реализации. Речь идет о 
создании системы сбора и транспорта 
попутного нефтяного газа (ПНГ). Проект, 
идея которого родилась в «Востокгазпро-
ме» и была доведена до конкретного тех-
нологического решения, отличается вы-
сокой экономической эффективностью.

Согласно проекту, поток неподго-
товленного ПНГ, включающий пропан, 
бутан, гексан и другие фракции, с Ка-
занского нефтегазоконденсатного мес-
торождения будет транспортироваться 
в турбулентном режиме по газопроводу 
протяженностью 206 км до установки 
подготовки газа и конденсата на Мыль-
джинское газоконденсатное месторож-
дение. По словам главного инженера – 
заместителя Генерального директора 
по производству ОАО «Томскгазпром» 
Виталия Степанова, на старте систе-
мы, на Казанском месторождении, бу-
дут установлены мощные компрессоры, 

которые поднимут давление в газопро-
воде с 5 до 100 атмосфер.

«Система использования попутно-
го газа будет полностью введена в экс-
плуатацию в 2011 году, – сказал Виталий 
Степанов. – Основное оборудование га-
зокомпрессорной станции будет смонти-
ровано на заводе в Хьюстоне в августе 
нынешнего года, а поставлено в сентя-
бре. В итоге мы планируем выйти прак-
тически на стопроцентное использова-
ние попутного нефтяного газа. Расчеты 
подтверждают высокую эффективность 
проекта».

Виталий Кутепов убежден, что клю-
чевым фактором успешной и динамич-
ной разработки сложных месторождений 
является использование и тиражирова-
ние накопленного технологического и ор-
ганизационного опыта компании наряду 
с индивидуальной бережной работой 
с каждым конкретным объектом недр.

Константин Карпачев
Фото ОАО «Востокгазпром»
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– Тимур Валерьевич, когда нача
лось сотрудничество вашей компании 
с ОАО «Газпром» и каков профиль 
этого сотрудничества?

– Партнерские отношения у нас ста-
ли складываться с начала вхождения 
«Газпрома» в электроэнергетику в ка-
честве стратегического инвестора. На-
ше сотрудничество, можно сказать, бы-
ло предопределено, поскольку «ЭМА-
льянс» является одной из крупнейших 
российских энергомашиностроительных 
компаний. Наш основной производст-
венный актив – завод «Красный котель-
щик» в Таганроге. Его история насчи-
тывает уже 114 лет, и 80 % теплообмен-
ного оборудования на электростанциях 
России и СНГ имеет клеймо этого пред-
приятия. Но мы занимается не только 
производством, но и развиваемся как 
инжиниринговая компания – специали-
зируясь на проектировании, изготовле-
нии и комплексной поставке оборудова-
ния котельного острова (то есть самого 

котла и всего сопутствующего оборудо-
вания), как принято говорить, под ключ.

Технологии ЦКС
– Активная деятельность «Газпрома» 

по реализации масштабной инвести-
ци онной программы, направленной на 
модернизацию и строительство новых 
элек т ро энергетических мощностей, без-
условно, вызвала у нас интерес в плане 
перспектив совместной реализации ряда 
проектов.

– Какие проекты вы бы отметили 
в первую очередь?

– Это два наших самых крупных про-
екта на Новочеркасской ГРЭС и ТЭЦ-26 
соответственно.

– Давайте на каждом остановимся 
более подробно. Какую работу выпол
няет «ЭМАльянс» в Новочеркасске?

– В соответствии с заключенным конт-
рактом, стоимость которого около 8 млрд 
рублей, наша компания осущ ествляет 
на девятом энергоблоке Новочеркас-

ской ГРЭС (филиал ОГК-6) мощностью 
330 МВт установку нового котла с цирку-
лирующим кипящим слоем (ЦКС). Этот 
первый и пока единственный в России 
проект использования технологии ЦКС 
мы реализуем совместно с мировым 
лидером по производству котлов с ЦКС 
транснациональной компанией Fos ter 
Whe eler – за ней базовый инжиниринг, 
то есть концептуальное техническое ре-
шение.

Несмотря на то что стоимость уста-
новки такого типа котельного оборудо-
вания процентов на 20 – 30 выше, чем 
обычных угольных котлов, у техноло-
гии ЦКС имеется ряд преимуществ. 
Во-первых, экологичность, поскольку 
технология дает 10 –15-кратное умень-
шение выбросов вредных загрязняю-
щих ве ществ.

Следующий момент  –  экономичность, 
которую обеспечивает более высокий 
КПД. При данной технологии он достига-
ется за счет того, что несгоревшие части-

ИНТЕРЕСНО 
РАБОТАТЬ С «ГАЗПРОМОМ»
На вопросы журнала отвечает Президент ОАО «ЭМАльянс» Тимур Авдеенко

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

партнерство40



цы топлива возвращаются обратно в ка-
меру горения, смешиваясь с новой пар-
тией топлива. Кроме того, котел с ЦКС 
позволяет использовать топливо низкого 
качества с высокой зольностью, в нашем 
случае – антрацитового штыба, который 
считается отходом угледобычи в силу то-
го, что его минимальные размеры (куски 
каменного угля не более 6 мм) трудно об-
рабатывать для промышленного исполь-
зования. Это, конечно, не значит, что 

можно сжигать всё что угодно, – конкрет-
ное котельное оборудование разрабаты-
вается под конкретное топливо (кстати, 
Новочеркасская ГРЭС на сегодня един-
ственная в России электростанция, име-
ющая в своем топливном балансе штыб), 
но в принципе технология ЦКС позволяет 
применять в качестве топлива и биомас-
су, и мусор, и отходы металлургического 
производства. Могу добавить еще один 
момент: у нас в стране пока слабо раз-
виты технологии утилизации золы, что 
оказывается проблемой электростанций, 
расположенных близко к населенным 
пунктам, поскольку им необходимо место 
для золоотвалов. Технология ЦКС позво-
ляет решать эту проблему.

На Новочеркасской ГРЭС сжигание 
штыба, который, можно сказать, ничего 
не стоит, или дешевых высокозольных 
углей (где доля золы доходит до 40 %) 
также позволяет компании экономить 
средства на закупку топлива.

Планируемый срок ввода нового 
энер го блока №9 с нашим котельным 
оборудованием на Новочеркасской ГРЭС 
по новому договору поставки мощности 
(ДПМ) – 2014 год.

– Расскажите о проекте на ТЭЦ26 
по контракту с «Мосэнерго».

– Строительство под ключ энерго-
блока №8 на ТЭЦ-26 наша компания 
осуществляет в консорциуме с одним 
из лидеров мирового энергомашино-
строения – французской корпорацией 
Alstom.

Альянс с Alstom
– Общая стоимость контракта – по-

рядка 300 млн евро. На ТЭЦ-26 будет 
построен энергоблок с наиболее эффек-
тивной в России парогазовой энерге-
тической установкой. КПД энергоблока 
при работе в конденсационном режиме 
может достигать 59 %. Установленная 
электрическая и тепловая мощность со-
ставит 420 МВт и 265 Гкал соответствен-
но. Блок планируется сдать в этом году.

– Как распределены функции и 
доли в вашем консорциуме с зару
бежным партнером? Какие возника
ли проблемы во взаимоотношениях 
с ним?

– В нашем консорциуме лидером вы-
ступает Alstom, за которой все основные 
концепции, схемы, решения, а за нами – 
все основные работы по строительству 
и монтажу. Наша доля в проекте состав-
ляет примерно 40 %, но обращу внима-
ние, что четко разграничить доли обоих 
партнеров достаточно сложно. Напри-
мер, котел-утилизатор устанавливает 
Al s tom, но мы, в свою очередь, являемся 
ее субподрядчиками по поставке котель-
ного оборудования.

Если говорить о проблемах, основ-
ная сложность в том, что в этом проекте 
используются решения и по европей-
ским, и по российским нормам и прави-
лам, которые значительно различаются. 
Особенно заметно это было на первона-
чальном этапе, когда столкнулись две 
культуры проектирования – западная, 
которая предполагает использование 3D, 
и российское плоскостное проектирова-
ние. Но и в дальнейшем эти противоре-
чия сохранялись. Могу привести такой 
пример. К нам из Европы поступили тру-
бы, которые заказчик не хотел у нас при-
нимать, поскольку по российским стан-
дартам они считаются браком. То есть 
наши российские нормы и правила ока-
зались более жесткими, и мы потратили 
немало времени на проведение допол-
нительных исследований и экспертиз 
(в частности, привлекался Центральный 
научно-исследовательский институт тех-
нологии машиностроения – ЦНИИТМаш) 
подтвердивших, что брака нет и трубы 
можно использовать.

Нам понадобилось определенное 
время на притирку, что стало, кстати, 
одной из причин затягивания проекта. 
Надо отметить, что у «Мосэнерго» высо-
коквалифицированная, сильная Служба 
заказчика, которая активно участвова-
ла в этом проекте, предлагая свои ре-
шения и корректировки, и их мы также 
учитывали.

– По каким еще газпромовским 
проектам в электроэнергетике вы вы
ступаете как подрядчик?

– Их немало. Мы участвуем в мо-
дернизации Киришской ГРЭС (филиал 
ОГК-6), которая предусматривает над-
стройку паровой турбины шестого блока 
(мощностью 300 МВт) двумя газовыми 
турбинами (мощностью по 270 МВт каж-
дая) и двумя котлами-утилизаторами. 
Мы осуществляем поставки обоих этих 
котлов. Цена контракта 1,8 млрд рублей.

Треть портфеля
– Для Троицкой ГРЭС (филиал ОГК-2) 

«ЭМАльянс» изготовила три подогре-
вателя высокого давления (ПВД-1800), 
которые предназначены для подогрева 
питательной воды котлов тепловых элек-
тростанций за счет использования тепла 
пара, отбираемого из промежуточных 
ступеней турбин. Цена контракта – более 
3,5 млн долларов. Но мы заинтересованы 
в более активном сотрудничестве с «Газ-
промом» и конкретно с ОГК-2 по этой 
электростанции. К сожалению, техниче-
ские решения по пылеугольному блоку 
на 660 МВт, которые принимал бывший 
собственник, были выбраны не совсем 
удачно. И мы готовы осуществить этот 
проект на лучших параметрах, чем по-
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ставщик, который сейчас законтракто-
ван. Также мы принимали участие в по-
ставке котельного оборудования для Ря-
занской ГРЭС (филиал ОГК-6) в рамках 
ее модернизации.

Есть у нас и один зарубежный проект 
совместно с «Газпромом». Я имею в виду 
Разданскую ТЭС в Армении, собственни-
ком которой является Российская Феде-
рация. Компания «Армросгазпром» (82 % 
акций принадлежат «Газпрому») вы-
ступает инвестором по достройке и мо-
дернизации пятого энергоблока на этой 
тепловой станции. Мы, являясь субпод-
рядчиком, осуществляем поставки ко-
тельного оборудования.

– Какой у вас в общем портфель 
заказов от группы «Газпром»?

– Всего на сегодняшний день у «ЭМ-
Альянса» портфель заказов, подтверж-
денный аудиторами, составляет более 
43 млрд рублей, из которых примерно 
треть – это заказы «Газпрома».

– Какие еще совместные проек
ты с «Газпромом» вам интересны 
в перспективе?

– Мы планировали участвовать и осу-
ществляли работы по проектированию 
нового угольного энергоблока на Черепо-

вецкой ГРЭС (фи-
лиал ОГК-6). Но 
потом «Газпром» 
принял решение о 
строительстве там 
вместо угольного 
блока – парогазо-
вого, и мы гото-
вимся участвовать 
в тендере.

Также интерес-
но и сотрудниче-
ство с «Газпро-
мом» по другому 
профилю – сер-
висному обслужи-
ванию, где «ЭМ-
Аль янс» готова 
предоставить свои 

знания, аналитику и наработки по каж-
дой электростанции. То есть мы пред-
лагаем проводить диагностику старого 
котельного оборудования, после чего 
составлять соответствующую программу 
для его ремонта и замены, которая бы 
позволила продлить ресурс и улучшить 
параметры как самого этого оборудова-
ния, так и энергоблока в целом. В этом 
случае собственник будет более эффек-
тивно расходовать деньги.

Также мы предлагаем разработку 
программы технических мероприятий 
по смене топлива. Уточню, что в данном 
случае я говорю не о кардинальной сме-
не – допустим, с угля на газ или наобо-
рот, – а имею в виду переход с одного 
сор та угля на другой.

Мы встретили у «Газпрома» пони-
мание наших инициатив, теперь ведем 
работу по заключению сервисных дого-
воров с каждой электростанцией. Одной 
из первых стала Красноярская ГРЭС-2 
(филиал ОГК-6).

– Сейчас, в связи с началом мас
штабной реализации «Газпромом» и 
другими компаниями инвестпроектов 
в электроэнергетике, как вы оцени
ваете свои перспективы и перспек

тивы отечественного энергомашино
строения в целом? Какую роль может 
сыграть государство, чтобы россий
ское энергомашиностроение оказа
лось конкурентоспособным на этом 
рынке?

– Начну с того, что энергомашино-
строение – это базовая отрасль не 
только для национальной экономики, 
но и для продвижения геополитических 
интересов.

Альянс с государством
– Посмотрите, в большинстве между-

народных переговоров на высшем уровне 
обсуждаются вопросы экспорта-импорта 
природных ископаемых, вооружения и 
продукции энергомашиностроения. По-
этому везде, где есть соответствующая 
отрасль, государство оказывает ему под-
держку. В других странах БРИК – Бра-
зилии, Индии, Китае, в ряде республик 
СНГ (Казахстане, Белоруссии) действу-
ют законодательные нормы по локали-
зации, то есть при реализации проектов 
в энергетике какая-то часть работ всегда 
должна приходиться на долю националь-
ной компании. У нас такие четкие нормы 
отсутствуют.

Второй момент – государство должно 
брать на себя риски в виде кредитов, до-
таций, льгот при внедрении инновацион-
ного оборудования, то есть всячески сти-
мулировать этот процесс. Для России это 
особенно актуально, поскольку у нас пол-
тора десятка лет практически ничего не 
строилось в электроэнергетике, соответ-
ственно, остановилось и развитие новых 
технологий. Сейчас государство начина-
ет оказывать определенную поддержку. 
Могу привести пример: Минпромторг 
выделил финансирование на три года 
по инновационному проекту «Разработ-
ка энергоэффективных паровых котлов 
с циркулирующим кипящим слоем мощ-
ностью до 330 МВт на сверхкритиче-
ские параметры пара» (давление свыше 
22,1 МПа и температура свыше 374 гра-
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дусов). Мы участвуем в этом проекте со-
вместно с ЦНИИТМашем. Данные котлы 
обеспечат возможность эффективного 
сжигания низкокалорийных, высокозоль-
ных и сернистых топлив, а также реше-
ние экологических проблем по снижению 
выбросов окислов азота и сернистых со-
единений. Поддержка идет и через рос-
сийские институты развития – научно-
технический совет «Роснанотехнологий» 
одобрил проект по созданию установки 
на суперсверхкритических параметрах. 
Мы – одни из участников проекта.

Что касается отечественного энер-
гомашиностроения, то у России нет га-
зовых турбин большой мощности, мы 
не производим, например, дожимных 
компрессоров (для ПГУ), тогда как оте-
че ствен ные гидротурбины или оборудо-
вание для атомных станций являются 
одними из лучших на мировом рынке. 
Если говорить о нашем профиле, то есть 
о производстве котельного оборудования 
для ТЭС, то оно успешно конкурирует 
с зарубежными аналогами. Мы осущест-
вляем поставки своей продукции в десят-
ки стран мира с 1934 года. При этом на-
до понимать, что видов котельного обо-
рудования, различающихся по функциям 

и специфике, очень много и обобщать 
всё это не совсем корректно. Где-то кон-
куренты нас опережают, но в большин-
стве случаев мы их превосходим.

Например, российские котельщики 
являются номером один в мире по про-
изводству котлов для сжигания пло-
хих низкокалорийных и высокозольных 
углей. Это без всякой иронии: топить 
хорошим углем может кто угодно, а вот 
низкосортным – далеко не каждый. Допу-
стим, во Вьетнаме, где в энергетике при-
меняются очень сложные угли, на одном 
из энергоблоков ТЭС «Уонг Би» стоит 
наш паровой котел, запущенный в нача-
ле этого года. По отзывам заказчиков, 
российский блок работает лучше всех. 
И таких примеров огромное количество.

С другой стороны, не всегда надо 
изобретать велосипед. Мы, например, 
разрабатывали свою технологию котла-
утилизатора для парогазовых станций, 
но потом отказались, поскольку выгод-
нее и эффективнее оказалось купить 
лицензию у мирового лидера в этой от-
расли – компании Nooter/Eriksen.

Что касается наших перспектив в 
рамках инвестпрограммы в электро-
энергетике, то мы оцениваем их оптими-

стично. По пылеугольным станциям, где 
по ДПМ строятся новые мощности, нам 
принадлежит 75 % рынка. Причем это не 
только поставки оборудования, но также 
комплексный инжиниринг, доля которо-
го в консолидированной выручке нашей 
компании быстро растет. Если два года 
назад она составляла 30 %, то сегод-
ня – более 50 %, а через два года мы 
ожидаем увеличения до 70 % при общем 
росте основных показателей примерно 
на треть в год.

Безусловно, в этом плане большие 
ожидания у нас связаны с «Газпромом». 
Я хочу отметить, что с «Газпромом» нам 
вообще интересно работать, и не только 
потому, что он контролирует треть рынка 
тепловой энергии и реализует мощную 
инвестпрограмму. Нас особенно привле-
кает восприимчивость руководителей 
энергетического направления корпора-
ции к инициативам и инновациям. Если 
говорить о наших долгосрочных перспек-
тивах в целом, то мы как раз связыва-
ем их с инновационной деятельностью 
и дальнейшим технологическим раз-
витием.

Беседу вел Николай Хренков
Фото ОАО «ЭМАльянс»
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Китай, Алжир, США
Выставочный сезон для «Газпрома» 
начался в марте с традиционной экс-
позиции на китайской международной 
выставке технологий нефтяной и неф-
техимической промышленности CIPPE 
2010, которая является одной из наи-
более масштабных на Азиатском кон-
тиненте (22– 24 марта, Пекин). Около 
40 тыс. ее посетителей из более чем 45 
стран проявили живой интерес к экс-
позиции ОАО «Газпром», включавшей 
компьютерные презентации о деятель-
ности дочерних компаний, планшеты, 
видеофильмы, сувенирную и ин фор-
ма цион но-рек лам ную продукцию. Спе-
циалисты корпорации и ее представи-
тельства в КНР проводили консультации 
с менеджерами иностранных компаний 
по ряду актуальных вопросов, в том 
числе по стратегии бизнеса и проектам 
ОАО «Газпром» в Азиатско-Ти хо оке ан-
ском регионе.

Первым российским мероприятием 
2010 года, в котором участвовал «Газ-
пром», стал 10-й Петербургский между-
народный форум ТЭК (24 – 26 марта, 
Санкт-Петербург) – одно из самых ав-
торитетных федеральных мероприятий 
отрасли. Несмотря на нестабильную 
экономическую ситуацию в стране и 
мире, на выставках форума свои экс-
позиции представили 40 организаций 
из России, Белоруссии и Вьетнама. 
На стенде «Газпрома» присутствова-
ли представители дочерних структур 
с инновационными образцами техники 
и тех но логий.

Наиболее крупным мероприятием 
апреля с участием ОАО «Газпром» ста-
ла 16-я международная конференция 
и выставка по сжиженному природному 
газу LNG 16 (18–21 апреля, г. Оран, Ал-
жир), организованная при участии Меж-
дународного газового союза. На площа-
ди в 20 тыс. кв. м свои экспозиции раз-
местили 179 компаний из 34 стран мира. 
Одними из первых стенд ОАО «Газпром» 
посетили министр энергетики РФ Сер

гей Шматко и алжирский министр энер-
гетики и шахт Шакиб Хелиль. Во вре-
мя работы выставки на корпоративном 
стенде сотрудники Представительства 
ОАО «Газпром» в Алжире провели пере-
говоры со специалистами алжирской 
компании Sonatrach по таким направ-
лениям, как маркетинг и трейдинг газа, 
морская транспортировка, добыча и раз-
ведка, деятельность СП (ассоциаций), 
сотрудничество в подготовке кадров. 
Комплекс информационных материалов 
(тематические планшеты, компьютер-
ные презентации, видеофильмы, букле-
ты) позволил представить ОАО «Газ-
пром» как глобальную энергетическую 
корпорацию, познакомил посетителей 
выставки со стратегическими планами, 
в том числе в области СПГ, а также с со-
вместными нефтегазовыми проектами, 
реализуемыми в Алжире.

С 3 по 6 мая в Хьюстоне (США, штат 
Техас) проходила 41-я международная 
конференция и выставка офшорной ин-
дустрии OTC 2010, посвященная про-
блемам и достижениям нефтегазовой 
промышленности. ОТС – одно из наибо-
лее значительных мероприятий в обла-
сти освоения углеводородных ресурсов 
на шельфе. Оно входит в первую де-
сятку по посещаемости специалистами, 
работающими в нефтегазовой промыш-
ленности. ОАО «Газпром» традиционно 
участвует в конференции и выставке на-
ряду с корпорациями из Европы, Север-
ной Америки и Азиатско-Тихоокеанского 
региона. По оригинальности и функ-
циональному наполнению наш стенд 
заметно выделялся среди экспозиций 
других 2,4 тыс. компаний из 35 стран 
мира. На проведение OTC 2010 оказа-
ли влияние трагические события, свя-
занные с аварией на нефтяной плат-
форме компании BP в Мексиканском 
заливе. В результате было отменено 
награждение компаний в области охра-
ны окружающей среды и проведения 
политики по снижению травматизма на 
предприятиях.

Париж, Петербург, Москва
Завершила серию майских мероприятий 
14-я международная специализирован-
ная выставка газовой промышленности 
и технических средств для газового хо-
зяйства «РОС-ГАЗ-ЭКСПО 2010», про-
веденная в Санкт-Пе тер бур ге с 25 по 
28 мая. Ее организаторами выступили 
«Газпром», «Меж ре ги он газ», «Газпром-
регионгаз» и выставочная компания 
«Фар мэкспо». На выставке демонстри-
ровались современные отечественные 
и зарубежные технологии, приборы и 
оборудование, используемые при строи-
тельстве, эксплуатации и реконструкции 
газораспределительных сетей, а также 
газоиспользующее оборудование ком-
му наль но-бы то вых предприятий, жилых 
и общественных зданий. Стенд «Газпро-
ма» стал композиционным ядром всей 
экспозиции. В рамках деловой програм-

ГЛОБАЛЬНЫЙ 
ОХВАТ

В первом полугодии 
2010 года ОАО «Газпром» 
приняло участие 
в 10 выставках. 
Они состоялись как 
на территории России 
(Москва и Санкт-Петербург), 
так и за рубежом – в Алжире, 
КНР, США, Узбекистане 
и Франции. 

«Газпром» знают 
во всем мире

13‑я международная выставка оборудования для 

нефтяной и газовой промышленности «Нефтегаз‑2010»
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мы выставки состоялась конференция 
на тему «Повышение эффективности 
биз нес-про цес сов в распределении и ис-
пользовании газа», на которой с основ-
ным докладом выступил член Правле-
ния, начальник Департамента по транс-
портировке, подземному хранению и ис-
пользованию газа ОАО «Газпром» Олег 
Аксютин.

С 11 по 16 июня в Париже прошла Рос-
сийская национальная выставка, приуро-
ченная к Году России во Франции и Году 
Франции в России, на которой «Газпром» 
продемонстрировал свои производствен-
ные достижения и стратегические проек-

ты, а также инновационные разработки 
в области энергетики, космоса, био- и на-
нотехнологий. Делегацию ОАО «Газпром» 
на выставке возглавил Председатель 
Правления Алексей Миллер. Премьер-
министр РФ Владимир Путин, приняв-
ший участие в церемонии открытия, посе-
тил корпоративную экспозицию компании, 
подготовленную ООО «Газпром экспо», 
на которой были представлены перспек-
тивные научно-технические разработки 
дочерних организаций корпорации.

Наиболее значимыми мероприятия-
ми первой половины 2010 года, прошед-
шими в России, явились Петербургский 
международный экономический форум 
и 13-я международная выставка обо-
рудования для нефтяной и газовой про-
мышленности «Нефтегаз-2010».

Петербургский международный эко-
номический форум прошел с 17 по 19 
июня в Санкт-Петербурге на террито-
рии ВК «Ленэкспо». Среди участников 
его официальной программы – около 80 
глав крупнейших мировых корпораций, 
руководители и менеджеры высшего 
звена из 325 иностранных и 360 россий-
ских компаний, официальные делегации 
из 80 стран мира. В рамках форума бы-
ло подписано 47 инвестиционных согла-
шений и рамочные меморандумы о на-
мерениях и сотрудничестве на общую 
сумму около 338 млрд рублей. В экспо-
зиции «Газпрома» в формате компью-

терной презентации была представлена 
информация о дочерних организациях 
корпорации. В рамках Петербургского 
международного экономического фору-
ма на корпоративном стенде в присут-
ствии Первого заместителя Председа-
теля Правительства РФ, Председателя 
Совета директоров ОАО «Газпром» Вик
тора Зубкова и министра экономики Ко-
ролевства Нидерланды Марии ван дер 
Хувен Председатель Правления ОАО 
«Газпром» Алексей Миллер и Президент 
компании Gasunie Марсел Крамер под-
писали Меморандум о стратегическом 
сотрудничестве с фондом Группы компа-
ний «Проект “Дельта”».

13-я международная выставка обо-
рудования для нефтяной и газовой про-
мышленности «Нефтегаз2010» прошла 
в Москве с 21 по 25 июня. Это крупней-
шая в России отраслевая выставка в об-
ласти нефтегазовой индустрии, которая 
дает возможность ведущим производи-
телям нефтегазодобывающего и неф те-
пе ре ра батывающего оборудования из 
Ев ропы, Азии и Америки продемонстри-
ровать свою продукцию широкой ауди-
тории отраслевых специалистов и уста-
новить прямые торговые связи с партне-
рами по бизнесу. Российскую нефтега-
зовую отрасль представляли более 740 
компаний.

Отдел конгрессов и выставок 
ООО «Газпром экспо»

Петербургский международный 

экономический форум
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ПАРАШЮТ
ПРОТИВ ФОБИЙ

У редкого мужчины хотя бы раз в жизни не возникало 
желание выпрыгнуть из летящего самолета с упакованным 
за спиной парашютом. А кто-то не только захотел 
и попробовал это сделать, но и по-настоящему увлекся 
парашютизмом. Конечно, наверняка найдутся 
люди, считающие, что угроза здоровью и жизни 
приверженцев этого вида активного отдыха слишком 
велика, а потому отдающие предпочтение более 
безопасному времяпрепровождению. О том, 
почему прыжки с парашютом, безусловно, 
стоят того риска, который их сопровождает, 
это интервью.

Начальник Департамента внешнеэкономической 
деятельности ОАО «Газпром» Станислав Цыганков 
рассказывает о том, почему важно правильно 
распоряжаться своим свободным временем
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– Станислав Евгеньевич, как полу
чилось, что вы занялись парашютным 
спортом?

– Любое дело начинается с желания. 
Если ты уверен, что хочешь сделать не-
что, готов к новым ощущениям, то воз-
можности найдутся. Склонность к опре-

деленному – экстремальному – отдыху 
у меня давно была. Я занимался и про-
должаю заниматься дайвингом, мотоспор-
том, гор ными и водными лыжами. Люблю 
скорость. И еще – меня давно влекло не-
бо. Занимаясь мотоциклетным спортом, 
познакомился с людьми, которые одно-
временно являлись инст рук то ра ми-па ра-
шю тис тами, решил прыгнуть сам.

Дебютный выход
– Самый первый прыжок можете 

вспомнить?
– Он, вообще говоря, всегда выпол-

няется в тандеме с инструктором. Это 
дает новичку возможность сделать окон-
чательный выбор, ответить самому себе 
на вопрос, стоит ли ему в принципе этим 
заниматься. А заодно инструктор смо-
трит на то, насколько начинающий пара-
шютист физически и эмоционально готов 
к более серьезным испытаниям. В выпол-
нении прыжка в тандеме ничего сложного 

нет, поскольку новичок играет в этой си-
туации роль пассажира. Непрофессионал 
пристегивается к профессионалу (нужно 
совершить минимум тысячу прыжков, 
чтобы стать тандем-инструктором). У них 
один парашют. В подвесных системах 
инструктора и новичка-пассажира есть 

соответствующие 
крепления. Опыт-
ный парашютист 
на протяжении по-
лета всё контро-
лирует, раскрыва-
ет купол.

Но сначала на 
аэ род роме прово-

дятся теоретические занятия, а будущий 
парашютист сдает экзамены и тесты. 
Перед тем как зайти в самолет, парашю-
тист облачается в специальный костюм, 
надевает подвеску, проходит инструк-
таж. «Когда же начну ощущать, – впер-
вые готовясь к прыжку, думал я тогда 
на аэродроме, – что всё это серьезно?» 
Но липкое состояние мандража – ни когда 
одевался, ни когда наш самолет взлетел 
и начал набирать высоту, ни когда при-
стегнулся к инструктору – не «накрыва-
ло». Было ощущение, что я уже раз 20 вы-
полнял все эти действия, что это что-то 
вроде простого авиаперелета во время 
очередной командировки. И вот только 
когда я посмотрел с самолета в открытую 
рампу на землю, организм запаниковал. 
Хотя это состояние длилось не больше 
секунды: дальше последовало отделение 
от самолета и свободное падение. Когда 
купол раскрылся, инструктор показал, как 
им управлять. Помню, что первым моим 
желанием после успешного приземления 
было пойти тут же записаться на следую-
щий подъем.

Полет без крыльев и обтекателей
– А как вам само ощущение сво

бодного падения, которое предшест
вует раскрытию купола?

– Ничего подобного нигде и ни в ка-
кой другой ситуации человек испытать 
не может. Конечно, наше тело не при-
способлено к такому полету. У него нет 
ни крыльев, ни обтекателей. Человек – 
прямоходящее со скоростью около 5 км/ч 
разумное существо. Естественно, тело, 
свободно падая при скорости свыше 
200 км/ч, испытывает аэродинамические 
нагрузки. Для того чтобы просто на воз-
душном потоке ровно его расположить, 
уже нужно что-то знать и уметь. Ощуще-
ния после отделения от самолета и до 
раскрытия купола невозможно сравнить 
ни с чем. Это какая-то невероятная смесь 
восторга, страха, ожидания. Когда над 
головой появляется купол, воцаряется от-
носительная стабильность, происходящее 

Ничего подобного, нигде и ни в какой другой 
ситуации человек испытать не может. Конечно, 
наше тело не приспособлено к такому по
лету. У него нет ни крыльев, ни обтекателей. 
Человек – прямоходящее со скоростью около 
5 км/ч разумное существо 
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воспринимается уже не так бурно. Одна-
ко ощущения и в этот момент, конечно, 
уникальные.

– Парашютист подобен птице…
– Птицы парят, а человеческое те-

ло – падает. Поначалу, когда обучаешь-
ся, главная задача – хотя бы просто ров-
но снижаться. Развиваясь, начинаешь 
делать более сложные элементы: напри-
мер, пробуешь встать или сесть на по-
токе воздуха. Учитывая, что у челове-
ческого тела нет аэродинамики, делать 
подобные вещи достаточно сложно. Тре-
буется обучение, серьезная проработка, 
навык.

– Выход из самолета, как правило, 
осуществляется на высоте 4 тыс. м, 
а купол на каком расстоянии от земли 
раскрываете? Как меняется скорость, 
с которой снижается парашютист?

– Подготовку осуществляю на вы-
соте 1,2 тыс. м. Повисаю где-то на 800. 
Скорость при этом зависит от фигуры, 
которую делаешь. Если ты на голове 
или стоя, она гораздо выше, чем, если 
«на брюхе». Вертикальное положение 
тяжелее удерживать, потому что воздух 
всё время хочет тебя перевернуть или 
закрутить даже. Здесь нужен достаточно 
серьезный навык. Под куполом – в зави-
симости от того, какой у тебя план захода 
на посадку, – порядка двух с лишним ми-
нут можно повисеть, но есть вероятность, 
что спустишься гораздо быстрее. В част-
ности, за счет того, что ветер на высоте, 
допустим, 600 м может быть одной ин-
тенсивности, а ближе к земле – другой.

Парашютная субкультура
– Сколько сегодня прыжков на ва

шем счету?
– Я могу считаться начинающим па-

рашютистом. Времени для того, чтобы 
прыгать, мало. На моем счету 71 прыжок. 
60 из них я совершил в этом году.

– А где пры гаете?
– В основном на аэродроме в Бор-

ках. Это под Дубной, в районе излучины 

Волги. Там сверху 
открывается очень 
красивый вид. Во-
обще говоря, все 
ближайшие от нас 
дропзоны – места, 
где осуществляют ся 
парашютные прыж-

ки, – находятся на удалении 120 –150 км 
от Москвы. К сожалению, дороги, веду-
щие туда, как правило, далеки от идеала. 
Плюс часто движение по ним – это еще 
и испытание пробками. Уходит целый вы-
ходной день.

– Что самое приятное в парашют
ном спорте?

– Это целая субкультура. Здесь ведь 
не только сам по себе прыжок имеет зна-
чение, свою роль играет и атмосфера, 
которая царит на аэродроме, и взаимо-
отношения внутри сообщества. Кстати, 
все парашютисты – спокойные, уравно-
вешенные, контактные люди. Почти не 
сталкивался в этой среде с заносчиво-
стью. В этом спорте есть немало силь-
ных профессионалов, но я никогда не 
видел с их стороны какого-либо прене-
брежения. Когда спрашиваешь у такого 
человека что-то о технике прыжка или 
задаешь ему какие-то вопросы, связан-
ные с оборудованием, он тебе обязатель-
но всё детально расскажет. Сама по себе 
экстремальность накладывает отпечаток 
на отношения в таком сообществе.

Адреналиновый переключатель
– У вас есть спортивные амбиции?
– Сегодня я выполняю самостоятель-

ные прыжки и работаю в сегменте Free 
Fly. У меня есть несколько элементов, ко-
торые я отрабатываю, – стоя, сидя, на го-
лове. Амбиции есть, но не то чтобы они 
у меня спортивные. Просто хочется со-
вершенствоваться, выполнять какие-то 
элементы максимально качественно. Мо-

жет быть, со време-
нем перейду в груп-
повую акробатику.

– Станислав Ев
геньевич, как вы 
относитесь к тому, 
что парашютизм – 
занятие весьма не
безопасное?

– Любой спорт, 
тем более экстремальный, в некоторой 
степени вреден для здоровья. Другое де-
ло, как сам человек к этому относится. 
По моему глубокому убеждению, надо 
очень уважительно относиться к тому, что 
ты делаешь. В том же мотоспорте боль-
шая часть несчастных случаев происходит 
по вине самих пилотов, когда они пере-
стают чувствовать некую грань: человек 
начинает считать себя великим гонщиком, 

Если говорить об увлеченных людях вообще, 
то мне кажется, что они благодаря своему хоб
би более интересны не только сами по себе, 
но и для корпорации. Потому что это обычно 
целеустремленные, структурированные лич
ности, у которых есть то, что принято назы
вать стержнем 

Все парашютисты – спокойные, уравновешен
ные, контактные люди. Почти не сталкивался 
в этой среде с заносчивостью. Есть немало 
сильных профессионалов в этом спорте, 
но я никогда не видел с их стороны какого
либо пренебрежения

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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думает, что у него на всё хватит возмож-
ностей и навыков. И в парашютизме так. 
Несчастные случаи в большинстве сво-
ем – результат своеобразного спортивно-
го хулиганства. Хотя, конечно, в парашю-
тизме, как и в любом другом деле, бывает 
определенное стечение обстоятельств, 
когда, несмотря на то что человек по-
ступает взвешенно, происходит что-то из 
ряда вон выходящее. В целом же, если 
сравнивать статистику, процент «особых 
случаев» в этом виде меньше, чем, на-
пример, в мотоспорте.

– А выброс адреналина боль
ше, значит, и нервное напряже
ние снимается лучше.

– По моим ощущениям, да. 
Парашютизм более концен-
трированно, я бы сказал, 

дает возможность расслабиться. Трудно 
предположить, что я, отделяясь от са-
молета, думаю о возникших на работе 
сложностях. А когда мчишься на мотоци-
кле, какая-то часть мозга все-таки еще 
находится на работе.

Вообще говоря, ситуация, когда че-
ловек не может ни на минуту отвлечься 
от своей профессиональной деятельно-
сти, способна обернуться для него фо-
биями и депрессиями. Наш департамент 
выполняет очень серьезные задачи, и, 
конечно, далеко не всегда всё идет глад-
ко. Работа, в том числе и эмоционально, 
достаточно тяжелая. Парашютизм же да-
ет возможность упорядочить свои мысли, 
переживания.

Увлечение и развитие
– Какое, на ваш взгляд, влияние 

оказывает хобби на трудовую деятель
ность человека?

– Если говорить об увлеченных лю-
дях вообще, то мне кажется, что они бла-
годаря своему хобби более интересны не 
только сами по себе, но и для корпора-
ции. Потому что это обычно целеустрем-
ленные, структурированные личности, у 
которых есть то, что принято называть 
стержнем. Если ты в жизни хочешь чего-
то большего, чем просто есть, спать, 
по часам ходить на работу, – значит, ты 
стремишься развиваться. Ведь увлече-
ние требует от человека и серьезных 
жертв в том числе. Приходится как 
минимум тратить на него выход-
ные, которых почти нет. А на что 
использовать свободное вре-
мя – важный, вообще говоря, 
выбор для каждого челове-
ка. Одно дело полежать 
на диване, выпить рюм-
ку, посмотреть теле-
визор. Другое – сде-
лать значительное 
усилие на новом 
для себя по-
прище, кото-
рое, в свою 
очередь, 

даст возможность работать более эф-
фективно. К слову, в прошлом году наш 
департамент выезжал на природу. Про-
водили тимбилдинг. 15 человек совер-
шили тогда парашютный прыжок в тан-
деме. Никто никого не заставлял. Но те, 
кто посчитали, что у них есть желание, 
возможность, достаточная физическая 
кондиция и подготовка, прыгнули, и, 
мне показалось, остались очень до-
вольны. Да и вообще, подобные 
мероприятия, конечно, сближают 
людей.

Беседу вел
Владислав Корнейчук

Фото из личного архива 
Станислава Цыганкова, 

sxc.hu, flickr.com
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Алексей Мизгирев родился 1 июля 1974 года в городе Мыски 
Кемеровской области. В 1998 году окончил факультет фило-
софии Томского государственного университета. В 2004 го-
ду – режиссерский факультет ВГИКа (мастерскую Вадима 
Абдрашитова), где снял короткометражные фильмы «Нина», 
«Проездом», «Увольнение». Дебютировал полнометражной 
картиной по собственному сценарию «Кремень», получившей 
призы «Кинотавра» за лучший дебют и сценарий, а также на-
грады международных фестивалей. «Бубен, барабан» – его 

вторая картина, награжденная специальным призом жюри 
престижного фестиваля в Локарно и признанная там луч-

шей режиссерской работой. Алексей Мизгирев – автор 
идеи и соавтор сценария фильма «Каменная башка»

Я за то, чтобы в неприукра
шенной действительности 
найти гуманизм. Не стоит об
манывать зрителя: мы сде
лаем на экране хеппиэнд, 
и ты, улыбнувшись, пойдешь 
домой. Гуманизм не сверху, 
как разнарядка, должен спу
скаться (теперь – всё в пози
тивном ключе изображаем!), 
а прорастать снизу

ГАЗ – ТЕМА ЭПИЧЕСКАЯ
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Разговор книгопродавца с поэтом
– Алексей, вы довольны тем, что 

с вашей идеей и сценарием сделал 
режиссер Филипп Янковский, сняв 
фильм «Каменная башка»?

– Роль главного героя – психологи-
ческая, с поворотами. Когда я узнал, что 
будет играть боксер, мне стало жалко ре-
жиссера. Работать с ак те ром-не про фес-
си она лом очень сложно даже в рамках 
маленькой эпизодической роли. А уж ког-
да типаж в центре картины и есть по ходу 
сюжета развитие персонажа…

– Задействовать в главной роли Ни
колая Валуева – решение продюсера?

– Не знаю, чем руководствовался 
Сергей Сельянов. Я пытался ему ска-
зать о том, что не надо этого делать, 
но он так был уверен в правильности 
своего решения… Вообще говоря, я, как 
правило, хорошо понимаю продюсеров. 
Конфликт между продюсером и режиссе-
ром (или автором сценария) обостряется, 
когда в нем участвуют ограниченные лю-
ди. Я понимаю продюсера, ведь тот ри-
скует деньгами. Осознаю, что он должен 
сделать выбор, хочет гарантий. Слушая 
режиссера, убедительно рассказываю-
щего о будущих съемках, продюсер чув-

ствует, как у него отпускает сердце. Ведь 
он, по крайней мере в этот конкретный 
момент, уверен: получится именно тот 
продукт, о котором они с режиссером до-
говариваются.

Малый бюджет – большой фильм
– Сегодня даже рядовые кинозри

тели с интересом следят за сборами, 
за размером бюджета. Разговоров об 
этом почемуто куда больше, чем о ху
дожественных достоинствах…

– Я к бюджетам отношусь очень 
просто. У каждой вещи есть своя цена. 
И проблемы начинаются тогда, когда 
жестяную пепельницу продают по цене 
золотой. Например, фильм «Кремень» 
очень малобюджетный, но он был сде-
лан за ту сумму, которую стоит. Ну, мо-
жет, чуть больше могли бы потратить, 
но это не вопрос прибавления справа 
од но го-двух-трех нулей.

– А у «Кремня», раз уж речь об 
этом пошла, были хорошие сборы?

– Продюсеры меня уверяли, что зри-
теля у этого фильма попросту нет. Он 
действительно собрал незначительные 
деньги в прокате, но в течение полугода 
держался в первой десятке по продажам 
DVD компании «Союз» среди всех прода-
вавшихся фильмов, в том числе и амери-
канских блокбастеров. Такие картины вос-
требованы, но они долго «разгоняются». 
В итоге же накапливается изрядное коли-
чество посмотревших зрителей. А очеред-
ной блокбастер, стоивший, предположим, 
50 млн долларов, может жить на киноэкра-
нах две недели, после чего его очень часто 
забывают навсегда. Место такой кинолен-
ты занимает следующая, с такой же судь-
бой. Подлинная же ирония отечественного 
кинопроизводства заключается в том, что 
за редким исключением все российские 
коммерческие фильмы никому коммерче-
ского успеха не принесли.

Кубанские казаки XXI века
– Мне показалось, что ваш способ 

показа жизни на экране – социаль
ный. История главного героя важна, 
она в центре картины, но и вот эта де
корация, не создаваемая специально 
в павильоне студии, тоже играет не 
последнюю роль.

– Социальная среда не отвечает на во-
прос, почему человек совершает этот по-
ступок, а не тот. Кто-то становится злым 

и беспощадным не 
потому, что, напри-
мер, перестали пла-
тить зарплату, а по-
тому, что в челове-
ке этом заложена 
сама возможность 
быть таким. Соци-

альное важно, но им одним не описывает-
ся характер героев в «Кремне» и «Бубне, 
барабане». Эти истории о том, что чело-
век до конца про себя далеко не всё знает, 
хотя и думает, что знает. В экстремальных 
обстоятельствах человек проявляет себя 
с самой неожиданной стороны. История 
«Кремня» – это не будни нечестных мили-
ционеров, это история характера в некой 
низовой, крайне агрессивной среде, в ко-
торую погружается, в об щем-то, лишен-
ный нравственных устоев парень. Здесь 
социальное и психологическое идут рука 
об руку.

– Ваш фильм «Бубен, барабан» 
имел своеобразный общественный 
резонанс. С высоких трибун прозву
чало подзабытое слово «чернуха». 
Казалось бы, сколько о нашей стране 
за минувшие 25 лет было негативного 
рассказано на киноэкране, но в ва
шей картине чтото особенно задело.

– Любопытно, что общественного ре-
зонанса как раз не было: я не заметил 
толп зрителей, пришедших на сеансы 
фильма «Бубен, барабан», чтобы посмо-
треть, что там такого ужасного режиссер 
о нашей стране снял. Само слово «черну-
ха», которое всплыло в связи с выходом 
на экраны фильма «Бубен, барабан», 
пришло к нам из советского прошлого. 
Термин этот возник в период перестрой-
ки, когда зрители увидели «Маленькую 
Веру», в которой, как и в «Бубне, бараба-
не», в главной роли снялась Наталья Не
года. Тогда многие говорили примерно 
следующее: «Наша жизнь совсем не та-
кая, а значит, этот фильм – очернитель-
ство, “чернуха”». Больше 20 лет прошло, 
а многие до сих пор варятся в тех же 
терминах.

Когда нам говорят, что жизнь на-
до показывать не такой, какая она есть, 
а такой, какой она должна быть, то на ки-
ноэкране снова появляются «Кубанские 
казаки». В стране был голод, нищета, 
разруха, а зрители видели изобилие 
фруктов и овощей, вечно хохочущих ру-
мяных красавиц… Я за то, чтобы в не-
приукрашенной действительности найти 
гуманизм. Не стоит обманывать зрителя: 
мы сделаем на экране хеппи-энд, и ты, 
улыбнувшись, пойдешь домой. Гума-
низм не сверху, как разнарядка, должен 

На вопросы журнала 
отвечает режиссер 
Алексей Мизгирев

Я понимаю продюсера, ведь тот рискует день
гами. Осознаю, что он должен сделать выбор, 
хочет гарантий. Слушая режиссера, убедитель
но рассказывающего о будущих съемках, про
дюсер чувствует, как у него отпускает сердце

Кадры из фильма «Бубен, барабан»
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спускаться (теперь – всё в позитивном 
ключе изображаем!), а прорастать снизу. 
Есть масса людей, которые живут если 
и не в горе, то в каком-то тупом ощуще-
нии безысходности. Их нужно поддержать. 
Но не танцами на льду, не хеппи-эндами. 
Необходимо называть всё своими имена-
ми, тогда человек поймет, что он не один. 
И в этом, на мой взгляд, для него и будет 

заключаться подлинная надежда на то, 
что жизнь изменится. В телевизионном 
убаюкивании мозгов или обязательном 
хеппи-энде – радости на пять минут. Зри-
тели выключают телевизор или выхо-
дят из кинотеатров с ощущением, что их 
обманули (это сказал ЖанЛюк Годар 
много лет назад). Обещали событие, а по-
казали падающие небоскребы, взрываю-
щиеся пирамиды… В современном кино 
не хватает искренности высказывания, 
категоричности, ярости, в конце концов. 
В основном это усредненные чувства, об-
стоятельства: сюжеты повторяются, у ав-

торов отсутствует желание поделиться 
новым знанием о человеке, о мире.

Самый средний формат
– С огромным удивлением обна

ружил, что многие интеллектуалы 
оказались очень довольны фильмом 
«Аватар»… У них не было ощущения, 
что их обманули!

– Выведен сорт 
людей, которые 
счи тают, что биг-
мак – самое вкус-
ное блюдо на све-
те. Раньше, когда 
не было Интернета, 
провинция сильно 
отличалась от сто-

лицы. Сейчас же юноша в Приморском 
крае знает о Пэрис Хилтон всё то же са-
мое, что и его сверстник в Москве, Пари-
же, Нью-Йор ке. Он то же, что и его свер-
стники в других уголках планеты, слушает, 
смотрит, читает. Информация стала до-
ступнее и глупее: бигмак теперь для боль-
шинства – самая лучшая еда, джинсы – 
самая лучшая одежда, а «Аватар», если 
хотите, – самое лучшее кино. Зритель от-
казывается замечать, что за него уже про-
жевали эту «котлету». Публику во всем 
мире сумели убедить: если ты увидишь то 
же, что ты сто раз уже видел, но в объеме, 

в формате 3D, это уже новое. Но подлин-
но новое большинство зрителей, конечно, 
не интересует. Типовой зритель надеется 
на проверенную «котлету». Ни в коем слу-
чае ничего нового. Если такой аудитории 
подсовывают фильмы вроде «Бубна, ба-
рабана», ей это претит.

У Годара есть картина «Жить своей 
жизнью». Это название – хороший девиз, 
по-моему, для думающего человека.

– Вы в одном интервью, касаясь 
фильма «Бубен, барабан», сказали: 
«Жить больно. Совершать поступок 
больно. Оставаться честным больно. 
Оставаться самим собой больно. Мно
гие об этом забывают не потому, что 
им не больно, а потому, что они не яв
ляются самими собой, бесчестны, не 
совершают поступки, не живут». Вам 
всегда удается быть честным?

– Понимаете, многие вещи забалты-
ваются, теряют свою ценность. Когда же 
ты отрываешься от повседневности и под-
нимаешь голову, то видишь вокруг мно-
го горя, сложные жизненные ситуации. 
Огромное количество людей вокруг нас – 
в Тульской области, в Сибири, в Москве – 
страдают. Вот те же нерусские офици-
антки в кафе, где мы сидим сейчас, они 
тоже в большинстве своем живут в невы-

Это только кажется, что в деньгах скрыт боль
шой масштаб, на самом деле он линеен. Купил 
восемь домов, пять машин, три яхты… Это дви
жение из пункта А в пункт B. А есть еще верти
кальный масштаб. Человек, который «линейно» 
описывается, ничтожен

Работа над фильмом «Кремень»
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носимых условиях… Это – жизнь малень-
кого человека. Художник должен исходить 
из этих реалий.

– Режиссеры и вообщето снимают 
не каждый день. А те из них, что мало
бюджетные фильмы делают, просто 
не понятно, на что живут…

– Разумеется, режиссеры авторского 
кино живут хуже, чем режиссеры коммер-
ческих лент. Но живут! И меньше, кстати, 
ноют, что их обманули продюсеры, что 
они недополучили гонорар. Вообще гово-
ря, когда я узнаю, что человека в профес-
сию привели деньги, мне становится с ним 
скучно. Философ Мераб Мамардашвили 
однажды сказал: «Если человек говорит, 
что он любит ходить в театр, возможно, 
на самом деле он просто не любит сидеть 
дома». Если человек говорит, что он лю-
бит кино, возможно, ему просто нравится 
вид конфетти, падающего на оголенные 
плечи во время вручения статуэток. Это 
только кажется, что в деньгах скрыт боль-
шой масштаб, на самом деле он линеен 
(горизонтален). Купил восемь домов, пять 
машин, три яхты… Это движение из пунк-
та А в пункт B. А есть еще вертикальный 
масштаб. Человек, который «линейно» 
описывается, ничтожен. Разве это здоро-
во, если после тебя остался только мешок 

с деньгами, на которых даже не твоя фо-
тография изображена?

Новеллы о газовиках
– Алексей, обычно деятели культу

ры, кинематографисты в том числе, не 
испытывают никаких комплексов по 
поводу того, что журнал имеет отноше
ние к «Газпрому». Нам с удовольстви
ем давали интер
вью многие вид
ные режиссеры, 
ак теры. Тем не ме
нее недавно од на 
актриса сказала 
чтото вроде того, 
что «Газпром» со
бирается поменять 
не в лучшую сто
рону панораму ее 
родного города (речь об «Охта центре» 
в СанктПе тер бур ге; замечу, коренные 
петербуржцы Михаил Боярский и Алек
сей Гер манмлад ший противоположную 
точку зрения высказывали на страни
цах журнала). Да и вообще, по словам 
этой актрисы, российский газовый ги
гант – чуть ли не империя зла, а потому 
отвечать на наши вопросы, даже вы
сказать свою критику (которую, кстати, 

мы бы напечатали) она не хочет. Вы как 
воспринимаете «Газпром»?

– Мне трудно что-то сказать о рос-
сийском газовом гиганте. Что я о «Газ-
проме» знаю? Корпорация поддерживает 
команду «Зенит». У этого футбольного 
клуба благодаря ей какой-то сумасшед-
ший бюджет. Но «Газпром» очень хочет, 
чтобы я это видел: спонсорство питер-

ских футболистов широко афишируется. 
Но, наверное, он в то же время стремит-
ся, чтобы некоторые другие моменты, 
связанные с ним, я никогда не узнал. От-
ветить на вопрос, какой «Газпром» на са-
мом деле, мне трудно.

– Люди непосвященные порой пред
ставляют себе, что «Газпром» – это 
просто очень большой офис, в кото
ром занимаются заурядной бумажной 
рутиной, получая огромные годовые 
бонусы. А ведь «Газпром» – это около 
500 тыс. человек, напряженно работаю
щих в самых разных уголках России, 
значительная часть их – те, кто трудит
ся на месторождениях в суровых усло
виях Крайнего Севера.

– А есть еще масса простых работни-
ков – тех, кто, скажем, на каком-то там 
километре обслуживает газопровод. Са-
мый обычный человек, который тяжело 
трудится, делает все, чтобы содержать 
свою семью…

– Такие вот люди по всей стране – 
это и есть на самом деле настоящий, 
а не мифический «Газпром».

– Может, корпорации стоит поддер-
жать фильм про рабочего с компрессор-
ной станции? Знаете, как вот есть сбор-
ник киноновелл «Париж, я люблю тебя», 
так же можно по аналогии сделать сбор-
ник киноновелл «“Газпром”, я люблю те-
бя» о работниках «трубы» во всех уголках 
страны. Если в картине будут реальные 
человеческие проблемы, реальные, а не 
выдуманные люди (как в случае с Пари-
жем), это покажет настоящую мощь ком-
пании. Докажет, что «Газпром» сильный, 
потому что прямо говорит о своих пробле-
мах. И, конечно, это будет не про «трубу», 
а про страну и людей. Газ – это ж вообще 
эпическая тема…

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото ИТАР-ТАСС, кинокомпании «СТВ»,  

«Централ Партнершип Сейлз Хаус»

Есть сборник киноновелл «Париж, я люблю 
тебя», так же можно по аналогии сделать 
сборник киноновелл «“Газпром”, я люблю 
тебя» о работниках «трубы» во всех угол
ках страны. Если в картине будут реальные 
человеческие проблемы, реальные, а не 
выдуманные люди (как в случае с Парижем), 
это покажет настоящую мощь компании

Кадры из фильма «Каменная башка»
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Финал Кубка Европы состоял из двух 
встреч: первая прошла в Германии, вто-
рая – в России. В Фульде месяцем рань-
ше «Факел Газпрома» выиграл у своего 
соперника с серьезным перевесом (3:0).

Оренбургским теннисистам – чле-
нам сборной России Алексею Смир
нову и Кириллу Скачкову, а также за-
служенному мастеру спорта, лидеру 
сборной Белоруссии Владимиру Сам

сонову во втором матче финала при-
шлось сразиться со звездами мирового 
настольного тенниса – игроком сборной 
Швеции Робертом Свенссоном (Robert 
Svensson) и китайскими легионерами 
Ванг Кси (Wang X) и Квинг Ю Мэнгом 
(Qing Yu Meng).

За матчем с трибун СКК «Оренбур-
жье» наблюдали специально прилетев-
шие в этот день, чтобы поддержать ко-
манду, представители руководства ОАО 
«Газпром». Разумеется, на это событие 
с удовольствием пожертвовали часть 
выходного дня сотрудники ООО «Газ-
пром добыча Оренбург», члены Законо-
дательного собрания и правительства 
Оренбургской области, главы муниципа-
литетов и районов Оренбуржья, а также 
тысячи любителей настольного тенниса. 

Выступая перед началом соревнований, 
председатель Законодательного собра-
ния Оренбургской области, президент об-
ластной федерации настольного тенниса 
Дмитрий Кулагин, в частности, сказал: 
«Мы присутствуем на этом событии не 
случайно, это – закономерный резуль-
тат развития оренбургского спорта, под-
держиваемого органами власти, партией 
“Единая Россия”, “Газпромом”. В част-

ности, благода-
ря заботе моего 
коллеги – депута-
та Законодатель-

ного собрания, Генерального директора 
ООО “Газпром добыча Оренбург” Сергея 
Иванова – сегодня мы имеем возмож-
ность видеть здесь этот знаковый матч».

Заместитель Председателя Правле-
ния ОАО «Газпром» Сергей Хомяков 
вдохновил оренбургских спортсменов и 
болельщиков такой речью: «Это заме-
чательное событие в жизни не только 
Оренбуржья, но и большого “Газпрома”. 
Мы гордимся своими спортсменами. 
Оренбург добился серьезных успехов, 
развивая настольный теннис. Сегод-
ня за вас, дорогие участники, болеют 

ЕВРОКУБОК – 
В ОРЕНБУРГЕ

Впервые в истории российского настольного тенниса 
оренбургский клуб «Факел Газпрома» завоевал Кубок 
Европы (ETTU)

В начале июня в спортивно-концертном комплексе «Оренбуржье» в финальном 
трехчасовом поединке наши теннисисты встретились с лидером бундеслиги – клубом Fulda 
из одноименного немецкого города. В напряженной борьбе «Факел Газпрома» одержал 
победу со счетом 3:2. 

Команда клуба Fulda после проигранного 
первого матча не сдалась и боролась в Орен
бурге самым серьезным образом. Конечно же, 
победа в финале была одержана «Факелом Газ
прома» не случайно. Над ней работали многие 
очень увлеченные люди
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не только собравшиеся в этом зале, 
но еще и полумиллионный коллектив 
газовиков, нефтяников, энергетиков 
“Газпрома”. Мы с вами. Хотелось бы, 
чтоб вы победили. Вперед, Россия, мы 
с вами, мы победим!»

Зрители, пришедшие посмотреть на 
противостояние немецкого и российско-
го клубов, все три часа, не отрываясь, 
наблюдали за действиями спортсменов 
и очень живо реагировали на проис-
ходящее, поддерживая теннисистов. По-
сле поединков Скачков – Свенссон (2:3), 
Самсонов – Кси (3:0), Смирнов – Мэнг 
(3:1) общий счет встречи «Факел Газпро-
ма» – Fulda был 2:1, и стало очевидно, 
что еврокубок из Оренбурга никуда те-
перь уже не уедет. Однако ни один чело-
век зал СКК не покинул: все продолжи-
ли следить за развитием событий. Даже 
тех, кто далек от настольного тенниса, 
состязание увлекло настолько, что они, 
кажется, забыли о холодной воде, моро-
женом (день этот в Оренбурге выдался 
очень жарким) или мобильном телефо-
не… Наконец, под крышей спортивно-
культурного комплекса «Оренбуржье» 
прозвучали заветные слова: «Кубок Ев-
ропы завоевал клуб настольного тенниса 
“Факел Газпрома”!» (Общий счет встречи 
в конце мачта – 3:2.)

После окончания этой феноменальной 
финальной встречи настольных тенниси-
стов в Русском подворье замечательно-
го оренбургского культурного комплекса 
«Национальная деревня», где присутство-
вали как спортсмены, так и высокопо-
ставленные болельщики матча, состоялся 
торжественный банкет, во время кото-

рого Генеральный директор ООО «Газ-
пром добыча Оренбург» Сергей Иванов, 
в частности, сказал: «Выражаем клубу 
Fulda благодарность за то, что он посетил 
город Оренбург на реке Урал. Кстати, не-
далеко отсюда начинается Азия: можно 
одновременно стоять в разных частях 
света – в Европе и в Азии. Очень рад, что 
сегодня победила сильнейшая команда 
в Европе – “Факел Газпрома”. Как гово-
рится, мечты сбы-
ваются!»

Сергей Хомяков 
в свою очередь об-
ратился к собрав-
шимся за празднич-
ными столами го-
стям с такими сло-
вами: «Это было 
реально большое событие для города, 
настоящий праздник. Хотелось бы по-
благодарить наших гостей. Не потому, 
что они проиграли. А потому, что они до-
стойно сопротивлялись. Глядя на то, как 
сейчас спортсмены из команд-соперниц 
общаются, лучше понимаешь слова о 
том, что в спорте главное не победа, 
а участие». Сергей Федорович сказал 
теплые слова о президенте клуба на-
стольного тенниса «Факел Газпрома» 
Генеральном директоре ООО «Газпром 
добыча Оренбург»: «Сергей Иванович 
проявил недюжинные способности, эн-
тузиазм, энергию, он очень хороший 
хозяйственник и человек. Можно вкла-
дывать значительные средства и не по-
лучить результата. Только там, где есть 
энтузиасты, там, где люди болеют за де-
ло, всё по лу чается».

Президент Федерации настольного 
тенниса РФ Андрей Конокотин, также 
прилетевший в этот день в Оренбург, 
обратился к собравшимся с такими сло-
вами: «Дорогие спортсмены, уважаемые 
гости, впервые наш российский клуб 
стал обладателем Кубка Европы. Это 
серьезное достижение. Я вас с ним ис-
кренне поздравляю. Также поздравляю 
и с той игрой, которую вы сегодня по-

казали. Она была красивой, содержа-
тельной и всем очень понравилась. По-
здравляю и команду клуба Fulda, потому 
что эти спортсмены после проигранного 
первого матча не сдались и боролись се-
годня самым серьезным образом. Конеч-
но же, победа в финале была одержана 
“Факелом Газпрома” не случайно. Над 
ней работали многие очень увлеченные 
люди. Это и Сергей Иванов – вдохнови-
тель всего начинания, и главный тренер 
“Факела Газпрома” Виктор Андреев. 
И вообще Оренбургская область – это, 
можно сказать, точка роста настоль-
ного тенниса в России: данному виду 
спорта здесь уделяется колоссальное 
внимание».

Владислав Корнейчук
Фото ООО «Газпром

добыча Оренбург»

64 европейских клуба в сезо-
не 2009 –2010 вступили в борьбу 
за Кубок ETTU. Имея высокий рей-
тинг, «Факел Газпрома» стартовал 
с 1/8 финала. На пути к обладанию 
ETTU CUP (MEN) 2009 оренбурж-
цы победили французский клуб 
La Romagne, турецкий Fenerbange, 
немецкий SV Pluderhausen, поль-
скую «Богорию».

Зрители, пришедшие посмотреть на противо
стояние немецкого и российского клубов, все 
три часа, не отрываясь, наблюдали за действи
ями спортсменов и очень живо реагировали 
на происходящее, поддерживая теннисистов
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Молодежная Академия ФК «Зенит», 
объединяющая дет ско-юно ше скую спор-
тивную школу «Смена», десятки район-
ных спортшкол и молодежные команды 

«Зенита» по возрас-
там, создает сегодня в 
Санкт-Пе тер бур ге сеть 
филиалов. По пла-
ну она охватит весь 
город: юным футбо-
листам не придется 
ездить на тренировки 
на другой конец ме-
гаполиса. Наиболее 
талантливые ребята, 
занимающиеся в этих 
филиалах, в будущем окажутся в моло-
дежной Академии ФК «Зенит». Ее дирек-
тор – голландец Хендрик Ван Стее – на 
прошедшей в петербургском офисе ОАО 
«Газпром нефть» пресс-конференции, 
в частности, заявил: «Главная наша 
цель – поднять уровень футбола в го-
роде. Хотел бы, воспользовавшись воз-
можностью, поблагодарить Газпромбанк 
за помощь, поддержку, интерес к этой 
работе».

Банк выпустил новый продукт, о кото-
ром на пресс-конференции председатель 
правления, Генеральный директор ОАО 
«Газпром нефть», президент ФК «Зенит» 
Александр Дюков сказал: «Газпромбанк 
принял решение направлять доходы, ко-
торые он будет получать от эмиссии и об-
ращения карт, на финансирование, под-
держку, развитие детского и юношеского 
футбола в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области». От желающих поддержать 
футбол потенциальных пользователей 
но вых банковских карт нужно совсем не-
много: выбрать этот «пластик» и чаще им 
пользоваться. Никаких дополнительных, 

связанных с благотворительностью, за-
трат владелец Газпромбанк – ФК «Зенит» 
Mas ter Card не несет.

Вице-президент – управляющий фи-
лиалом Газпромбанка в Санкт-Пе тер бур-
ге Ольга Драгомирецкая, в свою оче-
редь, отметила, что на благотворитель-
ные цели будет направляться до 50 % 
от комиссии, взимаемой за выпуск, пере-
выпуск и эксплуатацию новых карт. «Мы 
уверены, что совместная с ФК “Зенит” 
и MasterCard программа будет способ-
ствовать не только поиску и подготовке 
талантливых юных футболистов для ко-
манды мастеров, но и вовлечению в за-
нятия спортом сотен и тысяч питерских 
мальчишек, популяризации здорового об-
раза жизни», – сказала она.

Глава представительства MasterCard 
Europe в России Илья Рябый, обраща-
ясь к собравшимся в кон фе ренц-за ле 
ОАО «Газпром нефть», сказал: «Мы яв-
ляемся давним спонсором футбольных 
мероприятий, одним из основных спонсо-
ров UEFA Cham pi ons Le a gue. Активно со-
трудничая с крупнейшими специалистами 
в этой области, например с профессором 
Саймоном Чедвиком, самым титулован-
ным, наверное, футбольным экспертом 
в области спортивного бизнеса и марке-
тинга, мы поняли: одна из проблем люби-
телей футбола – в том, что подавляющая 
часть атрибутики (шарфы и т. п.) иначе 
как на стадионе неприменима. Особенно 

приятно, что сегодня у болельщиков 
“Зенита” появляется банковский ин-
струмент, который больше, чем бан-
ковская карта, ведь в ней помимо 
множества функций присутствует 
еще и благотворительная состав-
ляющая. Карта Газпромбанк – ФК 
“Зенит” MasterCard дает возмож-
ность каждому болельщику клуба не 
только заявить о своем отношении к 
любимой команде, но и поддержать 
развитие отечественного футбола».

Владислав Корнейчук
Фото Вячеслава Евдокимова /

ФК «Зенит»

В ЗЕНИТЕ
«ПЛАСТИК» 

Газпромбанк приступил к реализации благотворительной 
программы поддержки одаренных юных футболистов 
на основе кобрендинговой банковской карты Газпромбанк – 
ФК «Зенит» MasterCard.

Безналичные расчеты в пользу футбола

социальная ответственность56








